
ОРУЖИЕ Охранников 
на транспорте 
предлагают вооружить 
электрошокерами

Дебоширов 
ждет шок

Михаил Фалалеев

ЗАКОНОПРОЕКТ, подготовленный сенаторами-едино-
россами Михаилом Козловым и Алексеем Кондратье-
вым, предлагает вооружить работников подразделений 
транспортной безопасности электрошоковыми устрой-
ствами. Как минимум, наделить их правом использова-
ния этих аппаратов в служебное время. 

Инициатива имеет под собой достаточно веские осно-
вания. Сотрудникам охраны на транспорте все чаще при-
ходится вступать в жесткие конфликты с дебоширами. 
Дело нередко доходит до рукопашной, в которой охран-
нику противопоставить разбушевавшемуся ху-
лигану, создающему реальную угрозу безопа-
сности для окружающих, практически нечего.

АКТУАЛЬНО В рейтинге  ICCS
российские школьники
вошли в первую десятку 

Гражданин 
растет за партой 

Петр Положевец, 
главный редактор «Учительской газеты»,

национальный координатор ICCS-2016 

(специально для «Российской газеты»)

В БРЮССЕЛЕ объявлены результаты международного 
сравнительного исследования качества граждановедче-
ского образования (ICCS-2016). Россия, занимавшая в 
прошлом цикле 19-е место, поднялась на 7-ю строчку 
рейтинга. 

Каждая страна мира, заботящаяся о повышении каче-
ства образования, активно использует для оценки своих 
достижений такой инструмент, как международные 
сравнительные исследования. Россия также вовлечена в 
этот процесс. Причем прошло достаточно дол-
гое время, прежде чем результаты сопоставле-
ния с другими перестали повергать нас в шок. 

ПРАВО КС разбирает дело 
о перекладывании 
налоговых платежей 
компаний на сотрудников

Кто платит?

ВЧЕРА Конституционный суд РФ приступил к рассмотре-
нию дела о налоговых преступлениях. Как утверждают ад-
вокаты, правоприменительная практика по делам об укло-
нении от уплаты налогов сейчас такова, что приводит к не-
обоснованному обогащению бюджета.

С жалобой в высшую юридическую инстанцию страны 
независимо друг от друга обратились сразу три граждани-
на РФ. Среди них Галина Ахмадеева из Свердловской обла-
сти работала бухгалтером в компании «Темп», занимав-
шейся транспортными перевозками, и «погорела», пере-
путав льготные схемы налогообложения. Станислав Лы-
сяк из Приморского края задержал налоговый платеж, на-
правив средства на подготовку к отопительному сезону. 
Александр Сергеев был директором ликеро-во-
дочного завода в Новгородской области и утаи-
вал акцизы. Их жалобы объединили в одно дело.

Утонет ли 

инфляция 

в бензине? 

ФАС назвала 

причины 

роста цен 

на топливо

Елена Скрынник 
представила долгосрочную 
Стратегию развития 
российского сельского 
хозяйства до 2035 года
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Горячая линия Глава Национальной системы платежных карт  
Владимир Комлев рассказал о возможностях нового «пластика»

Карта «Мира»

Наталья Козлова

Д
ля абсолютного большин-
ства дачников, садоводов и 
огородников могут ока-

заться очень полезными разъя-
снения Верховного суда о пра-
вильном разделе земельных 
участков. Речь идет о самых ча-
сто встречающихся ситуациях, 
когда дом и земля делятся между 
несколькими собственниками. 

Такое случается при получе-

нии наследства, при разводах и в 
прочих аналогичных случаях. 

Мало кто знает, что при подоб-
ных операциях размер будущих 
участков, которые получатся по-
сле деления, имеет исключитель-
но важное значение. 

Дело в том, что по закону от-
дать человеку его долю можно 
только в том случае, если все 
образовавшиеся после раздела 
участки соответствуют мини-
мально разрешенному размеру 

для целевого использования зем-
ли. 

То есть, если изначально уча-
сток предоставлялся для садо-
водства, то делить его надо так, 
чтобы на каждой части можно 
было продолжать и далее этим 
садоводством заниматься.

Подобные разъяснения были 
даны, когда Судебная коллегия 
по гражданским делам ВС РФ пе-
ресматривала результаты разби-
рательства одного земельного 

спора в Волгоградской области. 
Там в суд пришел гражданин и по-
просил выделить ему часть дома 
и земельного участка, которыми 
владели несколько хозяев на пра-
вах общей долевой собственно-
сти. 

В суде истец объяснил, что 
ему принадлежат две трети доли 
дома и земельного участка. По 
паспорту БТИ общая площадь 
дома — 70,1 кв. м., а участка — 506 
кв.м. Одной третью части владела 

женщина, а после ее смерти — на-
следник.

Этот наследник с требовани-
ем соседа не согласился и принес 
в суд встречный иск — разделить 
дом и землю по тому варианту, 
который он предлагает.

Местный суд встал на сторону 
истца и поделил дом и землю. 
Истцу досталось 337, 3 кв. м, а от-
ветчику — 167, 7 кв. м.

Апелляция с таким 
решением согласилась. 

Игорь Зубков

Б
езопасность карт «Мир» 
находится на уровне ве-
дущих мировых платеж-
ных систем, а по своим 
возможностям уже не 

уступает им, рассказал в ходе «го-
рячей линии» с читателями «Рос-
сийской газеты» Владимир Ком-
лев, председатель правления, ге-
неральный директор Националь-
ной системы платежных карт.

Всего сейчас выпущено более 
25 миллионов карт «Мир», из них 
свыше половины получили бюд-
жетники — в силу закона выплаты 
из бюджетной системы должны 
быть переведены на националь-
ные карты.

Владимир Валерьевич, где-то 
оплачивать карточкой «Мир» 
бесконтактно получается нор-
мально, а где-то приходится 
вставлять в терминал и набирать 
ПИН-код. Почему так?
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Три четверти 

всех выпущенных разными бан-
ками карт «Мир» — это уже 
«бесконтакт», и мы ставим за-
дачу, чтобы до конца этого года 
или в первом квартале следую-
щего их поддерживала вся тер-
минальная сеть, которая рабо-

тает с бесконтактными карта-
ми.

Платежные системы, имею-
щие и свое бесконтактное при-
ложение на карте, и свое бес-
контактное терминальное ядро, 
можно пересчитать по пальцам 
одной руки. «Мир» относится к 
их числу, но когда речь заходит 
о такой колоссальной инфра-
структуре (а в России одних 
только POS-терминалов два 
миллиона), требуется еще нем-
ного времени, чтобы это прони-
кло во все сети приема, во все 
банки-эмитенты.

Мы стартовали как платеж-
ная система со своими собст-
венными технологическими 
разработками и возможностя-

ми очень быстро. И продолжаем 
быстро двигаться, но все-таки 
определенные шаги весь рынок 
должен пройти вместе с нами.

В магазинах есть в основном на-
клейки, что принимаются карты 
Visa и MasterCard, а логотип 
«Мира» есть далеко не везде. 
Значит ли это, что там нельзя 
расплатиться этой картой?
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Наверное, это 
одна из проблем быстрого роста. 

Карта «Мир» в России прини-
мается сегодня везде, 
где вообще есть прием 
других карт, это точно. 

ПРАВО Верховный суд разъяснил правила раздела 
земельного участка между собственниками

Искусство кройки и житья

7
Светлана 
Журова: Без 
гимна и флага 
на Олимпиаду 
ехать нечего 

10
«Ласточки» 
запустят  
от Бирюлево 
до Северянина 
и от Внуково 
до Рабочего 
поселка  

15
Кого возьмут 
в вуз вне кон-
курса — утвер-
ждено расписа-
ние школьных 
олимпиад 

16
Лионель Месси 
в Москве — бри-
гада телохрани-
телей, трени-
ровка в шарфи-
ке и поездки
на маршрутках 

РЕСУРСЫ

Владимир Комлев: Защита карт 
«Мир» превосходит самые 
современные мировые стандарты.

«Колибри» против 
нарушителей —  
ГИБДД испытывает 
новую автономную 
дорожную камеру
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Австралийский доллар  44,7888
Азербайджанский манат  34,3857
Армянский драм**  12,0304
Белорусский рубль  29,4859
Болгарский лев  34,6158
Бразильский реал  17,9891

Венгерский форинт**  21,7623
Вон Республики Корея***  52,5400
Гонконгский доллар*  74,9192
Датская крона*  90,9873
Доллар США  58,4557
Евро  67,7677

Индийская рупия**  90,0635
Казахстанский тенге**  17,5466
Канадский доллар  45,8908
Киргизский сом**  84,3638
Китайский юань*  88,1432
Молдавский лей*  33,4510

Новый туркменский манат  16,7016
Норвежская крона*  71,7063
Польский злотый  15,9846
Румынский лей  14,7296
СДР  81,9040
Сингапурский доллар  42,8529

Таджикский сомони*  66,4081
Турецкая лира  15,1695
Узбекский сум****  72,4574
Украинская гривна*  21,8465
Фунт стерлингов  76,8985
Чешская крона*  26,4757

Шведская крона*  69,4520
Швейцарский франк  58,3973
Южноафриканский рэнд*  41,2153
Японская иена**  51,2028

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 08.11.17

Акцент

 3/4 карт «Мир» — «бесконтакт», 
в начале 2018 года их будут 
принимать все терминалы 
бесконтактной оплаты
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ПРАВО

Минюст 
предупредил
о возможных
аферах
с липовыми 
третейскими 
судами

АРБИТРОВ 
ПЕРЕСЧИТАЮТ

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России рекомендовало гражда-
нам и организациям быть бди-
тельными: возможно появление 
новых мошеннических схем, 
связанных с липовыми третей-
скими судами. Дело в том, что, 
как напомнили в ведомстве, 1 ян-
варя закончился переходный 
этап реформы третейского разби-
рательства. На данный момент в 
стране осталось только четыре 
арбитражных учреждения. 
Остальные не имеют права рас-
сматривать споры.

Сам по себе третейский суд — 
это альтернативная система рас-
смотрения споров. Она, с одной 
стороны, призвана разгрузить 
государственные суды, с другой 
— дать гражданам эффективную 
систему правовой защиты. Один 
из примеров: с помощью третей-
ского разбирательства можно 
проще и быстрей решать земель-
ные споры.

Как уже писала «РГ»,  сейчас 
рассматривается законопроект, 
который  предлагает упростить 
регистрацию недвижимости по 
решению третейских судов. Это 
поможет тысячам садоводов уза-
конить дополнительные сотки, 
прирезанные к участкам. Сейчас 
существуют большие проблемы 
по разрешению вопросов, свя-
занных с перераспределением 
земельных участков на террито-
рии СНТ. По словам экспертов, 
одна из целей реформы — сделать 
третейские суды ближе к гра-
жданам. С помощью новых про-
цедур можно решать самые на-
сущные проблемы. Но и к самим 
третейским судам предъявлены 
высокие требования. Разреше-
ние на работу постоянно дейст-
вующих арбитражных учрежде-
ний (так теперь называются тре-
тейские суды) дает правительст-
во. До того, по оценкам экспер-
тов, в стране действовало около 
2,5 тысячи третейских судов. Но 
после 1 ноября имеют право ра-
ботать только Международный 
коммерческий арбитражный суд 
при Торгово-промышленной па-
лате Российской Федерации, 
Морская арбитражная комиссия 
при Торгово-промышленной па-
лате Российской Федерации, Ар-
битражный центр при Россий-
ском союзе промышленников  и 
предпринимателей и Арбитраж-
ный центр при некоммерческой 
автономной организации «Ин-
ститут современного арбитра-
жа».

Президент Владимир Путин обсудил с главой Роспотребнадзора 
проблемы вакцинации 

Прививка в моде

Кира Латухина

В
чера президент Влади-
мир Путин на встрече с 
главой Роспотребнадзо-
ра Анной Поповой обсу-
дил ситуацию с вакци-

нацией в стране. Речь шла о том, 
что делают в России, чтобы не до-
пустить иностранную заразу, и к 
чему приводит отказ от прививок. 

«Сегодня скорость переноса 
инфекционного патогена равна 
скорости авиалайнера, и поэто-
му эти риски всегда актуальны», 
— пояснила Попова. Впрочем, 
единая интегрированная систе-
ма эпиднадзора в стране позво-
ляет удерживать на стабильных 
уровнях заболеваемость целым 
рядом инфекционных болезней и 
даже снижать ее. Чтобы инфек-
ция не попадала в РФ, проводятся 
мероприятия на границе. «При-
том что ежегодно мы смотрим 
порядка 23 миллионов человек 
при пересечении границы, коли-
чество выявлений увеличилось 
почти в 2,5 раза за прошедшие 
пять лет», — сказала Попова. «Мы 
не допускаем инфекционный па-
тоген в страну и обеспечиваем 
эпидемиологическую стабиль-
ность на территории Российской 
Федерации», — заверила она.

Попова подтвердила, что слу-

чаи проникновения все-таки 
есть. «Совсем избежать проник-
новения невозможно, главная за-
дача — предотвратить распро-
странение, а это нам на сегод-
няшний день удается. И удается 
при проведении массовых меро-
приятий», — сообщила глава Рос-
потребнадзора. 

«В различных странах Евро-
пы, к сожалению, сегодня высо-
кий уровень заболевания корью 
и дифтерией, чего нам удается 
избежать», — также заметила она. 
«Это в связи с отказом от имму-
низации?» — спросил президент. 
«Отказом от иммунизации и вы-
соким уровнем миграции», — по-
яснила она. «Прививок не дела-
ют?» — уточнил Путин. «Не дела-
ют», — был ответ. «Модно стало?» 
— поинтересовался он. «К сожале-
нию, такая тенденция есть, и ин-
тернет-сообщество очень интен-
сивно ее продвигает», — объясни-

ла Попова. «Вы видите здесь уг-
розу?» — спросил глава государ-
ства. «У нас на сегодняшний день 
количество отказов не превыша-
ет пяти процентов от общего чи-
сла прививающихся в декретиро-
ванных возрастах», — привела 
цифры глава Роспотребнадзора. 
«В тех странах, где есть отказ от 
прививок, там наблюдается рост 
этих заболеваний?» — уточнил 
президент. «Безусловно. В Румы-
нии сегодня почти семь тысяч за-
болевших корью, в Испании, 
Италии — это большие цифры, 
притом что в России за прошед-
ший период этого года всего по-
рядка 170 случаев кори. И, к со-
жалению, в Европе сегодня и ле-
тальные случаи от кори тоже ре-
гистрируются. То же самое каса-
ется дифтерии: случаи дифтерии, 
которых сегодня мы не наблюда-
ем в России, есть в Европе», — от-
ветила Попова.

В отдельных странах Европы высокий уровень заболевания корью и дифтерией, рассказала президенту Анна Попова.  Чего нам удается избежать.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев обсудил с Алексеем Миллером готовность 
«Газпрома» к отопительному сезону и газификацию страны

Зиму сделают теплой 
Сергей Белов

С
редний уровень газифика-
ции в России к 1 января 
2018 года достигнет 68,1 

процента.
Премьер-министр Дмитрий 

Медведев обсудил с председате-
лем правления «Газпрома» Алек-
сеем Миллером вопросы готовно-
сти компании к зимнему отопи-
тельному сезону, а также степень 
и ход газификации населенных 
пунктов страны.

«Газпром» провел 12 планово-
предупредительных ремонтов. В 
подземные хранилища на терри-
тории России закачано 72 млрд 
184 млн кубометров газа, что по-
зволит потенциально отбирать в 
сутки по 805 миллионов кубоме-
тров. Запасы добычных мощно-
стей компании в годовом исчисле-
нии составляют более 100 милли-
ардов кубометров газа. «Все это 
позволяет нам с уверенностью го-
ворить о том, что «Газпром» обес-
печит надежное газоснабжение 
потребителей Российской Феде-
рации, потребителей за рубежом в 
предстоящий осенне-зимний пе-
риод», — заявил Миллер.

— Хорошо, потому что общая 
готовность «Газпрома» — это в зна-
чительной степени готовность 
всей страны к зиме, к прохожде-
нию того, что на газпромовском 
языке принято называть осенне-
зимним максимумом, а страна у 
нас действительно в этом смысле 
очень сложная, — сказал Медведев.

Вторым вопросом он поинте-
ресовался, как продвигается гази-
фикация России. Эта программа 

реализуется с 2005 года. В теку-
щем году работы идут в 68 регио-
нах страны, вложения приближа-
ются к 30 миллиардам рублей. 
Планируется построить в общей 
сложности 1700 километров газо-
проводов, 160 котельных. Газ по-
ступит в более чем 200 населен-
ных пунктов. «Это позволит к 1 
января 2018 года выйти на сред-
ний уровень газификации по Рос-
сийской Федерации — 68,1», — оз-
вучил прогноз глава «Газпрома». В 
2005 году показатель был 54 про-
цента в целом по стране.

В следующем году «Газпром» 
намерен увеличить финансирова-
ние программы, хотя темпы гази-
фикации каждого отдельного ре-
гиона зависят от участия со сторо-
ны самих субъектов Федерации, 
которые занимаются вопросами 
внутрипоселковых газопроводов. 
«Но в любом случае мы видим, что 
темпы роста газификации в стра-
не устойчивые, — подчеркнул 
Алексей Миллер. — И с учетом 
того, что удается все-таки тенден-
цию по исполнению обязательств 
в рамках программы и синхрони-
зации со стороны регионов каж-
дый год улучшать, думаю, показа-
тели в 2018 году будут еще лучше, 
чем в 2017-м».

— Думаю, что через некоторое 
время мы еще раз соберем регио-
ны для того, чтобы простимулиро-
вать выполнение этой програм-
мы, — предложил премьер. 

Глава «Газпрома» эту идею 
поддержал, заметив, что темпы 
роста потребления газа населени-
ем растут. За первые 10 месяцев 
года рост составил 6,7 процента. 

Алексей Миллер доложил главе правительства, что темпы газификации в стране устойчивые.

ВЛАСТЬ Максим Орешкин 
проведет собеседования 
с кандидатами на работу 
в минэкономразвития 

Финалисты 
из Сети

Евгений Гайва

МИНИСТР экономического развития Максим Орешкин 
просмотрел 4 тысячи резюме, поступивших ему через 
сеть Facebook, и выбрал для собеседования 15 финали-
стов. Открытый кадровый набор специалистов через со-
циальную сеть показал, что многие обладают очень вы-
сокой квалификацией, но для решения задач министер-
ства подходят не все.

Встречи с отобранными кандидатами Максим Ореш-
кин предполагает начать на следующей неделе. «Я ото-
брал 15 резюме для проведения личных собеседований и 
планирую по их итогам пригласить на работу несколько 
человек для работы в нашей команде в министерстве. По 
возвращению с саммита АТЭС я начну такие собеседова-
ния», — написал гла-
ва ведомства на сво-
ей странице в 
Facebook. Людей, ко-
торые займут дол-
жности в министер-
стве, Максим Ореш-
кин представит по-
сле прохождения 
всех процедур по 
трудоустройству. 
Тогда же он пообе-
щал рассказать про 
направления, кото-
рыми они займутся. 

На начало этого года, по данным Росстата, неком-
плект сотрудников в министерстве составлял 8 процен-
тов. При численности в 1790 человек это более 150 ва-
кансий. На бизнес-форуме «Атланты» в начале октября 
Максим Орешкин заявлял, что ведомство испытывает 
трудности с высококвалифицированными сотрудника-
ми и предлагал всем желающим работать в минэконо-
мразвития присылать резюме на его страницу в 
Facebook.  Оценивая результаты кадрового призыва, ру-
ководитель ведомства порадовался обилию предложе-
ний. Однако кандидаты нашлись не на все вакансии. 
«Многие приславшие мне резюме обладают очень высо-
кой квалификацией, но по каким-то причинам я посчи-
тал, что они не впишутся в те задачи, которые мы сейчас 
перед собой ставим», — отметил Максим Орешкин. 

Массовый подбор кадров для государственной служ-
бы — сложная процедура, и для этого не всегда подходит 
социальная сеть. «С одной стороны, должны работать со-
циальные лифты, и у талантливых людей должна быть 
возможность занять должности на госслужбе. С другой, 
для подбора кадров существуют специальные службы, 
которые обладают необходимыми технологиями», — от-
мечает профессор РАНХиГС Виктор Нечипоренко. Пози-
тивное значение акции руководитель минэкономразви-
тия также видит в большом количестве резюме от сту-
дентов и молодежи. «Я решил открыть новую программу 
на прохождение практики с 1 февраля 2018 года», — от-
метил Орешкин.

Максим Орешкин 
решил открыть про-
грамму по практике 
для студентов и 
молодежи с 1 фев-
раля 2018 года

Акцент

 Общая готовность «Газпрома» — это в значитель-
ной степени готовность всей страны к зиме
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Президент провел заседание Комиссии 
по вопросам военно-технического сотрудничества. 

По итогам трех кварталов портфель заказов по линии ВТС превысил 45 млрд 

долларов. По плану экспортные поставки за 2017 год должны составить 15,3 

млрд долларов, привел цифры  Путин. «Необходимо в полном объеме реализо-

вать намеченные планы и, конечно, постоянно повышать эффективность рабо-

ты в сфере ВТС, в том числе усиливать контроль за выполнением контрактных 

обязательств перед заказчиками», — указал он. Президент заметил, что отечест-

венным производителям и поставщикам вооружений зачастую приходится 

действовать в непростых условиях, в ситуации недобросовестной конкурен-

ции. 

«Конечно, нужно укреплять связи с нашими стратегическими партнерами, при 

этом налаживать контакты с новыми заказчиками, — поставил задачу Путин. — 

Безусловно, мы заинтересованы в получении коммерческой выгоды от прода-

жи военной продукции, но всегда будем ставить во главу угла интересы глобаль-

ной и региональной безопасности и стабильности». «Россия твердо приверже-

на своим обязательствам в борьбе с терроризмом, ответственно подходит к вы-

бору контрагентов, а также контролю за тем, как используют нашу технику и 

оружие ее получатели, — подчеркнул он. — Вместе с тем мы видим ряд тревожных 

тенденций, которые все сильнее проявляются в последнее время. Имею в виду 

прежде всего систематический отход отдельных участников рынка вооружений 

от норм и принципов международного права, прямые угрозы в отношении суве-

ренных государств. Вместо реальной борьбы с террористическими группиров-

ками идет имитация этой борьбы, растут неконтролируемые вооруженные по-

ставки». «Сегодня оружие попадает к так называемым умеренным оппозицио-

нерам там или в другом месте, а завтра оказывается в руках радикалов и терро-

ристов. Складывается впечатление, что сами «горячие точки» и зоны конфлик-

тов стали для некоторых просто выгодным бизнесом, звеном разветвленных 

«серых» схем по поставкам оружия в страны и регионы с нестабильной военно-

политической обстановкой», — сказал президент. «Еще раз подчеркну: экспорт 

оружия — это огромная ответственность для любого государства, и очень важ-

но, чтобы это понимали все участники глобального рынка вооружений», — за-

ключил он.

ПАРТИИ Лидер 
КПРФ будет 
участвовать 
в выборах 
президента

ПЕРВИЧКИ 
ПОДДЕРЖАТ 

Татьяна Замахина

ЛИДЕР КПРФ Геннадий Зюга-
нов сообщил, что все партийные 
организации могут выдвинуть 
его в качестве кандидата в прези-
денты. Окончательное решение 
примет съезд партии.

«Я — лидер движения. Мою 
кандидатуру выдвинули все ор-
ганизации», — сказал Зюганов в 
эфире Первого канала, переда-
ет «Интерфакс». Он отметил, 
что к предстоящим выборам 
президента в партии относятся 
очень серьезно и уже готова 
программа. «У нас готова про-
грамма «Десять шагов к достой-
ной жизни». И эта программа 
может быть реализована силь-
ной командой, поэтому состав 
конкретный назовем позже. Но 
будем участвовать сильной ко-
мандой», — отметил лидер 
КПРФ.

Решение о выдвижении кан-
дидата в президенты от КПРФ не 
принято, точка в этом вопросе 
будет поставлена на съезде ком-
мунистов в декабре. Пояснил в 
свою очередь ТАСС депутат Гос-
думы от КПРФ, пресс-секретарь 
лидера коммунистов Геннадия 
Зюганова Александр Ющенко.

Предвыборный съезд КПРФ  
будет посвящен президентским 
выборам 2018 года и состоится 
после официального объявления 
о проведении кампании.

Акцент

 Число отказов от прививок 
в РФ не превышает 5 процентов 
от всех прививающихся



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 ноября 2017
среда № 252 (7418)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

АВТОПРОМ Машину с АКПП 
предпочитает покупать 
каждый второй водитель

Сцепление 
долой

Тарас Фомченков

СРЕДИ всех автомобилей, проданных в России за 9 ме-
сяцев этого года, доля машин с автоматической короб-
кой передач превысила 54 процента. Она будет расти и 
дальше, однако к покупке надо подходить очень внима-
тельно. 

Всего за январь—сентябрь продано 566,4 тысячи но-
вых легковых автомобилей с автоматической трансмис-
сией, сообщает агентство «Автостат». Таким образом, 
зафиксирован небольшой, но постоянный рост в 2,5 про-
цента — за тот же период прошлого года своих покупате-
лей нашли 487,5 тысячи автомобилей с классическим 
«автоматом» и его производными — «роботом» и «вариа-
тором». И это при том, что такие модели дороже анало-
гичных с механической коробкой передач в среднем на 

полторы-две тысячи 
долларов. 

Исполнительный 
директор «Автоста-
та» Сергей Удалов 
выделяет три причи-
ны, которые будут 
влиять на дальней-
ший рост популяр-
ности таких машин. 

«Распростране-
ние машин с АКПП 
увеличивается за 
счет больших горо-
дов, жителям кото-

рых гораздо удобнее ездить по пробкам именно на маши-
не с автоматической трансмиссией. Удобен «автомат» и 
тем, кто имеет не самые правильные привычки во время 
езды «копаться» в телефоне, отправлять СМС. И, нако-
нец, за рулем становится все больше женщин, а для них 
наличие в машине АКПП — весомый аргумент для покуп-
ки, так как при отсутствии педали сцепления вождение 
дается гораздо проще», — перечисляет Сергей Удалов. 

К тому же седан бизнес-класса, класса luxury или пре-
миальный кроссовер вы не сможете купить с «механи-
кой». И, в свою очередь, бюджетный авто B-класса может 
иметь полезные опции вроде «датчика дождя» или «по-
догрева сидений» только в комплектации с АКПП.

К выбору машины с автоматом автомобильный эк-
сперт Игорь Моржаретто советует подходить обдуман-
но. Хотя он и подчеркивает, что современные автоматы 
надежны, и если не пытаться долго ездить на «псевдоруч-
ных» скоростях, не буксировать, то АКПП проживет дол-
го. Ремонт «автомата» минимум в полтора-два раза доро-
же восстановления механической коробки, поэтому с 
удвоенным вниманием надо относиться к покупке такой 
подержанной машины. 

Второй момент выбора заключается в числе «автома-
тических» передач. «Более восьми — это все-таки от лука-
вого, 5—6 — вполне нормальное число», — утверждает 
Игорь Моржаретто. 

СВЯЗЬ «Почта России» 
останется на 100% 
государственной

У почты будет 
один акционер

Татьяна Шадрина

ЗАКОН об акционировании «Почты России», ожидаю-
щий своего «часа» уже три года, в скором времени может 
быть, наконец, принят.

На это рассчитывает глава минкомсвязи Николай Ни-
кифоров, рассказал он журналистам после парламентских 
чтений по этому вопросу. «Если мы хотим, чтобы «Почта 
России» развивалась за счет собственных сил, то нужно ей 
дать такую возможность и принять закон об акционирова-
нии», подчеркнул он. Особый акцент министр сделал на 
том, что 100 процентов акций предприятий будет принад-
лежать государству.

Несмотря на со-
хранение полного 
контроля государст-
ва, у «Почты России» 
появится больше воз-
можностей для при-
влечения финансиро-
вания.

В профильном ве-
домстве настаивают 
на принятии законо-
проекта уже в этом 
году. С 2014 года он 
явно устарел и требу-
ет корректировки, 
свои предложения по 
поправкам ко второму чтению почтовики уже отправили в 
минкомсвязь. Речь идет о закреплении социальной роли 
«Почты России» как акционерного общества, территори-
ального охвата, 100-процентного госучастия, сказал глава 
предприятия Николай Подгузов. Он пообещал, что весь за-
работок «Почта России» будет направлять на качествен-
ное выполнение социальных сервисов.

После приятия закона для преобразований понадобит-
ся от полугода до года, прогнозирует Подгузов. Говоря о са-
мом механизме, он сказал, что должна быть разработана 
«дорожная карта» для прохождения процедуры акциони-
рования. «Мы понимаем, как осуществлять трансформа-
цию», — добавил Подгузов.  

Он отметил, что уже сейчас в планах расширение по-
чтовой сети, внедрение новых форматов отделений, оказа-
ние госуслуг, доставка медикаментов и другие способы 
сделать почтовые отделения в глубинке прибыльными. 
Пока 20 тысяч отделений убыточны в основном в малых 
населенных пунктах, но закрывать их не планируется.

В целом за счет доставки посылок предприятие уже по-
лучает прибыль. Выручка «Почты России» по итогам 2017 
года может составить около 180 миллиардов рублей, отме-
тил Николай Никифоров. При этом с 2014 года «Почта Рос-
сии» не получает субсидии. «Ранее это были субсидии на 
функционирование отделений в условиях Крайнего Севе-
ра, многомиллиардные субсидии на сдерживание роста та-
рифов в ходе подписной кампании, доставки печатных из-
даний. Этих субсидий нет уже достаточно много лет», — по-
сетовал Никифоров. 

КОШЕЛЕК В Подмосковье установили новые миниатюрные камеры автоматической 
фиксации нарушений

Попали в кадр
Владимир Баршев

В 
Подмосковье начал рабо-
тать новый комплекс авто-
матической фотовидеофик-

сации нарушений.  
Это, по сути, уникальный ком-

плекс. Сам прибор мал настоль-
ко, что, не зная о том, где он уста-
новлен, обнаружить его довольно 
сложно. Из-за своих размеров он 
и получил название «Колибри». 
Он потребляет так мало энергии, 
что для питания ему хватает сол-
нечных батарей. Отсюда просто-
та его установки, возможность 
быстрого демонтажа и монтажа в 
другом месте. Еще один плюс — 
низкая стоимость. Цена комплек-
са в два раза ниже, чем у анало-
гичных приборов. То есть вместо 
одного комплекса можно поста-
вить два. При этом качество оста-
ется на высоте. 

Сейчас он работает на 18-м 
километре Минского шоссе око-
ло заправки «ЛУКОЙЛ». Фикси-
рует движение по выделенной ав-
тобусной полосе и обочине.  При-
чем вслед движущимся автомо-
билям.

Согласно данным ГИБДД, 
только за несколько дней работы 
он собрал более шести тысяч слу-
чаев нарушений.  

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» генеральный директор 
компании, которая производит 
эти комплексы, Николай Абра-
мов,  в среднем в сутки этот ком-
плекс выявляет более тысячи на-
рушений. 

Он также рассказал, что из 
себя представляет комплекс и 
как он работает. В небольшом 
корпусе находится базовый од-
ноплатный компьютер и камера. 
В камере с помощью специаль-
ных алгоритмов настроено рас-
познавание регистрационного 
знака. Она распознает номер, с 
помощью GPS устанавливает 
время и место события и полу-
ченные данные отправляет в ЦА-

ФАП Московской области.  Так 
сокращенно называется центр 
автоматической фотовидеофик-
сации административных право-
нарушений. Там проверяют все 
данные, оформляют все как поло-
жено и, если нет сомнений, на-
правляют нарушителю «письмо 
счастья». 

Сама камера питается от сол-
нечной батареи. Она потребляет 
всего около 10 Вт. Батарея в сол-
нечную погоду выдает до 150 Вт. 
Но в пасмурную ее мощность па-
дает на порядок. Это может быть 
и 15 Вт, и полтора Вт. Но камере 
этого хватает для полноценной 
работы.  

Информация с камеры пере-
дается по VPN-каналу через мо-
бильные сети  LTE или 3G. В ком-
плексе установлен модем с не-
сколькими сим-картами. Прибор 
для передачи информации сам 
выбирает более надежного в дан-
ных полевых условиях операто-

ра. Ко всему прочему, камера при 
передаче данных еще и ставит 
свою электронно-цифровую под-
пись. Это дополнительная сте-
пень защиты информации.

— Мы уже идем в технологиях 
немного дальше, — поясняет Ни-
колай Абрамов. — Помимо элек-
тронно-цифровой подписи, мож-
но использовать технологию 
блокчейн. Эта технология разра-
ботана для криптовалют, напри-
мер биткоинов. Она позволяет 
создать еще более высокую сте-
пень защиты. 

Пока в Подмосковье работает 
только одна такая камера, не-
сколько этих комплексов уста-
новлено в Самарской области. 
Однако уже сейчас, судя по поло-
жительным отзывам руководите-
лей региональных ЦАФАП, их ко-
личество будет расти.  

 — В целом емкость рынка та-
ких комплексов оценивается от 
50 до 100 тысяч штук, — продол-

жает Николай Абрамов. — Но я 
его оцениваю на уровне 30 ты-
сяч. Сейчас установлено на доро-
гах страны около 10 тысяч раз-
личных комплексов. Но за счет 
такого удешевления рынок мо-
жет и увеличиться. 

 Как сообщил корреспонденту 
«РГ» глава ЦАФАП Московской 
области Леонид Машков, этот 
комплекс показал высокую эф-

фективность при низких затра-
тах. У материалов низкий про-
цент брака, и они обеспечивают 
высокую степень доказательств 
фото- и видеоматериалов. Ком-
плексы могут работать автоном-
но, что дает возможность уста-
навливать их на удаленных 
участках дорог, где есть трудно-
сти с подведением электричест-
ва. 

Примечательно, что этот ком-
плекс может также измерять и 
скоростной режим. Для этого в 
него устанавливается в дополне-
ние к компьютеру и камере еще и 
радар, который работает по отра-
женному сигналу. 

По словам Абрамова, ско-
рость можно определять и по 
видеосъемке, но при этом тре-
буются очень точные настрой-
ки. Сильный ветер уже спосо-
бен испортить точность. Чтобы 
избежать таких ошибок, лучше 
использовать радар. Напом-
ним, что именно по видео ско-
рость определяет один из попу-
лярных  комплексов, установ-
ленных в Москве, который выз-
вал шквал негодования  со сто-
роны водителей. 

Предупредим водителей, если 
в «Колибри» не установлен радар 
для определения скорости, то ни 
один радар-детектор не преду-
предит вас о наличии такой каме-
ры на дороге. 

МВД По данным социологических опросов, 
довольны работой  полиции около половины россиян

Процент доверия

Михаил Фалалеев

В 
целом жители России 
стали значительно луч-
ше относиться к поли-
ции. Об этом свиде-
тельствуют последние 

данные социологического опро-
са, проведенного «Левада-цен-
тром». Так, по итогам исследова-
ния доля россиян, довольных ра-
ботой полиции, составляет сегод-
ня 46 процентов. Это на 10 про-
центов больше, чем четыре года 
назад – в  2013-м. Для сравнения 
– в 2010 году положительно оце-
нивали работу правоохраните-
лей лишь 27 процентов граждан.

Уменьшается число тех, кто 
недоволен полицией. В нынеш-
нем году доля таких граждан по 
результатам опроса составила 34 
процента. Четыре года назад та-
ковых было 46 процентов, а в 
2010-м и вовсе 60 процентов.

Более трети опрошенных ( 33 
процента) оценили отношение 
полицейских к гражданам как 

безразличное и формальное ( в 
2007 году такую оценку дали 42 
процента респондентов), 27 про-
центов

Почти половина россиян до-
вольны работой полиции. По их 
мнению, сотрудники полиции 
стали работать лучше и эффек-
тивнее. Эта информация, кстати, 
подтверждается и в интервью ми-
нистра внутренних дел России 
Владимира Колокольцева газете 
«Известия». По его словам, еще 
весной полицейские  предотвра-
тили теракт на севере Москвы. 

Задержали уроженца Киргизии. 
Он занимался вербовкой в терро-
ристическую группировку «Ис-
ламское государство» (организа-
ция запрещена в РФ) и планиро-
вал теракт около одной из стан-
ций метро. Для атаки он планиро-
вал использовать грузовик «КА-
МАЗ». Вербовщика арестовали, 
идет следствие. 

Министр отметил, что право-
охранительные органы изучают 
зарубежный опыт противодейст-
вия новому виду терроризма, 
когда для нападения на людей ис-

пользуется автомобиль или нож. 
Есть наблюдения, что  такие ата-
ки получили распространение в 
Европе и Израиле. «Мы извлека-
ем уроки из произошедшего», — 
пояснил министр.

 Уроки, кстати,  полиция, дей-
ствительно, извлекает.  Известно, 
что сейчас ни одна полицейская 
машина не выйдет на маршрут 
без  так называемого телефона 
доверия. Не говоря уже о  собст-
венной идентификации — то есть 
подразделения принадлежности. 
Даже самый лихой водитель, на-
рушивший все, что можно нару-
шить, вправе позвонить по этим 
нарисованным на  борту машины 
телефонам и потребовать спра-
ведливого разбирательства. Вы 
не поверите, но приедут и будут 
разбираться. Вопрос, понравит-
ся ли это заявителю, если он, мяг-
ко говоря, был неправ. Но эти 
спорные ситуации зачастую объ-
ективно разрешают видеокаме-
ры. Поэтому, как показывают со-
циологические опросы, отноше-

ние россиян к полиции меняется 
в лучшую сторону. 

В прошлом году полицейская 
статистика показала: количество 
убийств в России за пять лет со-
кратилось на 20 процентов.  

И  почти на столько же  — коли-
чество  умышленного причине-
ния тяжкого вреда здоровью. То 
есть избитых в драке с тяжелыми 
последствиями тоже стало мень-
ше почти на четверть.   

Зато мошенничеств и вымога-
тельств стало больше, причем  
намного — примерно на 21 про-
цент. 

Только в начале прошлого 
года коррупционных преступле-
ний  стало меньше на 21 процент.  
Уже тогда всякого рода взяточни-
ков, в том числе и весьма высоко-
поставленных, поймали около 93 
тысяч. Что  немало. Люди об этом 
знают и, разумеется, засчитыва-
ют этот «улов» в актив полиции.

Владимир Колокольцев ежегодно 
готовит к службе тысячи новых 
сотрудников.

Этот маленький приборчик под 
названием «Колибри» за несколько 
дней выявил 6 тысяч нарушений.

Акцент

 Достаточно высокий уровень 
доверия населения 
к полиции — почти 50 процен-
тов — не меняется уже два года

20 тысяч отделений 
почтовой связи 
убыточны, 
но их не закроют 
из-за социальной 
значимости 
 почтовых услуг 

Число машин с авто-
матической короб-
кой передач растет 
за счет жителей 
больших городов и 
женщин-водителей

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Какие новые законы и штрафы для водителей 
появятся в ближайшее время 
rg.ru/art/1469185

Горячая линия
Евгений Владимирович Уфимцев
Исполнительный директор Российского союза автостраховщиков

СВОИ ВОПРОСЫ О ТОМ, КАК СЕЙЧАС ОФОРМЛЯТЬ АВАРИИ, ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ 8 НО-

ЯБРЯ С 12 ДО 13.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕС-

ПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@

RG.RU , А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ 8-499-257-58-92.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/auto

Бюджет и культура
В Государственной Думе про-

должается работа над проектом 
федерального бюджета на 2018 
год и на плановый период 2019 — 
2020 годов. Одним из приорите-
тов фракции «Единая Россия» 
является поддержка отечествен-
ной культуры.

Часто приходится слышать 
рассуждения о том, что культуре 
уделяется меньше внимания, 
чем, например, сфере образова-
ния или здравоохранения. 

Действительно, в 2005 году 
она не была включена в число 
приоритетных национальных 
проектов. Но отмечу, что в по-
следнее время государство при-
лагает серьезные усилия по из-
менению сложившейся ситуа-
ции. 

В частности, «Единая Рос-
сия» начала реализацию сразу 
трех масштабных партийных 
проектов по поддержке культу-
ры.

Во-первых, проводится ре-
монт и обновляется оборудова-
ние сельских клубов и домов 
культуры в городах с населени-
ем до 50 тысяч человек. Всего в 
России около 35 тысяч таких уч-
реждений, и более 80% нужда-
ются в обновлении. Некоторые 
из них не ремонтировались бо-
лее 50 лет. В 2017 году на реали-
зацию проекта «Местный дом 
культуры» было направлено 1,4 
млрд рублей бюджетных 
средств с федерального уровня. 
Участниками проекта стали око-
ло 2 тысяч домов культуры. Из 
них больше тысячи учреждений 
приняли решение о приобрете-
нии звукового оборудования, 
около 700 купили осветитель-
ные приборы, примерно столько 
же сделали текущий ремонт, 63 
дома культуры стали доступнее 
для людей с ограниченными воз-
можностями здоровья.

Во-вторых, для поддержки 
творческой деятельности муни-
ципальных театров в городах с 
населением менее 300 тысяч че-
ловек мы создали проект «Теа-
тры малых городов». В 2017 году 
на реализацию этого партийно-
го проекта было выделено 670 
млн рублей из федерального 
бюджета. Данные средства пош-
ли на приобретение театрально-
го оборудования, на изготовле-
ние декораций и костюмов. Бла-
годаря проекту в 2017 году в те-
атрах малых городов зрителям 
будут представлены 414 новых 
постановок.

В-третьих, с июля 2017 года 
реализуется партийный проект 
«Театры — детям». Сейчас в нем 
участвуют 148 театров из 73 ре-
гионов. 220 млн рублей бюджет-
ных средств направлены нами 
на улучшение материально-тех-
нической базы детских театров, 
еще 80 млн рублей на поддержку 
их гастрольной деятельности.

В первоначальном проекте 
федерального бюджета на 2018 
год предусматривалось сохране-
ние финансирования проектов 
«Местный дом культуры» и «Те-
атры малых городов» в прежнем 
объеме: 1,4 млрд рублей и 670 
млн рублей соответственно. Од-
нако на реализацию проекта 
«Театры — детям» ничего зало-
жено не было. 

Поэтому мы подготовили по-
правку к проекту федерального 
бюджета о необходимости про-
должения поддержки театров 
для детей и молодежи и куколь-
ных театров на уровне 2017 
года: на их техническое оснаще-
ние и создание новых постано-
вок надо направить 220 млн ру-
блей, на осуществление га-
строльных проектов — 80 млн 
рублей.

Кроме того, с нашей точки 
зрения, нужно дополнительно 
выделить 1,5 млрд рублей на 
строительство, капитальный ре-
монт и модернизацию сельских 
домов культуры, 400 млн рублей 
на закупку музыкальных ин-
струментов для детских школ 
искусств, 300 млн рублей на 
развитие детского историко-по-
знавательного туризма, 233,5 
млн рублей на гастрольную дея-
тельность региональных теа-
тров и филармоний, 50 млн ру-
блей на оснащение сети вирту-
альных концертных залов, в том 
числе в малых городах и сель-
ской местности.

Все эти предложения также 
оформлены в виде поправок к 
проекту федерального бюджета 
на 2018 год. Планируется, что 
они будут рассмотрены Государ-
ственной Думой уже на следую-
щей неделе.

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033
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АРМИЯ В минобороны подвели 
итоги за пять лет

Равнение 
на современность

Юрий Гаврилов

ЗА ПОСЛЕДНИЕ пять лет доля 
современного вооружения в Рос-
сийской армии выросла в четыре 
раза и достигла почти 59 процен-
тов. Об этом вчера на заседании 
коллегии минобороны сообщил 
глава ведомства Сергей Шойгу.

Поставки в Вооруженные 
силы нового арсенала идут по 
плану, рассчитанному до 2020 
года. А главные ориентиры в 
строительстве и развитии Воо-
руженных сил определил  в май-
ских указах 2012 года Верхов-
ный главнокомандующий. Со-
гласно этим документам через 
три года Российская армия 
должна выйти на новый качест-
венный уровень, позволяющий 
гарантированно обеспечить во-
енную безопасность России. 
Многие решения руководства 
страны, в том числе, связаны с 
переоснащением войск совре-
менной техникой и вооружени-
ем. Общий подход к данному во-
просу такой: их поставки в воин-
ские части синхронизированы 
со строительством инфраструк-
туры для эксплуатации оружей-
но-технических новинок и под-
готовкой специалистов.

Сергей Шойгу не скрывал: 
многие образцы техники и воо-
ружения были опробованы в 
ходе боевых действий в Сирии и 

показали там  высокую эффек-
тивность и надежность.  «В пер-
вую очередь это относится к ави-
ационной технике и высокоточ-
ному оружию большой дально-
сти», — отметил министр. Он до-
бавил, что набранные темпы по-
зволят минобороны гарантиро-
ванно выполнить задачу по вы-
ходу к 2020 году на 70-процен-
тный уровень оснащенности 
войск современными образцами 
вооружения и техники.

С учетом объемов и темпов 
переоснащения армии и флота 
генералы пересмотрели подходы 
к системе военного образования. 
Сеть армейских и флотских ву-
зов приведена в соответствие с 
параметрами кадрового заказа. 
Все высшие  учебные заведения 
минобороны переподчинены 
главкомам видами и командую-
щим родами войск. Ряду вузов 
возвращен статус самостоятель-
ных образовательных организа-
ций. Продолжается развитие во-
енных академий.

По словам Шойгу, жесткая си-
стема контроля за реализацией 
плана деятельности оборонного 
ведомства до 2020 года позволи-
ла улучшить ситуацию с неза-
вершенным строительством и 
практически ликвидировать 
имевшиеся пять лет назад массо-
вые отставания по созданию во-
енной инфраструктуры. «Сегод-
ня темпы строительства в 12 раз 
выше, чем в 2009—2011 годах, — 
отметил министр. — Ежегодно 
вводится в эксплуатацию в сред-
нем 3 тысячи зданий и сооруже-
ний, общая площадь которых 
превышает два миллиона ква-
дратных метров.

В последнее время миноборо-
ны комплексно развивает аркти-
ческие гарнизоны. Шойгу ска-
зал, что до конца нынешнего 
года будут введены в строй еще 
ряд крупных военных объектов, 
размещенных в ключевых точ-
ках исключительной экономиче-
ской зоны РФ — на архипелаге 
Земля Франца-Иосифа и Новоси-
бирских островах. Это, по сло-
вам министра, позволит осу-
ществлять контроль над Север-
ным морским путем, обеспечи-
вать безопасность экономиче-
ской деятельности России в Ар-
ктическом регионе, а также при 
необходимости оперативно на-
ращивать группировки войск на 
северном стратегическом на-
правлении. 

Одновременно военные зани-
маются экологической очисткой 
Арктики. За три года оттуда вы-
везли на  «большую землю» бо-
лее 10 тысяч тонн металлолома.

На коллегии министр расска-
зал, как идет обеспечение воен-
нослужащих жильем. По словам 
Шойгу, задачи, поставленные в 
этой сфере президентом страны, 
выполнены. Минобороны пере-
шло на плановое предоставление 
своим очередникам постоянных 
квартир и сформировало фонд 
служебных помещений. Кроме 
того, увеличены выплаты за под-
наем жилья до среднего по стра-
не показателя аренды одного 
квадратного метра. В ведомстве 
работает программа жилищных 
субсидий.

И еще один важный показа-
тель. По словам Шойгу, денеж-
ное довольствие военнослужа-
щих сейчас соответствует уров-
ню оплаты труда в ведущих отра-
слях экономики.

Все это значительно повыси-
ло престиж военной службы. На 
заседании коллегии Шойгу при-
вел данные независимых социо-
логических исследований. Со-
гласно им, сегодня 64 процента 
россиян считают армейскую 
службу хорошей школой жизни 
для молодых людей. Уже пять лет 
в нашем обществе наблюдается 
рост авторитета Вооруженных 
сил. А отрицательные оценки в 
данной сфере снизились в четы-
ре с половиной  раза — с 31 до 7 
процентов. «Хочу подчеркнуть, 
что деятельность армии России в 
настоящее время одобряет 92 
процента населения страны, — 
отметил Шойгу. — Это макси-
мальный показатель за всю исто-
рию социологических исследо-
ваний.

На коллегии Шойгу поставил 
задачи, которые армейскому ру-
ководству надо решить до 2020 
года. 

Необходимо повысить бое-
вые возможности группировок 
войск на стратегических направ-
лениях. Сохранить набранные 
темпы перевооружения армии и 
флота. Обеспечить эффективный 
контроль за расходованием 
средств, выделяемых в рамках 
гособоронзаказа. Укрепить бое-
вой потенциал стратегических 
ядерных сил. Продолжить совер-
шенствование системы всесто-
роннего обеспечения и боевого 
управления. 

Вывести стратегические нея-
дерные силы на уровень, позво-
ляющий нейтрализовать воен-
ные угрозы России и гарантиро-
ванно защитить национальные 
интересы страны. 

Намечено также укомплекто-
ванность войск военнослужащи-
ми по контракту довести до уста-
новленного показателя в 499,2 
тысячи человек. 

ФИНАНСЫ Компанию 
из Ростова хотят сделать 
виновной в банкротстве 
Стелла-Банка?

Дело «Чести»

Андрей Кириленко, Ростов-на-Дону

ИСТОРИЯ со Стелла-Банком, который лишился лицен-
зии в прошлом году, получила неожиданное продолже-
ние. После смены собственников, которая прошла с октя-
бря 2015 по март 2016 года, банк за несколько дней апре-
ля провел сомнительных операций примерно на 2 млрд 
рублей. ЦБ отозвал у него лицензию, а материалы провер-
ки с подозрениями на мошенничество были переданы в 
правоохранительные органы и в Агентство по страхова-
нию вкладов, которое занимается конкурсным управле-
нием банкрота. Но странно вот что: несмотря на то, что 
ЦБ РФ нашел серьезные нарушения в действиях самой 
кредитной организации, АСВ тем не менее подало в Арби-
тражный суд Ростовской области целый ряд заявлений в 
отношении …вкладчиков и компаний — клиентов банка.

Напомним, московские офисы Стелла-Банка за не-
сколько дней перед отзывом лицензии якобы собрали у 
населения около двух миллиардов рублей вкладов и яко-
бы тут же раздали их «обычным людям с улицы» в виде 
кредитов наличными. Параллельно за сутки они провели 
несколько сомнительных сделок по погашению наличны-
ми кредитов организаций на 350 с лишним миллионов 
рублей. И это лишь часть эпизодов, выявленных во время 
проверки временной администрацией банка. 

Стелла-Банк, ве-
роятно, был вовле-
чен в мошенниче-
ские действия, сооб-
щили эксперты ЦБ 
по итогам собствен-
ной проверки и пере-
дали все материалы в 
АСВ. На руках у 
агентства оказался 
документ, по которо-
му можно было оспорить все сомнительные сделки. Но до 
сих пор в открытом доступе нет никаких данных о том, что 
в этом направлении что-то было сделано. Экс-директор 
банка Олег Петров, при котором и произошло хищение, 
получил заслуженный приговор. Но где деньги? Из мате-
риалов в открытом доступе не видно, что АСВ ведет какие-
то действия по взысканию с него ущерба. Как непонятно, 
ведется ли работа и с теми лицами, через которых в виде 
«кредитов» были похищены деньги. При этом конкур-
сный управляющий пытается оспорить некоторые сдел-
ки, которые банк ранее заключал со своими реальными 
клиентами. На данный момент из 15 поданных в арбитраж 
дел не выиграно ни одного. Вот что говорит юрист Галина 
Манацкова, представляющая ответчика — ООО «Честь»:

— Несмотря на то, что эксперты ЦБ в своем заключе-
нии пишут, что ничего не нашли о якобы «незаконности» 
сделок «Чести», истец инициирует дополнительные и не-
понятные нам проверки. В суде второй инстанции поче-
му-то появляются новые эпизоды, приобщаются истцом 
новые документы, которые не имеют прямого отношения 
к делу и не были представлены в первой инстанции, вы-
зываются в суд новые «свидетели». Все это выглядит как 
процессуальные нарушения.

 В таком случае находить «новые основания» для про-
должения судебных тяжб можно бесконечно долго. Но за-
чем это делается? Согласно отчетам, юристы от АСВ по-
лучили несколько миллионов рублей в рамках конкур-
сного производства АО АКБ «Стелла-Банк». Вероятность 
выиграть по оставшимся делам стремится к нулю. Зна-
чит, чтобы и дальше получать гонорары, нужно макси-
мально затягивать рассмотрение этих дел (деньги, кста-
ти, выплачиваются из конкурсной массы банка, то есть 
по сути, из замороженных денег АСВ и вкладчиков)?

Удивляет поведение АСВ, которое не обращает внима-
ния на прецедент. Ведь процессуальные нарушения, кото-
рые могут быть обнаружены в этом деле, ударят по репу-
тации не только агентства, но и многих государственных 
институтов, а вкладчики рискуют остаться без денег. 

Как говорят, главное — это реакция системы на ошибку. 
Хочется верить, что эта реакция не заставит себя ждать.

ПРАВО КС РФ обязал суды 
изучать имущественные 
претензии бизнесменов 
к Госсовету Крыма 

Услышать 
собственника

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд обязал суды оценивать пра-
вомочность внесения объектов недвижимости в пере-
чень имущества, которое должно быть учтено как собст-
венность Республики Крым. Такое постановление пред-
седатель КС РФ Валерий Зорькин огласил вчера.

Постановление Государственного Совета Республики 
Крым «О вопросах управления собственностью Респу-
блики Крым» обжаловали бизнесмены, которые посчи-
тали неправомерным приложение к данному норматив-

ному акту. Однако 
суды посчитали, что 
право собственно-
сти компании не  до-
казали.

Судьи КС в реше-
нии указали, что 
само по себе включе-
ние имущества в пе-
речень не является 
основанием для пре-
кращения права соб-
ственности, если та-
кое право возникло 
законно до 17 марта 

2014 года. Как пояснила судья — докладчик Лариса Кра-
савчикова, необходимость составления соответствую-
щего перечня была продиктована требованием момента: 
выходом Республики Крым из состава Украины и вхо-
ждением в состав России.  

Таким образом, само по себе постановление Госсове-
та Крыма не противоречит Конституции РФ: власти но-
вого субъекта федерации имели право и даже обязаны 
были определиться со своей новой собственностью. Дела 
заявителей по данному делу подлежат пересмотру. Но 
власти полуострова видят в этом лишь подтверждение 
своему подходу. Как рассказал председатель комитета по 
законодательству Государственного совета РК Сергей 
Трофимов, «все суды исходили из того, что нужно не об-
жаловать постановление Госсовета Республики Крым, а 
доказывать возникновение права».

Кто платит?
Статья 57 Конституции 
РФ обязывает «каждо-
го» платить законно 

установленные налоги и сборы. О 
перекладывании ответственно-
сти за неуплату или солидарной 
ответственности юридических и 
физических лиц в этом случае в 
Конституции РФ нет ни слова. 

Еще один немаловажный ас-
пект — отсутствие приговора 
суда. Дела в отношении Ахмадее-
вой и Лысяка были прекращены 
по амнистии. И хотя такой исход 
относится к нереабилитирую-
щим основаниям, но закон в 
этом случае категоричен: «Нет 
приговора — нет вины». Однако в 
рамках гражданского судопро-
изводства обоих посчитали ви-
новными, недоимки предприя-
тий они платят из собственных 
средств. Александра Сергеева 
признали виновным в уклоне-
нии от уплаты налогов в особо 
крупном размере в 2015 году. 

Общая сумма недополученных 
налогов, по информации проку-
ратуры Новгородской области, 
превысила 142,5 миллиона ру-
блей. Ее и взыскали с Сергеева, 
который вину признал и полу-
чил два года колонии общего ре-
жима. 

Представители органов влас-
ти, принявших и подписавших 
оспоренные нормативные акты, 
противоречий с Конституцией 
РФ в них не видят, однако призна-
ют перекосы. 

— ГК РФ не позволяет предъ-
являть требования к работнику 
юридического лица, признанно-
го виновным в уклонении от 
уплаты налогов. Они должны 
быть предъявлены компании, 
которая потом может взыскать 
ущерб с работника, если нару-
шения законодательства прои-
зошли по его вине, — отметила 
представитель Госдумы Татьяна 
Касаева. — Но в случае банкрот-

ства или ликвидации предприя-
тия, как это произошло с компа-
ниями, в которых трудились зая-
вители, бывший работник мо-
жет нести субсидиарную ответ-
ственность перед потерпевшей 
стороной, в данном случае госу-
дарством.

В свою очередь омбудсмен Бо-
рис Титов полагает, что «право-
вые нормы, позволяющие при-
влекать лиц к деликтной ответст-
венности в случаях, когда сохра-
няется фактическая и юридиче-
ская возможность взыскания 
сумм налогов с организации, не 
могут считаться конституцион-
ными». 

— Руководитель организации, 
главный бухгалтер либо иное 
лицо, ответственное за исчисле-
ние или уплату налогов с органи-
зации, не могут быть признаны 
причинителями вреда в граждан-
ско-правовом смысле до того мо-
мента, пока возможность взы-

скания суммы налога с организа-
ции-налогоплательщика не утра-
чена, — отметил он.

Пенсионерка и бывший глав-
бух из Красноуфимска Галина 
Ахмадеева сейчас живет на поло-
вину и так небольшой пенсии. 
Львиную долю «заработанного 
на старость» она отдает государ-
ству — в уплату налоговой недо-
имки. Компания «Темп» сейчас 
проходит процедуру банкротст-
ва. Однако известно, что часть 
налоговой недоимки она запла-
тила. «Представим, что компа-
ния переплатила налоги и обан-
кротилась. Государство вернет 
разницу его бывшим работни-
кам?» — такой вопрос задал су-
дьям КС представитель прави-
тельства РФ Михаил Барщев-
ский. Ответ суд сформулирует в 
закрытом режиме.

Мария Голубкова, Светлана 
Добрынина, Ульяна Вылегжанина

Сейчас в приложе-
нии к постановле-
нию Госсовета 
Республики Крым 
около 30 спорных 
объектов

Намечено довести 
укомплектован-
ность войск военно-
служащими по кон-
тракту до 499,2 
тысячи человек

Николай Огородников

В
 ближайшие 15 лет рос-
сийский агропромыш-
ленный комплекс спо-
собен не только более 
чем в два раза увели-

чить объемы производства, но и 
занять свыше 10% мирового 
рынка продовольствия. Такие 
прогнозы представлены в дол-
госрочной Стратегии развития 
сельского хозяйства России, раз-
работанной под руководством 
главы Института аграрной поли-
тики, экс-министра сельского 
хозяйства Елены Скрынник.

Какие перемены ждут наш аг-
росектор к 2035 году, «РГ» узнала 
у главного разработчика Страте-
гии Елены Скрынник.

Елена Борисовна, полтора года 
назад вы подготовили Стратегию 
развития отечественного АПК до 
2035 года. Не так давно аграрное 
ведомство на основе ваших раз-
работок представило прогноз эк-
спорта сельхозпродукции в объе-
ме 150 млрд долларов к 2035 
году. В 2018 году правительство 
РФ намерено принять долгосроч-
ную программу развития АПК. 
Так в чем ее необходимость? 
ЕЛЕНА СКРЫННИК: Любая экономи-
ческая программа — это своего 
рода декларация о намерениях, 
базовый ориентир для реализа-
ции практических шагов по со-
вершенствованию той или 
иной сферы социально-эко-
номической жизни, важный 
сигнал для бизнеса и внешних 
партнеров. Особенно необхо-
димая в условиях тотальной 
цифровизации экономики. 
При этом напомню, что дей-
ствующая Госпрограмма 
АПК заканчивается в 2020 
году.

Разработанная специа-
листами Института аграр-
ной политики при актив-
ном содействии отрасле-
вых экспертов Страте-
гия-2035 представляет 
собой совокупность 
всех ключевых трендов 
в современном миро-
вом и отечественном 
АПК с учетом долгос-
рочных целей России — 
укрепление и сохранение 
национальной продоволь-
ственной безопасности, рас-
ширение присутствия на ми-
ровом рынке. 

Хочу особо отметить, что 
Стратегия, по своей сути, логич-
ное, системное продолжение пре-
дыдущих программных докумен-
тов отрасли — нацпроекта, Го-
спрограммы, Доктрины продо-
вольственной безопасности. Над 

ее созданием самое широкое 
участие принимали представите-
ли всех направлений сельского 
хозяйства. Проведен подробный 
анализ итогов реализации преды-
дущей Госпрограммы, потребно-
стей внутреннего рынка в разрезе 
импортозамещения, экспортного 
потенциала, изучен передовой 
опыт наших зарубежных коллег.  

Главная цель — достижение 
«аграрных максимумов». Поя-
сню. Первое и основное — это со-
здание технологичного нацио-
нального продовольственного 
рынка с ярко выраженным эко-
логическим вектором, второе — 

глобальная эк-

спортная экспансия. В цифрах 
это выглядит так: агрокомплекс 
России как одна из важнейших 
бюджетообразующих отраслей 
экономики способен более чем в 
два раза увеличить объемы про-
изводства сельхозпродукции 
(консервативный сценарий — до 
12,2 трлн руб., инновационный — 
16,7 трлн руб). При этом средне-
годовой темп роста вклада агро-
комплекса в ВВП может соста-
вить 6%. 

Рост агроэкспорта прогнози-
руем до 150 млрд долларов, доли 
внешних поставок в общем объ-
еме выпуска сельхозпродукции 
— с 18% до 36%, в инновацион-
ном сценарии есть предпосылки 
до 53%.

Идейная платформа Страте-
гии — сбалансированное, береж-
ное использование нашего биок-
лиматического потенциала с со-
хранением сельского уклада жиз-
ни. Именно этот постулат в осно-
ве действующей госпрограммы и 
Доктрины продбезопасности. 

Одним из базовых документов 
Стратегии является Экспортная 
продовольственная доктрина. Ка-
кие есть еще основополагающие 
направления, расскажите под-
робнее.
ЕЛЕНА СКРЫННИК: Как я уже отмети-
ла, в основу Стратегии заложены 
сугубо практичные вещи.

Во-первых, отечественное сель-
ское хозяйство России может 
быть успешным только при ро-
сте инвестиций и продолжаю-
щейся господдержке. Это убе-
дительно доказывает практи-
ка последних 15 лет.

Во-вторых, речь о сохранении 
и приумножении человеческого 
капитала, особого сельского укла-
да жизни. Главной целью здесь яв-
ляется формирование у специали-
стов АПК созидательного, творче-
ского и инновационного подхода к 
решению производственных и 
маркетинговых задач.

В-третьих, обеспечение надеж-
ной защиты наших потребителей, 

прежде всего, с помощью систем-
ного роста качества производи-
мой продукции, полностью неза-
висимого от любых внешних фак-
торов агропродовольственного 
рынка.

Если в Доктрине продбезопа-
сности основной акцент делался 
на насыщение российского рынка 
наиболее значимыми продукта-
ми, то в Стратегии-2035 акцент 
смещается в пользу повышения 
пищевого разнообразия и качест-
ва еды, ориентации на органиче-
ские продукты — не менее 10% от 
всего потребляемого объема. 

В-четвертых, достижение тех-
нологической независимости: со-
здание собственной селекционно-
генетической базы, внедрение 
перспективных технологий ин-
тернета вещей, блокчейн и им по-
добных. 

В-пятых, соблюдение динами-
ческого равновесия между всеми 
ключевыми направлениями оте-
чественного АПК, в том числе за 
счет производственной региона-
лизации, использования системы 
внутренних и экспортных продо-
вольственных балансов. 

Что даст реализация Стратегии 
для отечественного сельского хо-
зяйства и экономики в целом?
ЕЛЕНА СКРЫННИК: Когда мы говорим о 
сельском хозяйстве России в кон-
тексте развития мировой и отече-
ственной экономики, то прежде 
всего должны учитывать страте-
гическую роль данного направле-
ния. Качественные и доступные 
продукты питания — энергия для 
всего человечества, один из клю-
чевых гарантов его безопасности.

Как подчеркнул глава государ-
ства Владимир Путин, уже сейчас 
агропромышленный комплекс 
становится крупнейшим несырье-
вым экспортером страны. 

Стратегия-2035 развивает эти 
возможности с учетом наших зна-
чительных конкурентных преи-
муществ. Ее последовательная ре-
ализация позволит России к 2035 
году увеличить экспорт мяса — в 
40 и более раз, растительного ма-
сла — в 3 раза, масличных — в 12 
раз, сахара и продукции перера-
ботки — в 7,4 раза. Обеспечен-
ность семенами российской се-
лекции вырастет до 70—90%.

Есть все предпосылки к тому, 
что мы выйдем на первое место в 
мире не только в зерновом сег-
менте, но и в сегментах с высокой 
добавленной стоимостью, расши-
рив географию своих поставок за 
счет более масштабного охвата 
емких рынков АТР, Ближнего Вос-
тока, Африки. В конечном итоге 
Россия должна стать главным га-
рантом глобальной продовольст-
венной безопасности. 

Находить «новые 
основания» для про-
дления  тяжб можно 
бесконечно

Акцент

 Агрокомплекс как одна из 
важнейших бюджетообразу-
ющих отраслей экономики 
способен более чем в два 
раза увеличить объемы про-
изводства сельхозпродукции 

Продовольствие Елена Скрынник представила 
долгосрочную Стратегию развития российского 
сельского хозяйства до 2035 года

Приглашение 
к столу
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Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду

Classifieds
ТЕМАТИЧЕСКИЕ МЕЛКОФОРМАТНЫЕ 
РЕКЛАМНЫЕ БЛОКИ:

ВТОРНИК

СРЕДА

Образование 
и работа

Недвижимость, 
строительство, ремонт

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Совет Елабужского муниципального района Республики Та-
тарстан извещает о проведении общественных (публичных) слу-
шаний по оценке возможных воздействий на окружающую среду 
от намечаемой деятельности по капитальному ремонту биологи-
ческих очистных сооружений и напорной канализации поселка 
Тарловка в Елабужском муниципальном районе РТ.

Цели и месторасположение намечаемой деятельности:
Обеспечение подготовки строительного производства и обо-

снования необходимых ресурсов для их производства. Объект 
расположен в районе с.Тарловка Елабужского района Республи-
ки Татарстан, в пределах лесного участка национального парка 
«Нижняя Кама».

Наименование и адрес заказчика:
— Исполнительный комитет Елабужского муниципального рай-

она РТ, 423600, г. Елабуга, пр. Мира, д. 12а, тел. (85557) 3-08-32.
Форма общественного обсуждения:
— Общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений:
— В устной и письменной форме.
Срок приема замечаний и предложений:
— 30 дней с даты опубликования настоящего извещения.
Места ознакомления с материалами, предоставления предло-

жений и замечаний:
— 423600, г. Елабуга, пр. Мира, д. 12а, тел. (85557) 3-08-32, Ис-

полнительный комитет Елабужского муниципального района РТ.
Ознакомиться с материалами можно с даты опубликования 

настоящего извещения.
Дата и время проведения общественных слушаний:
— 19 декабря 2017 года в 14.00.
Место проведения общественных слушаний:
— 423603, Республика Татарстан, г. Елабуга, пр. Нефтяников, 

д. 30, большой зал заседаний в здании Совета Елабужского муни-
ципального района.

Ответственные организаторы общественного обсуждения:
— начальник организационного отдела Исполнительного ко-

митета Елабужского муниципального района РТ — Крюков Сер-
гей Александрович, тел.: 8(85557)3-05-52.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Елена Скрынник: Стратегия-2035 – 
основа достижения 
«аграрных максимумов».
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Нина Егоршева 

РАЗВИТИЮ внутреннего туриз-
ма мешают не только «вернувша-
яся» Турция и падение реальных 
доходов россиян, как отмечает 
большинство экспертов. Сами 
участники рынка называют еще с 
десяток причин, тормозящих  
развитие туризма в России. От 
глобальных — плохие дороги и 
рост тарифов ЖКХ, до узкоотра-
слевых — отсутствие инвестици-
онных площадок под туристиче-
ские объекты и грядущее введе-
ние курортного сбора.

В исследовании «ОПОРЫ Рос-
сии» приняли участие 800 пред-
принимателей из 8 регионов, в 
том числе Иркутской, Нижего-
родской, Свердловской, Туль-
ской и Ярославской областей, а 
также Крыма, Краснодарского и 
Ставропольского краев, где в сле-
дующем году пройдет экспери-
мент с курортным сбором. Среди 
участников — турфирмы, продав-
цы сувениров, отельеры, ресто-
раторы и экскурсоводы. Из них 
75 процентов сообщили, что не 
верят в перспективы курортного 
сбора. В том, что это приведет к 
удорожанию отдыха, уверены 60 
процентов опрошенных. 

Также не рассчитывают пред-
приниматели на прозрачность 
расходования нового налога и 
опасаются, что деньги уйдут не 
по назначению. Характерно, что 
антирекламой внутреннего ту-
ризма курортный сбор называют 
не только бизнесмены в регио-
нах, где он появится, но и там, где 
его нет. Впрочем, исправить воз-
можные ошибки еще не поздно. В 
случае с курортным сбором речь 
идет о пилотном проекте, кото-
рый рассчитан на пять лет. 

«Сейчас обсуждается концеп-
ция федеральной целевой про-
граммы по развитию внутренне-
го туризма на 2019—2025 годы, 
но также необходимо заниматься 
корректировкой законодатель-
ства, серьезным повышением ка-
чества кадров, субсидированием 
авиаперелетов, корректным под-
счетом туристов, выводом пред-
принимателей из «серой зоны», 

созданием иных преференций 
для бизнеса, который готов прий-
ти в туриндустрию всерьез и на-
долго», — считает вице-президент 
«ОПОРЫ России», председатель 
комитета по внутреннему туриз-
му Алексей Кожевников.

Шесть из десяти предприни-
мателей заявили, что развитию 
их бизнеса мешают администра-
тивные барьеры, среди которых 
особо выделяется уровень нало-
гообложения. На втором месте 
вопросы тарифообразования, на 
третьем — проверки контролиру-
ющих органов. В рейтинге пре-
пятствий для привлечения инве-
стиций в туриндустрию лидиру-
ет недоступность банковских 
кредитов и отсутствие инвести-
ционных площадок под туристи-
ческие объекты.

Лучше всего в туризме, по 
мнению экспертов, дела обстоят 
с питанием. За качество рестора-
нов, кафе и закусочных в России 
представители бизнеса спокой-
ны. Плюс они ставят также рос-
сийским музеям и достоприме-
чательностям. А вот оценку с ми-
нусом получили недорогие го-
стиницы и качество предоставля-
емых ими услуг. Их предприни-
матели относят к наименее раз-
витым объектам индустрии го-
степриимства. При этом абсо-
лютное большинство респонден-
тов (более 95 процентов) заяви-
ли, что государство должно ак-
тивнее участвовать в развитии 
внутреннего туризма.

«Предлагать туристам инте-
ресные услуги — это задача биз-
неса, который продает путевки, 
строит гостиницы, придумывает 
новые экскурсионные маршру-
ты. Но бизнес идет туда, где есть 
оборудованные площадки с под-
веденными коммуникациями, 
асфальтированными дорогами и 
так далее. И это задача государст-
ва. Если подготовительная рабо-
та не проведена, не будет и инве-
стиционных проектов», — гово-
рит вице-президент Российского 
союза туриндустрии Юрий Бар-
зыкин. Новая ФЦП, по его мне-
нию, лишь отчасти закрывает эти 
вопросы. 

ЭКСПЕРИМЕНТ В Москве стартовал 17-дневный 
«полет к Луне»

Ушли в отрыв

Карта «Мира» 

Но до конца не решен 
вопрос брендирова-
ния, распространения 

наклеек по торгово-сервисным 
предприятиям. Мы занимаемся 
этим буквально каждый день.

Читатели интересуются, когда 
появится возможность оплачи-
вать покупки «Миром» с помо-
щью смартфонов.
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: На выходе у нас 
сейчас совместный проект с 
Samsung Pay. Возможность за-
грузки карты «Мир» в Samsung 
Pay уже до конца этого года смо-
гут обеспечивать четыре банка, 
в дальнейшем этот проект будет 
расширяться. 

Многие крупнейшие зарубеж-
ные интернет-магазины ничего 
не знают про карты «Мир», не 
принимают их к оплате. Как 
быть в этом случае?
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Международный 
прием — это, пожалуй, самая 
проблемная точка не только для 
нас, но и для любой другой пла-
тежной системы. Внутри России 
можно со всеми договориться и 
обеспечить прием карт в макси-

мально короткие сроки, а зару-
бежные рынки для нас открыва-
ются медленнее.

Мы сейчас идем несколькими 
путями для того, чтобы обеспе-
чить прямой прием карт в Интер-
нете. Уже сейчас можно заказать 
в вашем банке кобейджинговую 
карту, например, «Мир»-Maestro, 
ее можно привязать ко всем попу-
лярным зарубежным сервисам.

У нас есть проекты по взаимо-
действию с ведущими интернет-
магазинами, которое может 
происходить в разных формах. 
Например, можно договориться 
с крупными платежными серви-
сами и привязывать к их кошель-
кам карту «Мир». Можно дого-

вариваться напрямую с круп-
нейшими интернет-площадками 
о расчетах через тот или иной 
российский банк. Так, AliExpress 
с «Миром» уже работает, хотя 
подготовка шла долго и не-
просто. Но десятки миллионов 
транзакций по картам ежеме-
сячно сделали свое дело, и сей-
час уже наш логотип присутст-
вует на главной странице. С 
большими международными иг-
роками, к сожалению, не все так 
быстро, здесь уже вопрос в том, 
чтобы они увидели коммерче-
скую выгоду.

Мы видим, что отношение в 
мире к нам начинает меняться 
благодаря тому технологическо-

му багажу, который мы создали 
буквально за два года. Еще раз 
подчеркну, что такого же уровня 
технологии собственной разра-
ботки есть только у пяти веду-
щих международных платежных 
систем. Но времени не хватает, 
чтобы «окучить» весь мир сразу, 
к сожалению.

Люди скептически относятся к 
безопасности карт «Мир» — чи-
тательница пишет, что у них, 
как ей сказали, нет совсем ника-
кой защиты, деньги на них дер-

жать опасно. И в день зарплаты 
она перекидывает все на старую 
карту, благо ее не отобрали.
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Приходится, к 
сожалению, сталкиваться с тем, 
что даже сотрудники банков 
подчас с недоверием относятся к 
российской платежной системе. 
Не хочется сильно хвастаться, 
но наши системы защиты как 
минимум не хуже всего того, что 
есть на сегодняшний день в пла-
тежной индустрии, более того, 
они превосходят самые совре-
менные стандарты. Это касается 
и защиты самого платежного 
приложения на чипе, и защиты 
каналов передачи данных, и си-
стемы аутентификации и иден-
тификации держателей карт.

Ответы Владимира Комлева 
на другие вопросы читайте 
в ближайших номерах 
«Российской газеты». 

Акцент

 Такие технологии собствен-
ной разработки, как у «Мира», 
есть только у пяти междуна-
родных платежных систем

За динамикой цен на продукты в России следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/3131

ПРОДУКТЫ

Россиянам 
придется 
перейти 
на новую рыбу

САЙРА 
УПЛЫЛА 
С РЫНКА 

Нина Егоршева

УЛОВЫ сайры в этом году ока-
зались заметно меньше, чем в 
прошлом. Мировые показатели 
приблизились к историческому 
минимуму 1999 года — тогда вы-
лов этой рыбы, полюбившейся 
россиянам в виде консервов, не 
превышал 180 тысяч тонн. 

На самом деле ситуация эта 
возникла не вдруг. Сокращение 
сайрового промысла идет начи-
ная с 2015 года. За это время, по 
данным Всероссийской ассоциа-
ции рыбохозяйственных пред-
приятий, предпринимателей и 
экспортеров (ВАРПЭ), вылов 
сайры в России снизился вдвое.

Вот какие цифры приводит 
Росрыболовство:  сегодня рос-
сийскими рыбаками добыто 5,8 
тысячи тонн сайры. Это лишь 40 
процентов от показателей 2016 
года. Впрочем, в пресс-службе 
ведомства отметили, что о кри-
тическом снижении популяций 
речь все равно не идет. История 
многолетних наблюдений гово-
рит, что такие снижения естест-
венны и чередуются с пиковыми 
значениями объемов, подчер-
кнули в Росрыболовстве.

Вице-президент Ассоциации 
производственных и торговых 
предприятий рыбного рынка 
Александр Фомин объясняет, 
что на численность сайры могла 
повлиять другая рыба — знаме-
нитая «селедка иваси», которую, 
кстати, правильнее называть 
сардиной дальневосточной. Вы-
лов этой рыбы, без которой ког-
да-то не обходилось ни одно за-
столье, прекратился в начале 
90-х годов прошлого века — тогда 

популяция иваси резко сократи-
лась. Промысел смогли возобно-
вить только в прошлом году.

 «У сайры и иваси совпадает 
кормовая база. Поскольку чи-
сленность иваси растет, она вы-
тесняет сайру, — говорит Фомин. 
— Не думаю, что потребителям 
стоит сильно переживать из-за 
этого.  Одна рыба по вкусовым 
качествам не уступает другой». 

По данным Росрыболовства, в 
этом году иваси выловлено бо-
лее 15 тысяч тонн. Это более чем 
двукратное превышение по 
сравнению с прошлогодними ре-
зультатами. Неплохие уловы и 
скумбрии. Ее добыто 28 тысяч 
тонн, что в 3,5 раза выше показа-
телей 2016 года. «Это связано с 
естественными циклами популя-
ции», — подчеркивает регулятор. 

Под естественным снижением 
вылова в этом случае имеется в 
виду не только сайра. В этом году 
произошло снижение популяции 
лосося. Так, вылов красной рыбы 
на Дальнем Востоке  составил 350 
тысяч тонн, что на 3 процента 
меньше предыдущих показате-
лей. Это официальные цифры 
Росрыболовства.  По некоторым 
оценкам, суммарный вылов лосо-
ся в масштабах страны может со-
кратиться на 20 — 30 процентов.

Эксперты объясняют, что на 
лососевую путину повлияла в 
первую очередь гидрологическая 
обстановка: аномально высокая 
температура воды привела к сме-
щению рыбы на север региона. 
Это негативно сказалось на уров-
не добычи в Хабаровском крае и 
на Сахалине, но дало рекордные 
показатели вылова на Камчатке.

«С учетом того, что популя-
ции наиболее эксплуатируемых 
промысловых видов минтая и 
сельди находятся на хорошем 
уровне, а также активно разви-
вается освоение перспективных 
объектов промысла сардины 
иваси, скумбрии и сайры, такие 
колебания численности не отра-
зятся и на общем вылове рыбо-
промышленных компаний», — 
заключили в Росрыболовстве. 

В ведомстве не исключили, 
что уже в ближайшие годы об-
щий вылов российских рыбаков  
превысить 6 миллионов тонн. 
Александр Фомин также согла-
сен, что структура потребления 
рыбы населением будет менять-
ся. Уже сейчас многие сорта, и в 
первую очередь красной рыбы,  
можно купить только в магази-
нах высокого ценового сегмента.  
Тогда как рядовые любители 
рыбки все активнее переходят  
на такие простые виды как киль-
ка или тюлька.

КОНТРОЛЬ Россельхознадзор 
обнаружил тетрациклин 
в бразильской говядине

Антистейк 

Евгений Гайва

КОМПАНИЯМ-ИМПОРТЕРАМ  из Бразилии угрожа-
ет запрет на поставки мяса в Россию. Если он будет вве-
ден, рынок ждет изменение цен, говорят эксперты.

Сразу шесть бразильских компаний, импортирую-
щих в Россию говядину, мясо птицы и свинину, пойма-
ли на нарушении ветеринарно-санитарных требова-
ний. В поставляемом мясе по результатам выборочно-
го мониторинга  выявлены окситетрациклин, тетраци-
клин и патогенные микроорганизмы. Введен усилен-
ный лабораторный контроль. Теперь проверять будут 
каждую партию товара по каждому предприятию. 

«Если нарушения будут выявлены повторно, Рос-
сельхознадзор имеет право ввести ограничения на по-
ставку продукции отдельных предприятий-нарушите-
лей», — пояснила «РГ» официальный представитель ве-
домства  Юлия Мелано. Присутствующие в мясе вред-
ные вещества представляют определенную опасность 
для человека, отметила она.

Между тем, по данным Национальной мясной ассо-
циации за 9 месяцев, 60 процентов поставок мяса при-
ходится на Бразилию, а остальное поставляют  Колум-
бия, Уругвай и Аргентина. «В целом рынок говядины 
достаточно стабильный. Но если будет ограничен ввоз, 
цены могут вырасти на 5 процентов, но не больше 10», 
— говорит  эксперт Института конъюнктуры аграрного 
рынка (ИКАР) Анна Кудрякова. А руководитель испол-
кома Национальной мясной ассоциации Сергей Юшин 
пояснил: «Значительное число бразильских предприя-
тий относится к крупным транснациональным компа-
ниям, которые занимают доминирующее положение 
на рынке и во многом определяют динамику цен». 
Контроль над импортируемым мясом Россельхознад-
зор усилил в последнее время. 20 октября этого года 
ведомство сообщало о введении режима усиленного 
лабораторного контроля  продукции пяти других бра-
зильских предприятий. «Последние две недели у опто-
вых компаний наблюдалось повышение цен на говяди-
ну», — говорит Анна Кудрякова. Может быть, таким 
образом рынок уже реагирует на ситуацию, предпола-
гает она. 

Впрочем, на внутреннем рынке России достаточно 
других видов мяса, которые конкурируют с говядиной. 
Потребитель сможет легко переключиться на  индейку 
или свинину, считают эксперты.  Сложнее придется 
мясоперерабатывающим заводам, у которых своя ре-
цептура, включающая говядину. Но и здесь возможны 
варианты, отмечает Сергей Юшин. В конечном итоге, 
отмечает он,  если и произойдет рост цен на оптовом 
рынке, его компенсируют импортеры, которые будут 
работать «в ноль» или даже «в минус». К тому же в чет-
вертом квартале, как правило, на рынке растет пред-
ложение говядины.
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Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1470977

Ксения Колесникова

В 
наземном эксперименталь-
ном комплексе Института 
медико-биологических 

проблем РАН началась серия изо-
ляционных экспериментов 
SIRIUS.  Их цель — проверить по-
ведение человека в условиях дли-
тельных  межпланетных экспеди-
ций.  Проект рассчитан на 5 лет, а 
17-суточная изоляция — только 
первый его этап. 

— Примерно столько времени 
займет полет к Луне, ее облет и 
возвращение к Земле, — говорит 
директор ИМБП РАН академик 
Олег Орлов.  

Далее пойдут эксперименты 
длительностью от 4 месяцев до 
года. ИБМП проводит их вместе с 
учеными Программы исследова-
ний человека НАСА. По словам ее 
руководителя Вильяма Палоски, 
комплекс в Москве — это единст-
венное место на Земле, где можно 
создать условия длительной изо-
ляции и получить данные о ее 
влиянии на организм и психику 
человека.

—  У НАСА есть собственная 
программа подобных экспери-
ментов, однако в Хьюстоне их 
длительность ограничивается 

только 60 днями, — рассказал Па-
лоски. — Важное отличие еще и в 
том, что экипаж в проекте SIRIU 
— международный, и мы можем 
узнать, как культурные различия 
могут повлиять на работу космо-
навтов. Таких условий, как здесь, 
даже на МКС создать нельзя. 

...Двери «бункера» закрылись. 
За жизнью команды теперь будут 
наблюдать около 20 камер, а об-
щий контроль за состоянием 
участников идет через экспери-
ментальный ЦУП. 

— Предполагается, что нас 
ждет нештатная ситуация: это 
тоже часть эксперимента, — рас-
сказал командир экипажа космо-
навт-испытатель Марк Серов. 

Экипаж  молодой. Капитану 
Марку Серову — 45 лет, Анне Ки-

киной (инженеру-гидротехнику 
по специальности «защита в 
чрезвычайных ситуациях») — 33 
года, Виктору Феттеру (гражда-
нину Германии, менеджеру про-
екта по выращиванию растений в 
космосе) — 34, Елене Лучицкой 
(сотрудник ИМБП, будет следить 
за сном экипажа и его общим со-
стоянием) — 37, Наталии Лысо-
вой (сотрудник ИМБП, специали-
зация — оценка уровня физиче-
ской работоспособности) — 27, а 
врачу экспедиции — Илье Рука-
вишникову — 33. Его миссия — 
особенно ответственная, так как 
любые проблемы придется ре-
шать в автономном режиме и 
только на том оборудовании, ко-
торое можно взять в космос. 

Для чистоты эксперимента 
участникам не только запретили 
заниматься на тренажерах, но и 
вообще физкультуру вне прово-
димых опытов. В рамках SIRIUS 
будут отработаны элементы по-
лета на окололунную станцию 
Deep Space Gateway, которую 
«Роскосмос» планирует постро-
ить вместе с НАСА и другими 
странами. Ученые смоделируют 
практически полное отсутствие 
связи с Землей. Экипажу пред-
стоит самостоятельно разрабо-
тать программу действий и адап-
тировать ее под изменяющиеся 
условия. Специалисты оценят, 
как члены экипажа будут ис-
пользовать возможности косми-
ческого корабля и оборудова-
ния. 

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Владимир Комлев: 
Международный прием — это, 
пожалуй, самая проблемная точка 
для любой платежной системы. 

Экипаж испытает экстремальные ситуации длительного полета.  
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На сокращение 
численности сайры 
могла повлиять дру-
гая рыба — знамени-
тая селедка иваси

ЦИФРА
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МИЛЛИОНОВ
карт «Мир» уже выпущено, из них 
около половины получили бюд-
жетники вместо карт междуна-
родных платежных систем. 

ИССЛЕДОВАНИЕ Турбизнес 
рассказал, что ему мешает 

Сбор, дорога и отель

Акцент

 Уникальный комплекс 
в Москве — это единственное 
место на Земле для моделиро-
вания межпланетного полета   

Извещение об итогах конкурса
АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах конкурса, откры-

того по составу участников по продаже недвижимого имущес-
тва Банка «Российская финансовая корпорация» акционерное 
общество (АО «РФК — банк») (далее — Конкурс), назначенного 
на 26.10.2017 г.

Информация о Конкурсе была опубликована в газете «РБК» от 
31.07.2017 № 134 (2631).

Предмет конкурса — недвижимое имущество АО «РФК — 
банк»:

Лот № 1
Помещения. Назначение: нежилое. Перечень помещений: под-

вал пом. II ком. 1—12, этаж 1 ком. А, Б, В, Г, пом. I ком. 1—15, пом. 
II ком. 2, 3, пом. III ком. 1, пом. V ком. 1—28, 28а, 29—59, пом. VI ком. 
2—14, этаж 2 ком. А, Б, В, Г, пом. I ком. 1—11, пом. III ком. 1, 2, пом. 
IV ком. 1—21, пом. V ком. 1—4, 12, этаж 3 ком. А, Б, В, Г, пом. I ком. 
1—3, 3а, 4—13, пом. II ком. 1, 2, 5-15, пом. III ком. 1—5, 5а, 6—14, пом. 
IV ком. 1—3, 12а, чердак ком. Б, пом. I ком. 1, 2.

Площадь: 2 908,4 кв.м. 
Адрес: г. Москва, пер. Георгиевский, д. 1, стр. 1.
Кадастровый номер: 77:01:0001006:1744.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистри-

ровано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: собс-

твенность, № 77-77-11/133/2010-473 от 25.03.2010. В соответствии с 
выпиской из ЕГРН от 15.05.2017 №77/100/218/2017-3319.

Условия Конкурса, которые необходимо выполнить по Лоту №1: 
в течение 10 рабочих дней с даты перехода прав на нежилые помеще-
ния от продавца к покупателю заключить договор аренды с АО  «РФК 
— банк» на следующие нежилые помещения: этаж 1 пом. I ком. 6; 
этаж 1 пом. II ком. 2; этаж 1 пом. V ком. 1—28, 28а, 29—59; этаж 2 
пом. IV ком. 1—21; этаж 2 пом. V комн. 1, 2, 4; этаж 3 пом. III ком. 4, 
5, 7, 11; чердак пом. I ком. 1, 2, общей площадью 1 040 кв.м по адресу: 
г. Москва, пер. Георгиевский, д. 1, стр. 1, на следующих условиях: 

—  величина арендной платы составляет: 32 019 (Тридцать две ты-
сячи девятнадцать) рублей за 1 кв. м в год с учетом НДС, ком-
мунальных и эксплуатационных расходов;

—  срок действия договора аренды: 360 календарных дней с после-
дующей пролонгацией.

Начальная (стартовая) цена: 902 153 000 (Девятьсот два 
миллиона сто пятьдесят три тысячи) рублей 00 копеек (с уче-
том НДС).

Количество поданных заявок: 1 (Одна).
Лица, признанные Участниками Конкурса: АО «ИНГЕО-

ЦЕНТР».
Цена продажи: 902 153 000 (Девятьсот два миллиона  

сто пятьдесят три тысячи) рублей 00 копеек (с учетом НДС).
Покупатель: АО «ИНГЕОЦЕНТР».

ТРАНСПОРТ В Подмосковье 
купили почти две тысячи 
новых автобусов 

Наш «Вояж» 

Ирина Рыбникова 

В Подмосковье стартовала программа по обновлению 
автопарка «Мострансавто», в рамках которой было заку-
плено 1758 автобусов. Первые 200 машин уже переданы 
в муниципалитеты, оставшиеся выйдут на маршруты до 
конца марта следующего года. 

Приобретаются разные автобусы — от «Газелей» вме-
стимостью 20 человек, до «ЛиАЗов», куда помещаются 
94 пассажира. Но все они оборудованы кондиционера-
ми, современной системой видеонаблюдения и имеют 
аппарели или лифты для инвалидов-колясочников. А 
одна из модификаций приобретаемых автобусов — 
«Вояж» — спроектирована по просьбе «Мострансавто». 
Она имеет более свободные багажные отсеки, спецместа 
для размещения колясок и кнопки объявления остано-
вок со шрифтом Брайля. «С завершением всех поставок 
средний возраст нашего подвижного состава сократится 
с семи до четырех лет», — говорит гендиректор «Мо-
странсавто» Владислав Мурашов. 
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СЛЕДСТВИЕ 
Бывшего замглавы ФСИН 
арестовали на два месяца

Собирался 
за границу

Алексей Васильев, «Российская газета», Санкт-Петербург

МЕРУ пресечения бывшему замглавы Федеральной 
службы исполнения наказаний Николаю Баринову, об-
виняемому в получении взятки, Смольнинский район-
ный суд Санкт-Петербурга избрал со второй попытки. 
Баринов оказался очередным фигурантом громкого дела 
о хищениях при строительстве под Петербургом круп-
нейшего в Европе следственного изолятора «Кресты-2».

Сторона защиты просила суд избрать Баринову домаш-
ний арест, залог в три миллиона рублей или подписку о не-
выезде. Адвокаты настаивали на том, что их подопечного 
нельзя отправлять в СИЗО из-за целого букета недомога-
ний. Именно поэтому назначенное на 3 ноября заседание 
пришлось перенести на шестое число — защитники попро-
сили тайм-аут, чтобы раздобыть необходимые справки.

Тем не менее в суде решили, что Баринов вполне мо-
жет скрыться от следствия (по слухам, он как раз соби-
рался за границу) или каким-то образом воздействовать 
на свидетелей. В результате его арестовали до 31 декабря. 
Адвокаты Баринова намерены избранную меру пресече-
ния обжаловать. Сам он отрицает факт получения взяток, 
несмотря на показания глав двух строительных компа-
ний, заявляющих, что передали чиновнику по 55 миллио-
нов рублей каждый. 

СУД Арест Коршунова 
продлен на три месяца

Уволен и сидит

Владимир Богданов

ЗАМДИРЕКТОРА Федеральной службы исполнения на-
казаний Олег Коршунов, обвиняемый в растрате в особо 
крупном размере с использованием служебного положе-
ния, указом президента России освобожден от занимае-
мой должности. Об этом стало известно вчера в ходе засе-
дания столичного Басманного суда и рассмотрения вопрос 
ао продлении ареста бывшего заместителя главы ФСИН, 
задержанного 13 сентября и арестованного на два месяца.  

По данному делу также проходят сотрудник ФСИН 
Алексей Данилов и бухгалтер  ведомства Светлана Алексе-
ева. По версии следствия, в 2015—2016 годах Коршунов ор-
ганизовал заключение двух госконтрактов на поставку 
ГСМ  и продуктов питания по завышенным ценам, причи-
нив ущерб государству на 160 миллионов рублей. Сам 
Коршунов свою вину не признает.  Адвокаты Коршунова 
просили суд не отправлять  его в СИЗО, а заключить под 
домашний арест, так как он страдает тяжелыми заболева-
ниями. Следствие же попросило заключить Коршунова 
под стражу, поскольку, находясь на свободе, он может ко-
ординировать действия соучастников преступления.

Первое дело по ГСМ было возбуждено в июле. Подозре-
ваемым по нему проходил начальник одного из отделов 
управления тылового обеспечения ФСИН  Алексей Дани-
лов - он и  дал показания на Коршунова. Как сообщила 
пресс-секретарь Басманного суда Юнона Царева, судья Ев-
гений Николаев принял решение продлить арест Олегу 
Коршунову до 13 февраля. 

ТРАНСПОРТ В столичном регионе будет создан резервный центр управления
воздушным движением

Небо в ручном режиме

Ресурсы Почему темпы роста цен на бензин в два раза выше инфляции

Литр легок на подъем

Александра Воздвиженская 

Ц
ена литра Аи-92 на за-
правках крупных ком-
паний (вертикально ин-
тегрированных, или 
ВИНК) к концу октября 

выросла в годовом выражении на 
5,7 процента, Аи-95 — на 4,96 про-
цента, зимний дизель прибавил в 
цене 10,3 процента. Это в два—че-
тыре раза выше, чем годовая ин-
фляция.

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) считает, что 
основная причина роста цен — по-
вышение налогов. Эксперты успо-
каивают: до конца года новых тол-
чков к удорожанию бензина нет. 
Более того, учитывая годовую 
дефляцию по ряду товаров (яйца, 
сахар, огурцы, помидоры), они 
уверены: бензин общую инфля-
цию не разгонит.

«Налоговая нагрузка на от-
расль дважды повышалась в 2016 
году плюс ожидается двухэтап-
ный рост акциза в следующем 
году. Это главный фактор, — поя-
снил «РГ» начальник Управления 
регулирования ТЭК ФАС России 
Дмитрий Махонин. — Также на 
стоимость топлива на АЗС влияет 
стоимость бензина и дизеля в оп-
товом сегменте, где цена растет 
из-за высокого нетбэка (экспор-
тная цена за вычетом расходов на 
транспортировку. — Прим. ред.) 
вследствие роста стоимости сы-
рой нефти».

Биржевые индексы цен на бен-
зин отметились на прошедшей не-
деле незначительным ростом, но 
тренда на повышение нет, в сег-
менте дизеля пока «полный 
штиль», говорит ведущий анали-
тик компании «Алгоритм Топлив-
ный Интегратор» Виктор Костю-
ков. «Повышение оптовых цен 
следует ожидать во второй поло-
вине декабря. Нефтяные компа-
нии начнут, как и в декабре прош-
лого года, перестраивать цены 
под ужесточенные в 2018 году па-
раметры налогов и акцизов», — 
ожидает эксперт.

«Бензин в четвертом квартале 
в крупном опте и в рознице обыч-
но немного дешевеет, — напомнил 
Махонин. — Надо посмотреть, как 
будут вести себя цены на нефть. 
Если они вырастут, то падение 
цен в рознице будет несколько ни-
велировано. Но предпосылок для 
роста цен на АЗС нет». ФАС ожи-
дает, что по итогам года рост цен 
будет «близким к инфляции».

Костюков соглашается: роз-
ничные цены на бензин уже выш-

ли на максимумы 2017 года и 
дальнейший их рост почти невоз-
можен. Дизель еще перестраива-
ется на зиму, и к началу 2018 года 
рост цены предположительно со-
ставит до одного рубля на литр от 
текущего уровня, считает он.

Российский топливный союз 
(РТС) считает, что причина роста 
цен на АЗС — различное ценообра-
зование на розничном и оптовом 
рынках, которое нипочем ВИН-
Кам и сильно бьет по карману не-
зависимых. Поэтому пора «наве-
сти порядок в ценообразовании 
на оптовом рынке моторного то-
плива вплоть до введения на них 
контроля роста цен, аналогично-
го существующему в розничном 
сегменте». Свою позицию союз 
передал президенту России Вла-
димиру Путину в письме от 24 ок-
тября.

«Ценообразование в опте про-
исходит по экспортному парите-
ту, это означает, что производи-
тель в каждый момент времени 
стоит перед выбором, куда отпра-
вить свой продукт — на внутрен-

ний рынок или на внешний. Если 
цены на внутреннем рынке будут 
сдерживаться, то заводам станет 
выгодно вывозить продукцию 
только за рубеж. Если же возник-
нут одновременно ограничения 
на экспорт, например, для авто-
бензина, то нефтяные компании 
могут просто сократить перера-
ботку из-за критического паде-
ния маржи НПЗ», — считает стар-
ш и й  к о н с у л ь т а н т  V y g o n 
Consulting Александр Былкин. 
Это чревато дефицитом топлив.

Поэтому госрегулированием 
цен проблему не решить. Единст-
венный выход из трудного для 
АЗС положения — повышение опе-
рационной эффективности (опти-
мизация нетопливных затрат, 
привлечение новых клиентов и 
так далее), считает Былкин.

Что касается биржевой тор-
говли, здесь грядут перемены, ко-
торые позволят независимым 
участникам рынка расширить 
свои возможности по влиянию на 
ценообразование в основной 
торговой сессии. Так, ФАС одо-
брила изменение в совместный 
приказ с минэнерго, по которому 
не будет засчитываться в мини-
мальный объем биржевых про-
даж реализация товара ВИНКа 
дочерним сбытам. Сейчас служ-
ба ждет одобрение от коллег. В 
пресс-службе минэнерго «РГ» со-
общили, что получили документ 
— он находится на стадии рассмо-
трения.

Толчок росту цен на моторное топливо в рознице дало двухэтапное повышение акциза в 2016 году. Но ограничение со стороны регулятора оставило цену литра подъемной для граждан.

Акцент

 Рост розничных цен на бензин 
до конца года невозможен: 
они и так на максимуме
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Татьяна Шадрина

В 
столичном регионе будет 
создан резервный центр 
управления воздушным 

движением. В нештатных ситуа-
циях на него будут переключать 
управление полетами. Решение 
об этом примет правительство.

Об этом рассказал глава мин-
транса Максим Соколов на осмо-
тре недавно открывшегося Мо-
сковского центра управления по-
летами (МЦ АУВД), который об-
служивает воздушное движение 
над территорией площадью бо-
лее 730 тысяч квадратных кило-
метров. На ней размещено 70 аэ-
родромов, а именно: 16 аэродро-
мов для полетов гражданской 
авиации, 48 аэродромов госавиа-
ции и 6 аэродромов эксперимен-
тальной авиации.

На него приходится 60 про-
центов полетов от общего числа 
самолетов, которые находятся в 
воздушном пространстве Рос-
сии, обслуживаются и контр-
олируются из центра управле-
ния движением. Тысяча человек 

координируют движение не 
только в небе над столичным 
авиаузлом, но и на удалении 
200—500 километров от него.

Воздушное пространство, об-
служиваемое Московским цен-
тром, превосходит по размерам 
территории некоторых европей-
ских государств более чем в пол-
тора раза. Можно сравнить его 
масштаб с аналогичным центром 
в Польше. При этом когда поль-
ские диспетчеры переходили на 
новую систему организации воз-
душного движения, то они на 
полгода ограничили движение 
самолетов в воздушном про-
странстве страны.

В московской зоне,  хотя 
структура управления воздуш-
ным движением постоянно со-
вершенствуется, ограничений на 
полеты не вводили. В октябре 
этого года (с 10-го числа) новый 
Центр управления полетами об-
служил уже 57,5 тысячи полетов, 
сообщили «Российской газете» в 
Госкорпорации по организации 
воздушного движения. Его ввод в 
строй позволит уже в следующем 

году сформировать структуру 
воздушного пространства, ем-
кость которого составит 130 
миллионов человек ежегодно, от-
метил министр.

При этом старый центр пока 
выполняет функцию резервно-
го. Но он работает с 1981 года и 
вследствие морального и физи-

ческого износа уже не в полной 
мере отвечает требованиям по 
обеспечению пропускной спо-
собности. Поэтому планируется 
создать современный резер-

вный центр управления полета-
ми.

Кроме того, обновляются цен-
тры организации воздушного 
движения в других регионах. 
Центры в Тюмени и Екатерин-
бурге планируется открыть в 
2018 году, а в 2019-м завершить 
создание всей новой системы. В 
2018 году будет потрачено 23 
миллиарда рублей на модерниза-
цию системы организации воз-
душного движения. Планируется 
использовать только внебюджет-
ные источники финансирования, 
то есть средства, собранные от 
обслуживания самолетов в рос-
сийском воздушном пространст-
ве. Речь пойдет об инвестициях в 
системы аэронавигации 253 аэ-
ропортов и навигационное обо-
рудование для пользователей 
воздушного пространства по 
всей стране, отметил глава го-
скорпорации Игорь Моисеенко.

Что надо знать пассажиру 
о новых правилах проноса 
ручной клади в самолет? 
rg.ru/art/1467072

Московский ЦУП контролирует 
движение в небе над столичным 
авиаузлом и на удалении 200—500 
километров от него.
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НЕДВИЖИМОСТЬ

Объем 
выданных 
ипотечных 
займов вырос 
на четверть

МЕТРЫ 
НА ВЫРОСТ

Тарас Фомченков

ЗА ПЕРИОД с января по сен-
тябрь 2017 года кредитные орга-
низации выдали россиянам ипо-
течных кредитов на 25 процен-
тов больше, чем за тот же период 
прошлого года.  

Всего банки предоставили 
гражданам 700,6 тысячи ипотеч-
ных кредитов на сумму 1,3 трил-
лиона рублей, сообщил Банк 
России. При этом в первый ме-
сяц осени банки выдали гражда-
нам 98,4 тысячи займов за по-
купку недвижимости на общую 
сумму 183,9 миллиарда рублей.

Ставки по ипотечным креди-
там также снижаются. В сентя-
бре 2017 года средневзвешенная 
ставка составила 10,05 процен-
та, что на 0,53 процента меньше, 
чем в августе. В Дальневосточ-
ном, Северо-Западном и При-
волжском федеральных округах 
ставки по ипотеке ниже, чем в 
среднем по стране. Там они не 
выходили за пределы 9,97 про-
цента. 

Фиксирует регулятор и низ-
кий уровень задолженности по 
ипотечным кредитам в валюте - 
всего один процент от общей 
суммы задолженности, которая 
по состоянию на 1 октября 2017 
года равнялась 4,9 триллиона 
рублей. 

Объемы выдачи ипотечных 
займов будут и дальше расти, 
уверена президент российского 
отделения Всемирной ассоциа-
ции профессионалов рынка не-
движимости Елена Иванкина. 

«Рынок ипотеки имеет се-
рьезный потенциал для разви-
тия, для снижения ставки, поэто-
му мы и дальше увидим рост объ-
емов выданных кредитов», - счи-
тает эксперт. 

ИНИЦИАТИВА 
За задержки 
рейсов 
авиакомпании 
лишат права 
на чартеры

ВОЙДИТЕ 
В РАСПИСАНИЕ

Татьяна Шадрина

ЕСЛИ в течение месяца авиа-
компания задержала отправле-
ние каждого пятого своего само-
лета более чем на два часа, она 
будет лишена права на часть 
чартерных рейсов. Такие по-
правки в Административный ре-
гламент Росавиации по допуску 
перевозчиков к международным 
полетам предложил минтранс. 

Однако поскольку чартеры по 
определению являются рейсами 
вне расписания, надо будет по-
стараться, чтобы уличить пере-
возчиков в нарушении собствен-
ных же планов по полетам. И при 
этом для принятия каких-то мер 
задержки должны стать поисти-
не массовыми, как в случае с 
«ВИМ-Авиа». Именно ее история 
«вдохновила» минтранс на по-
правки, отмечает главный редак-
тор портала «Авиа.ру» Роман Гу-
саров. Кроме того, возникает во-
прос, как ввести ограничения на 
чартерные программы в разгар 
туристического сезона — самоле-
тов обычно в этот период не хва-
тает или они все раскуплены до 
зимы. И не каждую авиакомпа-
нию можно быстро заменить на 
чартерных направлениях.

В проекте приказа минтранса 
прописаны условия передачи до-
пуска на международные полеты 
от одной компании к другой, 
если первая в течение двух сезо-
нов подряд не в полной мере вы-
полняет заявленные объемы пе-
ревозок. Сейчас авиакомпании 
часто берут допуски «про за-
пас», на случай, если на данном 
направлении окажется хороший 
спрос на полеты, и уже в послед-
ний момент начинают искать са-
молеты и заключать договоры 
с туроператорами. 

ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ИТОГИ 

В Великобритании 
назвали слово года

Всем экспертам 
известно

Елена Новоселова 

БРИТАНСКИЙ толковый словарь Collins English 
Dictionary объявил победителя англоязычного года. Им 
стало словосочетание «фейковые новости». По мнению 
Алексея Михеева, куратора  группы «Фейсбука» «Сло-
варь года», которая следит за появлением новых слов в 
русском языке, в России самым популярным в этом году 
станет слово «реновация». Победу же словосочетания 
«фейковые новости» в англоязычном сегменте ученый 
назвал предсказуемой. 

Сайт британского словаря объясняет, что частота ис-
пользования словосочетания с 2016 года возросла на 365 
процентов. Collins English Dictionary дает следующее 
определение «фейковых новостей»: «Ложная, часто сен-
сационная информация, распространяемая под видом 
новостного сообщения».

— Наши западные коллеги чуть-чуть отстали в своих 
наблюдениях, — прокомментировал новость Алексей Ми-
хеев. — Слово «фейк» попало в «Словарь года» еще в 2014 
году. Уже с тех пор явление фейковых новостей  взбудо-
ражило информационное пространство. 

 «Эксперты заявили, что Атлантический океан влаж-
нее на 75%, чем должен быть». Выражения типа «экспер-
ты заявили» психологи называют словами без тени. Раз-
бирая  примеры «фейков», которые привели составители 
Collins English Dictionary, Михеев объяснил, как манипу-
лируют сознанием с их помощью: «Скажем, оборот 
«всем известно». Он пришел из научной литературы. 
В научной среде автор часто распространяет знание 
на всю аудиторию. Там это корректно, потому что у слу-
шателей есть уровень базовых знаний. В медиа — манипу-
ляционный прием, потому у получателя информации ча-
сто зания о ней нет».   

«Слова года» определяются с помощью мониторинга  
текстов СМИ.  Понятие «фейковые новости» обязано 
своей победой президенту США Дональду Трампу, кото-
рый критиковал СМИ за распространение недостовер-
ных новостей. Впрочем, в этом году политика не займет 
первых строк в русскоязычном рейтинге «Словарь 
года», где ведется учет популярных слов по месяцам. 
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Иван Егоров

С
пецборт из Сирии с ранены-
ми журналистами и воен-
ными приземлился вчера 

утром на аэродроме Чкаловский. 
Как сообщили в минобороны, 

пострадавшие прибыли в Россию 
н а  м е д и ц и н с к о м  са м ол ете 
«Скальпель», оборудованном 
специальными модулями для 
безопасной перевозки раненых. 
По докладам военных медиков, 
сопровождавших в полете жур-
налистов и российских военно-
служащих, состояние всех по-
страдавших 6 ноября от взрыва 
управляемого фугаса в Дейр-эз-
Зоре, стабильное. 

Корреспонденты и россий-
ские военнослужащие Междуна-
родного противоминного центра 
находятся в сознании, их жизни 
ничего не угрожает. 

Корреспондент НТВ Илья 
Ушенин и оператор Тимур Воро-
нов, журналисты телеканала 
«Звезда» Константин Худолеев и 
Дмитрий Стародубский и пятеро 
военнослужащих Международ-
ного противоминного центра по-
лучили осколочные ранения 6 
ноября во время разминирова-
ния жилых кварталов Дейр-эз-
Зора. Вблизи от съемочных групп 
и военных взорвался управляе-
мый фугас. По данным россий-
ских военных, пострадавших 
оперативно доставили на авиаба-
зу Хмеймим, где им оказали всю 
необходимую помощь.

После возвращения корре-
спондент «Звезды» Константин 
Худолеев рассказал коллегам о 
том, что произошло в Сирии. 

— Можно сделать вывод, что я 
стоял спиной к взрыву. Не видел 
взрыва, слышал очень мощный 
хлопок, почувствовал боль снача-
ла в ноге, потом в пояснице, упал и 

попросил о помощи. Мне на по-
мощь пришел мой коллега с ТВЦ 
Тимур Абдуллаев, где-то раздобыл 
жгут, остановил кровь, раздел, ос-
мотрел раны, — сказал Худолеев.

По его словам, российские 
журналисты работали в Дейр-эз-
Зоре, снимали саперов, которые 
занимались сплошной очисткой 
т е р р и т о р и и  о т  в з р ы в н ы х 
устройств и неразорвавшихся 
снарядов. — В принципе, на той 

территории, где мы снимали, там 
было безопасно, потому что она 
уже была проверена, — отметил 
корреспондент «Звезды».

В свою очередь оператор НТВ 
Тимур Воронов и корреспондент 
Илья Ушенин в эфире телеканала 
тоже рассказал о своем ранении 
и самочувствии.

— Мы снимали работу саперов 
в Дейр-эз-Зоре. На одном участке 
отработали, перешли на второй. 

Потом хлопок громкий, пыль, и 
дальше я вижу, что все на земле. 
Что парадоксально, ни боли, ни-
чего не почувствовал, а только 
почувствовал, что у меня намок 
левый бок и нога как-то неестест-
венно лежит. Слава Богу, это 
просто перелом, — рассказал Во-
ронов. Корреспондент НТВ Илья 
Ушенин также рассказал, что 
сейчас чувствует себя уже «бо-
лее-менее». 

— Врачи обкололи, раны про-
чистили, осколки повытаскива-
ли. Все, конечно, ноет, но уже тер-
пимо, — сказал журналист.

Как отметили в военном ве-
домстве, сразу по прилету ране-
ных журналистов и военных на-
правили в один из центральных 
военных клинических госпита-
лей для проведения углубленно-
го обследования и оказания вы-
сококвалифицированной меди-
цинской помощи.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Плацкартные
билеты начнут продавать
на следующей неделе

За 45 суток

Татьяна Шадрина

В СМИ прошла информация о срыве детского отдыха в 
зимние каникулы. По мнению Российского союза турин-
дустрии, отсутствие билетов в плацкартные вагоны мо-
жет помешать планам россиян отправить детей в турпо-
ездки во время зимних каникул. В Федеральной пасса-
жирской компании (ФПК) это «Российской газете» не 
подтвердили.

Железнодорожники утверждают, что риска нет и дет-
ский зимний отдых сорван не будет. По существующим 
нормативам, продажа билетов должна открываться за 45 
суток. РЖД по собственной инициативе открыла прода-
жу билетов в плацкарт за 60 суток, так же как и в купе, и 
СВ, где не устанавливается стоимость билетов государ-
ством. Но учитывая, что Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) вышла с предложением снизить стоимость 
билета, а не индексировать их на уровень этого года в 
2018 году, сейчас идет работа по определению тарифов 
на перевозку в плацкарте и общих вагонах. 

О проблемах покупки плацкартных билетов загово-
рили еще на прошлой неделе. С учетом сложившейся си-
туации ФАС совместно с минтрансом и РЖД намерена 
выработать консолидированную позицию по тарифам на 
2018 год на перевозку пассажиров в плацкартных и об-
щих вагонах. 

Пока же РЖД приостановил продажи. Как только ре-
шение будет принято, спрос на перевозки в плацкартных 
вагонах в новогодние каникулы будет удовлетворен в 
полном объеме, отмечается в сообщении компании. Же-
лезнодорожники обещают, что уменьшение глубины про-
дажи плацкартных билетов до 45 суток не помешает орга-
низации детских новогодних железнодорожных туров.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Российских журналистов в Сирии подорвали управляемым фугасом

Взрыв по месту работы

СЛЕДСТВИЕ

Школьница, 
которую отец 
удерживал 
в Турции, 
вернулась 
в Россию

БИЛЕТ 
ДО ДОМА

Наталья Козлова

СЧАСТЛИВО завершилась си-
туация с питерской школьницей, 
которую отец пытался оставить 
жить в Турции. Но следствие  по 
этому делу только начинается.

Как заявила корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель  СКР Светлана Петренко, 
вчера в Россию из Турецкой Ре-
спублики была доставлена 
15-летняя школьница. По словам 
Петренко, это стало возможным 
благодаря тесному взаимодейст-
вию СК России с аппаратом 
Уполномоченного по правам ре-
бенка, а также МИДом России. 

— В ближайшее время с уча-
стием психолога и педагогов 
школьница будет допрошена «по 
обстоятельствам произошедше-
го», — сказали в СК. 

По информации из аппарата 
Уполномоченного по правам ре-
бенка в Санкт-Петербурге, эта 
история началась несколько лет 
назад, когда после развода роди-
телей Надя осталась жить с ма-
мой и бабушкой, а папа принял 
ислам, переехал со второй се-
мьей в Стамбул.  В прошлом году 
мама Нади умерла, но жить с от-
цом девочка не захотела. Она 
осталась в Петербурге с бабуш-
кой. А этим летом отец предло-
жил Наде приехать к нему в го-
сти. В тот день, когда у девочки 
были куплены билеты в Петер-
бург, она на рейс не зарегистри-
ровалась. Бабушка и тетя Нади 
забили тревогу.

Судя по материалам уголов-
ного дела, 15-летняя петербур-
женка 31 июля отправилась в 
Турцию, для того чтобы взять у 
живущего там отца разрешение 
на опекунство со стороны ба-
бушки. Но отец (сейчас он в ста-
тусе подозреваемого) отобрал у 
дочери документы, телефон и от-
менил обратный билет.  Девочка 
смогла сообщить родным, что ее 
удерживают насильно, и сказа-
ла, что готова покончить жизнь 
самоубийством, если ее от отца 
не заберут. Бабушка и тетя пое-
хали в Стамбул, встретили де-
вочку у школы, взяли такси и уе-
хали в  посольство России в Тур-
ции, чтобы просить убежища. 

Уже известно, что  в рамках 
расследования уголовного дела 
будет выясняться факт наличия 
или отсутствия преступления в 
отношении девочки. Уточнят все 
обстоятельства выезда ее в Тур-
цию. 

Пять колец Спортивные чиновники РФ ведут диалог с МОК 
по жестким требованиям в отношении российской сборной

Не надо стращать
Николай Долгополов 

И 
опять пошли стра-
шилки. Многие зару-
б е ж н ы е  С М И  с о 
ссылкой на «Нью-
Йорк таймс» делают 

новый информационный вброс. 
И сколько в нем злорадства: 
Международный олимпийский 
комитет может якобы запретить 
исполнять на зимней Олимпиаде 
в южнокорейском Пхенчхане 
российский гимн, а сборной Рос-
сии не придется принять участие 
в торжественном параде откры-
тия. За что, почему, каковы осно-
вания? Да за не доказанное при-
менение допинга россиянами.

Ну уж это чересчур. Как мож-
но участвовать в Олимпийских 
играх без гимна, без флага, без 
того, во многом ради чего и от-
правляются на Игры? И поэтому 
вполне понятна реакция нашей 
олимпийской чемпионки и депу-
тата Государственной Думы 
Светланы Журовой, приведен-
ные ТАСС: не будет гимна, не до-
пустят до участия в торжествен-
ной церемонии, и российская де-
легация может отказаться от 
старта.

А еще Журова вполне справед-
ливо называет весь этот русо-
фобский информационный вы-
брос провокацией.

От себя добавим: очень опа-
сной, изощренной. Обществен-
ное мнение приучают, готовят к 
тем самым решениям, которые 
стремятся навязать Междуна-
родному олимпийскому комите-
ту опытные участники кампании 
по нашей дискредитации.

Разве не подло? Прямо нака-
нуне старта жестокие противни-
ки пытаются вывести из себя, 
«раскачать» наших олимпийцев. 
Недругами страстно желаемое 
выдают будто бы за уже свершив-
шееся, заранее вычеркивая рос-
сиян из списка участников.

Две комиссии, назначенные 
МОК, еще не сделали выводов из 
предоставленных материалов. 
Часть обвинений, предоставлен-
ных в расплывчатом докладе про-
фессора Макларена, не подтвер-
дилась. А принцип некой коллек-
тивной ответственности, причем 
за несовершенное, все равно счи-
тают доказательством вины.

Россия получила приглаше-
ние приехать в Южную Корею. 
Мне, неоднократно наведывав-
шемуся в столицу Игр, было ис-
кренне приятно говорить с хозя-
евами. Нас ждут в Пхенчхане с 
добрыми чувствами. Даже про-
сили написать на бумаге крупны-
ми русскими буквами приветст-
вия, которыми собираются под-
держать в феврале 2018-го. И я 
вывел: «Удач российским олим-

пийцам!» и пусть традиционное, 
однако наше коронное: «Мо-лод-
цы!».

5 — 7 декабря Исполком МОК в 
Лозанне должен дать твердый и 
окончательный ответ, каким бу-
дет участие России в Белых Иг-
рах. Но только представьте, ка-
кое давление испытывают сейчас 
руководители и члены этой орга-
низации. Среди топовых спонсо-
ров пяти колец — крупнейшие ми-
ровые компании со штаб-кварти-
рами в США. Оттуда же и многие 
крупнейшие рекламодатели и, 
понятно, телебродкастеры. В мо-
мент мировой политической и 
экономической нестабильности 
МОК, бесспорно, подвергается 
небывалому давлению. Порой ка-
жется, что олимпийские принци-
пы трещат под бесцеремонным и 
наглым напором.

А вдруг не выдержат, прося-
дут, треснут? Ведь вспомним 
хотя бы московскую Олимпиа-
ду-80, куда многие националь-
ные олимпийские комитеты не 
смогли приехать именно из-за 
политического запрета своих 
правительств?

Что ж, мы ждем выводов двух 
комиссий МОК, надеясь на их 
беспристрастность. Исполком 
МОК уже доказывал собствен-
ную самостоятельность, дав на-
кануне Игр-2016 решительный 
отпор русофобам типа канадца 
Паунда, требовавшего запретить 
и не пускать Россию в Рио.

«По указанию президента Рос-
сии, наши спортивные чиновни-
ки продолжают интенсивный ди-
алог с МОК и его представителя-
ми», - сказал пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков, 
отвечая на вопросы журналистов.

«Мы надеемся, что взаимо-
действие с МОК продолжится, и 
все вопросы будут сняты. Без-
условно, в целом, мы не хотели 
бы говорить о каком-то худшем 
сценарии, связанном с неучасти-
ем нашей сборной в Олимпий-
ских играх. Потому что, конечно, 
это способно нанести серьезный 
урон всему олимпийскому дви-
жению», - заявил пресс-секре-
тарь российского лидера.

Москва надеется на продол-
жение взаимодействия с МОК и 
напоминает, что о господдержке 
допинга речи быть не может. Неу-
частие России в Играх может се-
рьезно навредить всему движе-
нию, считают в Кремле.  Да и 
люди, близкие к МОК, полагают, 
что говорить о каких-либо сан-
кциях преждевременно.

Но что, если все-таки заставят, 
продавят, склонят МОК к заведо-
мо неправедному? Права Светла-
на Журова. Нам нужен свой гимн. 
И не нужен никакой нейтраль-
ный флаг.Светлана Журова: На Олимпиаду только так — с родным флагом и гимном.

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ показала 
задержание экстремистов

Террор удалось 
предотвратить 

Иван Егоров

ФСБ опубликовала оперативное видео задержания экс-
тремистов, которые планировали нападения на полицию 
и массовые беспорядки в разных городах России.

Ранее в Центре общественных связей ФСБ России кор-
респонденту «РГ» сообщили, что была пресечена деятель-
ность экстремистов, планировавших поджоги админи-
стративных зданий и нападения на полицейских во время 
празднования Дня народного единства 4 и 5 ноября.

При задержании у членов группировки были обнару-
жены химические реактивы и иные предметы для изготов-
ления самодельных взрывных устройств, ножи, кастеты, 
газовые баллончики и оружие с боевыми патронами.

Один из членов движения «Артподготовка», задержан-
ных ФСБ накануне Дня народного единства, признал, что в 
России готовилась несанкционированная акция по анало-
гии с майданом. Призыв участвовать  в ней был размещен 
на интернет-канале еще в начале октября.

Другой задержанный заявил, что собирался участво-
вать в уличных действиях против действующей власти. 
Как сообщили в спецслужбе, по местам задержаний были 
обнаружены емкости с растворителями, серной кислотой, 
а также пистолет, ножи, самодельные петарды, газовые 
баллончики, атрибутика движения «Артподготовка».

Как сообщили в ЦОС ФСБ, накануне Дня народного 
единства ФСБ во взаимодействии с органами МВД России 
пресекла деятельность ячеек «Артподготовки» в Краснояр-
ске, Краснодаре, Казани, Самаре и Саратове. Все члены 
ячейки были задержаны, у них изъято 15 бутылок с зажига-
тельной смесью. По данным спецслужбы, незарегистриро-
ванное межрегиональное общественное движение «Ар-
тподготовка» и одноименный интернет-проект созданы 
гражданином РФ Вячеславом Мальцевым для организации 
в России массовых беспорядков. В июле 2017 года против 
Мальцева было возбуждено уголовное дело за публичные 
призывы к осуществлению экстремистской деятельности. 

Опасаясь ареста, он скрылся за рубежом и продолжил в 
Интернете пропаганду насильственных действий. 

26 октября Красноярский краевой суд по иску прокура-
туры признал движение «Артподготовка» экстремистским. 

Во время задержаний был обнаружен пистолет, «коктейли 
Молотова» и емкости с растворителями и серной кислотой.

Акцент

 Территории, где снимали жур-
налисты, была безопасной — 
до этого ее уже проверяли 
российские саперы

Оператор НТВ Тимур Воронов: Почувствовал, что нога как-то 
неестественно лежит — слава Богу, это просто перелом.

Журналист НТВ Илья Ушенин: Врачи обкололи, раны прочистили, осколки 
повытаскивали.

Корреспондент канала «Звезда» Константин Худолеев: 
Мне на помощь пришел мой коллега с ТВЦ Тимур Абдуллаев. 

Один из членов «Артподготовки» признал, что в России 
 готовились незаконные акции по аналогии с «майданом».
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Оператор Дмитрий Стародубский: Пыль рас-
сеялась, все коллеги на земле. Кричат, больно.
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РАССЛЕДОВАНИЕ Коррупцию 
президента Порошенко 
обсудят на майдане

Изгнание 
из «рая»

Павел Дульман

ЗАДЕРЖАНИЕ на прошлой неделе сына главы МВД 
Авакова по подозрению в хищении госсредств, кажет-
ся, было только началом масштабной кампании по дис-
кредитации ключевых политиков в глазах украинского 
общества и все еще остающихся у Киева иностранных 
партнеров. Вслед за главным силовым министром в 
центре сразу двух скандалов оказался президент Поро-
шенко. Его политические противники намерены мак-
симально долго и эффективно использовать слабость 
главы государства, чтобы добиться смены власти.

Речь идет о начале расследования Национальным 
антикоррупционным бюро факта покупки погран-
службой Украины четырех бронеавтомобилей у при-
надлежащего Порошенко машиностроительного заво-
да по троекратно завышенной цене. А также об очеред-
ной порции документов, обнародованных междуна-
родным Проектом по расследованию коррупции и ор-
ганизованной преступности (OCCRP), которые улича-
ют главного украинского патриота в нежелании пла-
тить налоги в собственной стране. Начало расследова-
ния и изъятие документов на президентском предпри-
ятии «Кузница на Рыбальском» пока прямо не касают-
ся президента — формально обвинения грозят дол-
жностным лицам Госпогранслужбы, ответственным за 
закупки, а также торговым представителям завода. В 
любом случае выгодоприобретателем от продажи си-
ловому ведомству четырех броневиков «Тритон» за 2,5 
млн долларов при их рыночной стоимости в три раза 
меньшей оказался президент-бизнесмен Порошенко. 
Еще одним ударом по имиджу главы государства стала 
публикация «Райских бумаг» — расследования между-
народного журналистского консорциума OCCRP.  Опу-
бликованные членом OCCRP — украинским телекана-
лом «Громадское ТВ», документы свидетельствуют о 
двойной лжи Порошенко: он не только соврал, что про-
даст весь свой бизнес, но и намеревался вывести его в 
офшор. Это следует из переписки украинской юриди-
ческой фирмы «Авелум», представляющей Порошенко 
(его имя указано в документах. — Прим. «РГ»), с неким 
офисом на острове Мэн — мировым офшорным цен-
тром. Представители президента обсуждали с британ-
скими юристами создание некоего трехуровневого 
холдинга.  Задачей этой структуры, как следует из пе-
реписки, была минимизация налогов. В собственность 
холдинга должна была перейти корпорация «Рошен» и 
иные бизнесы Порошенко, названного юристами с 
острова Мэн «политически уязвимой персоной».  При 
этом глава украинского государства должен был сохра-
нить полный контроль над своими предприятиями. В 
администрации президента Украины отказались как-
либо комментировать новые обвинения. 

КОНФЛИКТ  Польша 
и Украина предъявляют 
друг другу счета

Не поделили 
памятники

Ариадна Рокоссовская

МЕЖДУ Варшавой и Киевом разгорается конфликт из-за 
прошлого, который может серьезно отразиться на буду-
щем. Запланированный на декабрь визит на Украину пре-
зидента Польши Анджея Дуды оказался под вопросом из-
за памятников:  польских — на украинской территории и 
украинских — на польской.

В Польше, где намечаются перестановки в правительст-
ве, и, по данным СМИ, шатается кресло под главой МИД 
Витольдом Ващиковским, решили все-таки замечать то, на 
что раньше закрывали глаза: нежелание украинцев пойти 
навстречу польским историческим чаяниям. В апреле на 
кладбище в польской деревне Грушовице местными жите-
лями с согласия властей был снесен памятник Украинской 
повстанческой армии, установленный там нелегально в 
1994 году. В ответ украинский Институт национальной па-
мяти прекратил процедуру легализации польских памят-
ников, установленных без разрешения властей, которых, 
по данным главы этой организации, на украинской терри-
тории не меньше 105. Киев также заблокировал работы 
польского Института народной памяти  по поиску поль-
ских захоронений на Украине. Чтобы вывести ситуацию из 
тупика, в конце октября в Киев отправился министр куль-
туры Польши Петр Глинский. Он пытался уговорить укра-
инскую сторону не увязывать одно с другим, мотивируя 
это тем, что памятники УПА устанавливались нелегально 
и местные власти имеют полное право их сносить. Однако 
переговоры окончились для Варшавы полным фиаско. Тог-
да за дело взялся глава польского МИД, который, понимая, 
что от него ожидают твердости, пригрозил тем украин-
ским чиновникам, которые препятствуют эксгумациям, а 
также тем украинцам, которые «занимаются антиполь-
ской деятельностью», запретом на въезд в Польшу.

За этим последовал визит Ващиковского в Львов. На 
украинской земле глава МИД возложил цветы на кладби-
ще польских защитников Львова, на которое, по данным 
польской Gazeta Prawna, уже два года, несмотря на неодно-
кратные воззвания польской стороны, не возвращают ка-
менных львов, бывших частью главного монумента, и при-
нял участие в мессе в костеле св. Марии Магдалины. Сегод-
ня он является «Домом органной музыки», и местные 
власти, несмотря на усилия львовской польской общины, 
никак не передадут его католической церкви.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Суд  
оставил 
Павленского 
и Шалыгину 
под арестом

ПОДЕРЖАТ 
В ОДИНОЧКЕ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

РЕШЕНИЕМ апелляционного 
суда Парижа художник-акцио-
нист Петр Павленский и его гра-
жданская жена Оксана Шалыги-
на оставлены под стражей по 
делу о поджоге  здания Банка 
Франции на столичной площади 
Бастилии.

Две с лишним недели тому на-
зад местная прокуратура обви-
нила Павленского и Шалыгину в 
«умышленном уничтожении чу-
жой собственности способом, 
представляющим угрозу жизни 
людей», и им была назначена 
мера пресечения в виде предва-
рительного заключения. Обоих 
отправили в тюрьму Флери-Ме-
рожис под  Парижем.

Павленского определили в 
одиночную камеру, где он объя-
вил сухую голодовку. По словам 
его адвоката Доминик Бейретер 
Минков, акционист держал ее 12 
дней в знак протеста против от-
сутствия публичных судебных 
слушаний при назначении ему 
меры пресечения. Одновремен-
но в апелляционный суд было 
подано ходатайство об освобо-
ждении. Ее рассмотрели в поне-
дельник за закрытыми дверями, 
хотя адвокат настаивала на от-
крытом процессе. Это ходатай-
ство не было удовлетворено. Как 
заявила Доминик Берейтер Мин-
ков, суд принял во внимание 
опасения парижской прокурату-
ры относительно того, что, ока-
завшись на свободе, Павленский 
может устроить еще одну разру-
шительную акцию с непредви-
денными последствиями. По су-
ществующей во Франции пра-
ктике вплоть до рассмотрения 
дела в суде срок предваритель-
ного заключения может длиться  
от нескольких месяцев до полу-
года, а иногда и больше. По ста-
тьям обвинения, предъявлен-
ным Павленскому, ему грозит 
тюремное заключение до 10 лет 
и штраф в 150 тысяч евро. На-
помним, что в середине октября 
Павленский, который в мае по-
лучил политическое убежище во 
Франции, поджег фасад здания 
Банка Франции в Париже. Неод-
нозначный перформанс снимала 
фотограф Анри Капуцин. 

ЭКСКЛЮЗИВ   Глава МИД Италии Анджелино Альфано о европейском сепаратизме, 
перспективах двустороннего экономического сотрудничества, чемпионате мира по футболу 
2018 года и о многом другом  

Европа не потеряла «мягкой силы»
Евгений Шестаков

М
инистр иностранных дел 
Италии Анджелино Аль-
фано, который прибыл в 

Россию для участия в «круглом 
столе» по экономическому со-
трудничеству, дал интервью 
«Российской газете».

В России есть мнение, что вести 
диалог на внешнеэкономиче-
ские темы с европейскими ми-
нистрами бесполезно, посколь-
ку все решает Брюссель. Вы со-
гласны c тем, что министры в Ев-
ропе лишены самостоятельно-
сти в вопросах внешней полити-
ки?
АНДЖЕЛИНО АЛЬФАНО: Не могу пове-
рить, что мнение, о котором вы 
говорите, в России преобладает. 
Напротив, столь представитель-
ное участие российской сторо-
ны в заседании Совета по со-
трудничеству с Италией — а мы 
видим здесь и официальные 
лица, и руководителей бизнеса, 
— говорит об обратном.  Каждое 
из государств ЕС, Италия в том 
числе, несомненно, имеет наци-

ональные интересы и следует 
этим интересам, когда речь идет 
об экономическом диалоге с 
партнерами. В том числе по этой 
именно причине в 2016 году, по-
сле четырехлетней паузы, пра-
вительство Италии активизиро-
вало работу в рамках Совета. 

Как чувствует себя в нашей стра-
не итальянский бизнес?
АЛЬФАНО: Россия для Италии важ-
нейший экономический пар-
тнер. Мой приезд в Москву мож-
но рассматривать как подтвер-
ждение нашего твердого наме-
рения развивать партнерские 
связи в высокотехнологичных 
отраслях, наращивать инвести-
ции в машиностроение, произ-
водство и строительство, в том 
числе энергетическое. Россий-
ский рынок открывает ныне ши-
рочайшие возможности для ита-
льянских компаний. Как член 
правительства, заявляю, что мы 
готовы всячески расширять 
наши контакты, дабы интересы 
и та л ья н с к и х  п р е д п р и я т и й 
встраивались в задачи модерни-
зации и диверсификации рос-
сийской экономики.

Россия не только наш глав-
ный поставщик природного газа 
и нефтепродуктов и второй по 
значимости поставщик сырой 
нефти. Россия наш крупный тор-
говый партнер в таких отраслях, 
как станкостроение, металлоо-
бработка и металлургия.

    Мы весьма удовлетворены 
тем, как развивается наш торго-
вый обмен в первые семь меся-
цев этого года: наш экспорт вы-
рос на 23 процента, а импорт на 
17,6. Быстрее всего помимо не-
фтегазовой отрасли растут ма-
шиностроение, одежда, обувь, 
фармацевтика.

Мы в России все чаще наблюда-
ем за тем, как старая Западная 
Европа теряет свое политиче-

ское влияние и всем в Евросоюзе 
начинают заправлять политики 
из восточноевропейских госу-
дарств. Насколько верны наши 
наблюдения?

АЛЬФАНО: Европейский союз — это 
наш самый амбициозный инсти-
туционный проект, нацеленный 
на мир и процветание. Говорить 
о «Западной Европе» и «Восточ-

ной Европе», если речь о Евро-
пейском союзе, с моей точки 
зрения, будет упрощением, под-
держать которое я никак не 
могу, поскольку оно не учитыва-
ет все многообразие и взаимос-
вязанность вопросов, обсуждае-
мых в Брюсселе. Хотя по каким-
то темам наши взгляды и пози-
ции могут различаться.

Одной из ключевых европейских 
проблем становится сепаратизм. 
Не обошло это явление и Ита-
лию. Каким вы видите рецепт со-
хранения целостности вашей 
страны — нужно ли давать регио-
нам больше автономии или, на-
против, усиливать центральную 
власть?
АЛЬФАНО: Безусловно, движение 
за независимость зародились 
задолго до каталонского кризи-
са. Можно даже сказать, что в ев-
ропейской истории они были 
своего рода константой. В ряде 
случаев само образование наци-
ональных государств станови-
лось ответом на запрос на неза-
висимость от центра империи.  В 
Италии мы тоже имели дело — и 
иногда продолжаем иметь дело 
сейчас — с требованиями авто-
номии. Тем не менее очень важ-
но, чтобы данный процесс про-
исходил в рамках конституци-
онного поля и с гарантией ува-
жения к закону. А вот антидемо-
кратический национализм, ко-
торый стремится навязать кон-
ституционным демократиче-
ским институтам свои условия, 
проводя незаконные действия и 
акции, следует с твердостью от-
торгать.

Готовит ли МИД Италии реко-
мендации для итальянцев, кото-
рые поедут в Россию на чемпио-
нат мира по футболу?
АЛЬФАНО: В преддверии чемпиона-
та мира по футболу, который 
пройдет в РФ, на сайте «Путеше-

ствовать безопасно», как и в слу-
чае других крупных международ-
ных событий (Олимпийских игр, 
чемпионатов мира и Европы по 
футболу, Всемирных выставок 
EXPO, Международных дней мо-
лодежи), будет опубликован спе-
циальный информационный ма-
териал со всей информацией о 
событии. Возможно, будет со-
здан бесплатный телефонный 
номер, на который итальянцы 
смогут позвонить при необхо-
димости, чтобы обратиться за 
помощью и получить ее. Созда-
ние информационного материа-
ла и бесплатного номера прохо-
дит в сотрудничестве с местны-
ми органами власти, как это 
было во время Олимпийских 
игр в Сочи в 2014-м.  

США требуют от стран НАТО 
поднять расходы на оборону, 
объясняя это возросшей угрозой 
со стороны России. Вы тоже счи-
таете, что Москва угрожает без-
опасности Европы?
АЛЬФАНО: Италия хочет, чтобы 
НАТО рассматривали как орга-
низацию современную, дина-
мичную, способную противо-
стоять новым вызовам в вопро-
сах безопасности, в том числе 
вызовам неконвенционным, и 
этим обеспечивать стабиль-
ность на всех стратегических 
направлениях. Логика «холод-
ной войны» ушла в прошлое. Во 
взаимосвязанном мире у без-
опасности больше нет границ в 
их традиционном понимании, 
вопрос ныне имеет всеохваты-
вающий характер. Напротив, 
мне представляется, что у НАТО 
и России немало общих целей, 
решать которые они должны по-
средством диалога открытого и 
по существу.

Скандал Фигурантами самого громкого коррупционного дела 
в истории флота США стали 60 адмиралов

Взятка на пирсе

Игорь Дунаевский
Максим Макарычев

Ф
игурантами самого 
громкого коррупци-
онного скандала в 
истории ВМС США 
стали уже несколько 

сотен военнослужащих, включая 
60 действующих и бывших аме-
риканских адмиралов. О расту-
щем размахе и новых подробно-
стях расследования, которое в 
основном проводится в закры-
том режиме, рассказала газета 
«Вашингтон пост» со ссылкой на 
осведомленные источники.

По данным издания, за по-
следние месяцы число попавших 
под следствие служащих 7-го 
флота ВМС США, который отве-
чает за американские операции в 
западной части Тихого океана и 
восточной части Индийского 
океана, увеличилось до 440 чело-
век. Среди них два адмирала, ко-
торые занимались логистикой 
для военно-морского флота. Об-
винения предъявили 29 служа-
щим, из которых 14 уже призна-
ли свою вину. Среди них контр-
адмирал в отставке Роберт Джил-
бо, который понижен в звании до 
капитана. Он уже начал отбывать 

18-месячный тюремный срок и 
обязан выплатить штраф в раз-
мере 150 тысяч долларов.

Скандал условно известен как 
дело «Жирного Леонарда» по 
имени одного из его главных фи-
гурантов, работавшего в Малай-
зии сингапурского бизнесмена 
Леонарда Гленна Фрэнсиса. Его 
«неблагозвучное» прозвище об-
условлено телосложением биз-
несмена, рост которого под два 
метра, а вес свыше 150 килограм-
мов.

 С 2006 по 2013 годы амери-
канские военные передавали ему 
секретную информацию, кото-
рую тот потом использовал, что-
бы получить контракты ВМС 
США для своей компании Glenn 
Defense Marine Asia на выгодных 
условиях. Его фирма получала 
огромную прибыль, сотрудничая 
с ВМФ США и организовывая по-
ставки топлива, воды и продо-
вольствия для американских су-
дов в портах по всей Азии. Как со-
общает издание, Фрэнсис поль-
зовался беспрецедентным досту-
пом к американским адмиралам, 
которые получали от него взятки 
в различных формах. Бизнесмен 
оплачивал их счета в роскошных 
ресторанах, поил элитным спир-

тным, устраивал для бравых мо-
ряков многодневные вечеринки с 
женщинами легкого поведения 
по всей Азии. Помогать вербо-
вать высокопоставленных аме-
риканских военных «Жирному 
Леонарду» помогали его четыре 
ближайших помощника.

Военные расплачивались за 
красивую жизнь секретной ин-
формацией о передвижениях су-
дов и подводных лодок, условиях 
контрактов ВМС США. Более 
того, его сообщники в американ-
ском военном командовании 
иногда помогали перенаправлять 
суда в принадлежащие ему пор-
товые сооружения в Азии. Кроме 
того Фрэнсис регулярно выстав-

лял ВМС США счета по обслужи-
ванию судов по завышенным це-
нам. Иногда бизнесмен встречал 
адмиралов прямо на пирсе, что-
бы сразу предложить взятку и 
убедить их закрыть глаза на пере-
плату. Одному из сообщников, 
которому он ставил задачу вер-
бовать адмиралов, Фрэнсис на-
писал в электронном письме: 
«Мне нужно их грязное белье».

Самого Фрэнсиса и его по-
дельников арестовали в 2013 
году в ходе спецоперации, кото-
рая проводилась в нескольких 
азиатских странах. В настоящее 
время он находится в тюрьме в 
Сан-Диего, признав себя винов-
ным в январе 2015 года по обви-

нению во взяточничестве и мо-
шенничестве. Считается, что он 
получил в ходе незаконной дея-
тельности прибыль в сумме не 
менее 35 миллионов долларов.  
Сейчас он сотрудничает с властя-
ми. Отметим, что скандал стал 
мощным ударом по репутации 
ВМС США и продолжает шокиро-
вать экспертов своим беспреце-
дентным размахом. «Даже КГБ не 
мог бы внедриться в наши ряды 
лучше, чем это сделал Леонард 
Фрэнсис», — посетовал один из 
анонимных собеседников «Ва-
шингтон пост».

В прошлом году офицера ВМФ 
США Тодд Дейл Малаки пригово-
рили по этому громкому делу к 
40-месячному тюремному сроку 
с отбыванием наказания в феде-
ральной тюрьме за передачу се-
кретных документов Фрэнсису в 
обмен на секс и взятки. Приговор 
был вынесен в федеральном суде 
в Сан-Диего. Малаки признал 
себя виновным по обвинению «в 
заговоре с целью совершения 
взяточничества». 

В центре скандала оказался 
Тихоокеанский флот ВМС США, чьи 
суда дислоцированы во взрывоо-
пасных регионах — например, вбли-
зи Корейского полуострова. 

Акцент

 Мне представляется, 
что у НАТО и России немало 
общих целей, решать которые 
они должны посредством 
диалога 

Акцент

 Военные США расплачива-
лись за красивую жизнь 
секретной информацией 
о передвижениях судов 
и подводных лодок 

Итальянский астронавт Лука Пармитано и его российский коллега космо-
навт Федор Юрчихин вошли в состав интернационального экипажа МКС 
и стали героями, в том числе народного творчества. 

Глава МИД Италии Анджелино 
Альфано: Россия — важнейший эко-
номический партнер для Рима. 
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Петру Порошенко все труднее удерживать рычаги власти.
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МИР БЕЗ ПРАВИЛ Президент США 
Дональд Трамп отправился 
в длительное турне по странам 
Азии

Расширение рамок 

Политическая сейсмология Прошел год 
после выборов президента США —  
планету с каждым днем трясет все больше

Градус Трампа

Игорь Иванов

В
осьмого ноября 2016 
года в Соединенных 
Штатах прошли прези-
дентские выборы, ко-
торые открыли новую 

главу в истории этой страны. Ре-
спубликанский кандидат До-
нальд Трамп, ставший сорок пя-
тым хозяином Белого дома, объя-
вил о решительном разрыве со 
своими предшественниками во 
многих областях — от здравоохра-
нения и миграционной политики 
до отношений с союзниками и ве-
дущими международными орга-
низациями. Его подчас неожи-
данные и в целом благосклонные 
высказывания о России породи-
ли надежды на то, что отношения 
между Москвой и Вашингтоном 
уже прошли свою низшую точку 
и начнут постепенно возвра-
щаться в русло конструктивного 
взаимодействия. 

Однако в политике чудес не 
бывает. Отношения между Рос-
сией и Соединенными Штатами 
выстраиваются годами и даже 
десятилетиями, в них вовлече-
ны самые различные политиче-
ские силы, инерция уже приня-
тых решений огромна, и даже 
приход нового президента еще 
не дает оснований рассчиты-
вать на резкие подвижки в фун-
даментальных проблемах, раз-
деляющих наши две страны. 

Можно долго рассуждать о 
том, почему так случилось и кто 
виноват в том, что из партнеров 
мы за несколько лет преврати-
лись в противников. Утвержде-
ния о том, что в американской 
внешней политике возобладали 
ястребы и русофобы, неспособ-
ные смириться с неудачей стро-
ительства  «однополярного 
мира», — слишком упрощенное 
объяснение той траектории, ко-
торой следовала внешняя поли-
тика США в последние годы. Не-
состоятельным выглядит и те-
зис о том, что сбой в отношени-
ях России и Запада произошел 
исключительно из-за украин-
ского кризиса. Нам всем — и в 
России, и в Соединенных Шта-
тах — нужен более глубокий, в 
чем-то и более самокритичный, 
анализ негативной динамики 
российско-американских отно-
шений. И от этого разговора не 
уйти, — в том числе для того, что-
бы не повторять старые ошибки 
и не совершать новые. 

Всего несколько лет назад 
наши лидеры говорили об об-
щих вызовах и угрозах России и 
Западу, и сегодня эта тема сов-
сем не утратила своей актуаль-
ности. Но общий ландшафт ми-
ровой политики за последние 
годы кардинально изменился. И, 
к сожалению, далеко не в луч-
шую сторону. 

Прежде всего изменились 
сами угрозы — их природа, ха-
рактер, их носители. Наряду с 
ростом террористической ак-
тивности реальными становят-
ся кибервойны, возродилась уг-
роза ядерной катастрофы, мир 
втягивается в новую гонку воо-
ружений, которая может приве-
сти к появлению принципиаль-
но новых средств уничтожения. 
Качественно новые угрозы и вы-
зовы связаны с резким ростом 
миграционных потоков, изме-
нениями климата, появлением 
неизвестных ранее опасных за-
болеваний. Некоторые экспер-
ты видят угрозы человечеству в 
экспериментах с генной инже-
нерией, в создании искусствен-
ного интеллекта и во многих 
других проявлениях техниче-
ского прогресса XXI века. 

Кроме того, и это, пожалуй, 
самое главное, — оказалась рас-
строена вся система глобально-
го управления, причем на раз-
ных уровнях и в разных облас-
тях. За последние годы упала 
роль международных институ-
тов, повсеместно нарушаются 
основополагающие принципы 
международного права, исполь-
зуются двойные стандарты и ме-
тоды информационных войн. На 
наших глазах рушатся амбици-
озные интеграционные проек-
ты, в международной торговле 
вновь возрождается протекцио-
низм, а разнообразные санкции 
превращаются в постоянный 
атрибут мировой политики. 

В таких условиях уже невоз-
можно говорить ни о доверии, 
ни о транспарентности и пред-
сказуемости. Всё движется в 
противоположном направле-
нии, когда каждый из междуна-

родных игроков думает преиму-
щественно или исключительно 
о своей собственной безопасно-
сти, отбрасывая интересы без-
опасности глобальной. Тактика 
начинает доминировать над 
стратегией, а принципы прино-
сятся в жертву оппортунизму. 
Переговорные механизмы без-
действуют. Разрушаются дого-
вора и соглашения в области ра-
зоружения и безопасности, ко-
торые ценой огромных усилий 
вырабатывались на протяжении 
десятилетий и служили право-
вой основой международной 
стабильности. Скажу больше — 
из мировой политики уходит та-
кое понятие, как уважение к оп-
поненту, вымываются устояв-
шиеся нормы и стандарты ди-
пломатического поведения, сти-
рается грань между диплома-
тией и пропагандой. 

Война в Сирии, конфликты в 
Йемене и в Ливии, острый кри-
зис вокруг Северной Кореи, от-
сутствие видимого прогресса в 
урегулировании украинского 
кризиса — все эти тревожные со-
бытия последних лет, возможно, 
являются предвестниками еще 
более масштабных и разруши-
тельных потрясений, угрожаю-
щих современному миру. 

Восстановление управляемо-
сти мировой политики — общая 
задача всех государств, посколь-
ку от нарастающего хаоса в 
мире страдают все без исключе-
ния страны. И все-таки на руко-
водителях России и США по-
прежнему лежит особая ответ-
ственность за строительство но-
вой системы международных 
отношений. Для такой ответст-
венности есть несколько осно-
ваний.  

Во-первых, Россия и США, 
как и полвека назад, остаются 
единственными державами в 
мире, способными многократно 
уничтожить друг друга и всё 
остальное человечество в самоу-
бийственной ядерной войне. По-

этому вопросы ядерного разору-
жения, нераспространения, пре-
дотвращения ядерного терро-
ризма в первую очередь ложатся 
на плечи наших двух держав. 

Во-вторых, Москва и Вашинг-
тон в силу целого ряда историче-
ских, географических, экономи-
ческих и иных причин практиче-
ски неизбежно оказываются 
причастными к самым острым 
проблемам современности. До-
статочно упомянуть Балканы, 
Ближний Восток, Афганистан, 
Корейский полуостров. Глобаль-
ная «дуга нестабильности» про-
ходит через зоны жизненных ин-
тересов наших двух стран. 

В-третьих, наши страны на-
ходятся в эпицентре многих гло-
бальных проблем: от энергети-
ки и экологии до киберпро-
странства и космоса. Россия и 
США являются лидерами во 
многих областях — от мировой 
торговли оружием до мирового 
экспорта продовольствия. Без 
взаимопонимания и сотрудни-
чества двух стран любое про-
движение вперед в этих облас-
тях будет весьма затруднитель-
ным, если вообще возможным. 

Если принимать во внимание 
эти базовые моменты, то ны-
нешнее состояние российско-
американских отношений про-
тиворечит элементарной логи-
ке. Сама идея о том, что во вре-
мя кризиса нужно свести к ми-
нимуму общение друг с другом, 
выглядит просто абсурдной. На-
против, именно в условиях кри-

зиса диалог нужен как никогда 
больше, поскольку, не ведя диа-
лога, договориться о чем-либо 
невозможно даже в теории. И 
диалог нужен не только на уров-
не президентов или министров 
иностранных дел. Больше, чем 
когда бы то ни было ранее, во-
стребован диалог парламента-
риев, независимых аналитиче-
ских центров, институтов гра-
жданского общества и частного 
сектора. Такой диалог способен 
не просто стать амортизатором 
политической напряженности. 
В рамках такого интенсивного 
диалога на различных площад-
ках можно было бы находить 
практические решения, что сей-
час затруднительно сделать на 
политическом уровне. 

Начиная такой диалог, надо 
прямо признать: особых осно-
ваний для оптимизма на данный 
момент нет. У России и США от-
сутствует и вряд ли скоро воз-
никнет единое видение осново-
полагающих тенденций мирово-
го развития, движущих сил это-
го развития, будущего мирового 
порядка, судьбы ведущих меж-
дународных организаций, ре-
формы международного права и 
т.д. Между Москвой и Вашингто-
ном — глубокое расхождение в 
понимании того, что является 
«законным», «справедливым», 
«этичным», «ответственным» в 
мировой политике. В этом смы-
сле «разрыв в ценностях» между 
российской и американской по-
литическими элитами действи-
тельно глубокий.

Что же тогда можно отнести к 
категории «возможного» в на-
ших отношениях? Для ответа на 
этот вопрос стоит обратиться к 
тем сферам международных от-
ношений, где роль России и 
США в обозримой перспективе 
будет оставаться значительной 
и где без их активного взаимо-
действия каждая из сторон бу-
дет сталкиваться с нарастающи-
ми проблемами. 

Несмотря на различные пред-
ставления о грядущем миропо-
рядке, Россия и США не заинте-
ресованы в обвальном разруше-
нии миропорядка нынешнего. 
Обе державы остаются по преи-
муществу консервативными иг-
роками, в целом ориентирован-
ными на удержание глобального 
статус-кво. И это не случайно. В 
новом мировом порядке, какую 
бы форму он ни принял, роль 
Москвы и Вашингтона будет ме-
нее значимой, чем сейчас. 

Россию и США объединяет и 
будет объединять общее жела-
ние избежать ядерного кон-

фликта. При всем значении 
ядерных арсеналов третьих 
стран сегодня, как и в период 
«холодной войны», сущест-
вуют лишь две ядерные свер-
хдержавы. И такое положе-
ние сохранится на долгое 
в р е м я . 
Россий-
с к и е  и 
а м е р и -
к а н с к и е 
л и д е р ы  к а к 
никто другой по-
н и м а ю т  —  и л и 
должны понимать — губитель-
ность прямого военного стол-
кновения двух стран. 

Российские и американские 
интересы совпадают и в том, что 
касается противодействия рас-
пространению ОМУ и борьбы с 
международным терроризмом. 
Не следует забывать, что усилия 
по разрешению ядерной про-
блемы Ирана и по ликвидации 
химического оружия в Сирии 
продолжались даже в самые 
острые моменты украинского 
кризиса. 

Чтобы избежать худших сце-
нариев в российско-американ-
ских отношениях, не следует 
выжидать какого-то благопри-
ятного момента, неожиданного 
«прозрения» другой стороны и 
резкого изменения ее страте-
гии. Такой благоприятный мо-
мент может и не представиться 
в обозримом будущем. Надо, не 
откладывая, начинать работать 
по конкретным направлениям. 

Во-первых, необходимо вос-
станавливать разрушенные ка-
налы российско-американского 
диалога на разных уровнях и с 
разными участниками. Диалог 
никогда не считался уступкой 
одной стороны другой и тем бо-
лее одобрением политики дру-
гой стороны. Но отсутствие диа-
лога неизбежно порождает не-
доверие, страхи, создает допол-
нительные риски. 

Во-вторых, крайне важно 
приглушить враждебную рито-
рику — прежде всего на офици-
альном уровне. Ведь такая рито-
рика влияет на общественное 
мнение, апеллирует к застаре-
лым комплексам и темным ин-
стинктам национального само-
сознания, приобретая собствен-
ную инерцию, которую будет 
всё труднее остановить. 

В-третьих, надо попытаться в 
максимальной степени оградить 
сохраняющиеся позитивные ас-
пекты российско-американских 
отношений от негативного воз-
действия нынешнего кризиса. 
Это касается, например, двусто-
роннего сотрудничества по про-
блемам Арктики, ряда приори-
тетных для обеих сторон науч-
ных проектов, университетских 
партнерств или взаимодействия 
по линии городов-побратимов и 
муниципалитетов.

В-четвертых, высокий градус 
российско-американской кон-
фронтации может быть пони-
жен за счет участия обеих стран 
в работе многосторонних меха-
низмов:  ближневосточный 
«квартет», G20, АТЭС, между-
народные экономические и фи-
нансовые институты. Не слу-
чайно именно в многосторон-
нем формате был достигнут 
прогресс в решении иранской 
ядерной проблемы, в многосто-
роннем формате обсуждаются 
вопросы сирийского урегулиро-
вания, идут переговоры по ядер-
ной проблеме КНДР и т.д. 

В-пятых, весьма актуальным, 
хотя и нелегким делом должно 
стать возрождение и развитие 
диалога по линии российского и 
американского гражданских об-
ществ. 

В-шестых, всё более актуаль-
ной становится задача укрепле-
ния и развития русистики в 
США и американистики в Рос-
сии. Снижение качества незави-
симой экспертизы или малая 
востребованность такой эк-
спертизы объективно уменьша-
ют шансы на перевод россий-
ско-американского диалога в 
конструктивное русло. 

Выход из текущего кризиса в 
российско-американских отно-
шениях — перспектива не самого 
ближайшего времени. Ближай-
шей же задачей должно стать из-
менение динамики этого кризи-
са с негативной на позитивную. 
Это создаст необходимые пред-
посылки для постановки более 
амбициозных задач. В своем вы-
ступлении на Валдайском фору-
ме 19 октября 2017 г. президент 
России В.В. Путин подчеркнул: 
«Ответственность перед буду-
щим — вот что должно нас объе-
динять, особенно в такие време-
на, как сейчас, когда меняется 
действительно всё и сразу». 
Этот призыв в полной мере от-
носится к отношениям между 
Россией и США.
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«Высшая школа экономики»

ДОНАЛЬД Трамп отправился в 
длительное турне по Азии, это 
самая долгая поездка президен-
та США в ту часть света со вре-
мени Джорджа Буша-старшего. 
Глава Белого дома пообщается 

со всеми важными ре-
гиональными иг-

роками (на-

ибольший ажи-
отаж вызывает ви-
зит в Китай), учитывая 
же возможную встречу с Влади-
миром Путиным, поездка выгля-
дит значимой внешнеполитиче-
ской акцией.

На родине Трампа за все кри-
тикуют, и сейчас в средствах 
массовой информации преобла-
дают комментарии в том духе, 
что президент, мол, к столь от-
ветственным вояжам вовсе не 
готов, так что окружение долж-
но хотя бы попытаться свести к 
минимуму неизбежный ущерб. 

Отложим в сторону вопрос о 
том, как случилось, что самая 
могучая и «незаменимая» дер-
жава мира дошла до самобиче-
вания планетарного масштаба 
(частью чего является и раскру-
чивающаяся в США кампания 
повсеместного поиска «русских 
под диваном»). Равно как и по-
стараемся абстрагироваться от 
гипотезы о том, что внешняя по-
литика Соединенных Штатов 
сейчас является исключительно 

производной от внутренней ка-
тавасии — борьбы за власть и му-
чительных попыток обновле-
ния системы. Дональд Трамп 
все-таки — президент страны, 
влияющей на всю мировую кон-
струкцию, поэтому его дейст-
вия стоит рассматривать все-
рьез, что бы за ними ни стояло.

В чем Трампа невозможно 
упрекнуть, так это в непоследо-
вательности. Как он, например, 
говорил 30 лет назад, что усло-
вия торговли между США и Япо-
нией — нечестные, приносящие 
больше выгоды японцам, так и 
повторил буквально то же самое 
на встрече с премьером Абэ. Как 
он считал себя главным амери-
канским менеджером по прода-
жам, так и считает: совет тому 
же Абэ приобрести у Соединен-
ных Штатов побольше оружия и 
таким образом обезопасить 
себя от Северной Кореи подку-
пает искренностью целей. Рань-
ше тот же рецепт применялся — и 
вполне успешно — в Саудовской 
Аравии, Катаре, Польше, Юж-
ной Корее. Трамп, конечно, 
впрямую не говорит, что союз-
нические чувства прямо про-
порциональны объемам заку-
пок американской продукции, 
но вывод такой напрашивается. 

Самое главное направление 
политики США в Азии — Китай, и 
это сердцевина действий Трам-
па. Китайская тема доминирова-
ла в его избирательной кампа-
нии, когда он обещал заставить 
Пекин играть по другим прави-
лам и обеспечить тем самым вы-
году и рабочие места соотечест-
венникам. Начинал Трамп тоже 
очень бравурно, пообещав под-
умать о признании Тайваня, 
правда, эта идея довольно бы-
стро улетучилась. На встрече с 
Си Цзиньпином в апреле во Фло-
риде президент США вроде бы 
заметно смягчил тон, зато за де-
сертом между делом уведомил 
собеседника, что только что на-
нес ракетный удар по Сирии. Так 
просто, к сведению. 

Потом началась северокорей-
ская эпопея, которая ведет к ро-
сту напряженности во всем реги-
оне и заставляет Китай нервни-
чать. Соединенные Штаты давят 
на КНР, дабы принудить его при-
жать к ногтю пхеньянского союз-
ника, между тем Китай а) не счи-
тает это в полной мере соответ-
ствующим его интересам и б) 
опасается, что в реальности за-
ставить Кима что-то изменить 
просто не может. А пока кризис 
обостряется, поводов для нара-
щивания военного присутствия в 
регионе и укрепления связей с 
союзниками у Вашингтона более 
чем достаточно. 

Трамп фокусирует внимание 
на Пекине не только потому, что 
КНР способна бросить вызов 
американскому доминирова-
нию. Президент США правильно 
понимает (или чувствует), что 
именно китайско-американский 
торгово-экономический симби-
оз служит стержнем той модели 
глобализации, от которой он хо-
чет отказаться. И если отноше-
ния с союзными партнерами 
можно «монетизировать», ис-
пользуя их потребность в амери-
канском патронате,  точнее 
страх остаться без него, то по-
пытка перестройки связей с Ки-
таем чревата опасным и затрат-
ным конфликтом. Пока что До-
нальд Трамп действует, как ка-
жется, методом проб, нащупы-
вая пределы возможного. Будь 
то китайское направление, сдер-
живание/наказание КНДР, по-
пытки крепче привязать к своей 
орбите государства региона. 
Собственно, и в отношениях с 
союзниками тестируются нетра-
диционные форматы, когда цен-
ностно-идеологическая состав-
ляющая превращается просто в 
мантру.

Курс Трампа отвергается 
американским идеологизиро-
ванным истеблишментом, его 
манеры и стиль вызывают широ-
кое отторжение, хотя бы даже 
эстетическое. Нельзя, однако, не 
учитывать одного обстоятельст-
ва. Подход, который воплощался 
в жизнь после холодной войны, 
себя исчерпал, однако он пред-
ставлялся настолько безальтер-
нативным, что просто так от 
него отказаться невозможно. 
Трамп исполняет роль enfant 
terrible, который творит бог зна-
ет что, вызывает всеобщее пори-

цание и возмущение, но факти-
чески расширяет рамки поведе-
ния за пределы норм, считав-
шихся незыблемыми. И внутри 
страны, и вовне. Ребенка в конце 
концов накажут, поставят в угол, 
отправят на перевоспитание в 
назидание остальным. Но рас-
ширенные рамки останутся, 
пусть их и не будут деклариро-
вать так откровенно, как это де-
лает нынешний «смутьян». По 
факту Америка перейдет к более 
жесткой и ориентированной на 
собственные нужды внешней по-
литике, хотя представлено это 
будет как возвращение к «нор-
ме» после трамповской аберра-
ции. 

Впрочем, такова идеальная 
схема. На практике, как извест-
но, сплошь и рядом прилетают 
«черные лебеди» или вмешива-
ется человеческий фактор. Поэ-
тому переходный период несет 
много рисков, к которым надо 
быть готовым. 
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rg.ru/sujet/4799

А
Р

Х
И

В
 «

Р
Г

»

Весь год после избрания американского президента мир трясло. 
Принятые за это время Трампом решения прямо или косвенно оказали 
влияние на большинство тесно связанных с Америкой стран. Выход США 
из Парижского соглашения по климату, отказ Белого дома подписывать 
уже подготовленный документ о создании зоны транстихоокеанского пар-
тнерства, принимающий характер общемирового кризиса конфликт 
вокруг ядерной программы Северной Кореи и оказавшийся на гране 
срыва договор по ядерной программе Ирана — таков далеко не полный 
перечень геополитических потрясений, произошедших при новом хозяине 
Белого дома.  И все же сейчас появилась надежда, что на проходящем 
25-м юбилейном саммите АТЭС во Вьетнаме состоится встреча лидеров 
России и США, которая будет способствовать снижению напряженности в 
мире. 
Об этом размышляет Игорь Иванов, президент Российского совета по 
международным делам (РСМД), министр иностранных дел России (1998—
2004 гг.) 
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Решения нового президента США серьезно повлияли на ситуацию в мире. 

Исторический 19-й съезд 
Компартии КНР определил вектор 
развития страны и всего региона. 
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РАКУРС 

Москвичи 
и пекинцы 
выступают 
за легализацию 
туруслуг 

СЕРВИС 
ПО-БЕЛОМУ 

Любовь Проценко 

НИКОГДА еще турпоток в Мо-
скву из Китая не рос так, как в 
последние годы. Например, в 
2016 году в России побывали 1,2 
миллиона жителей Поднебе-
сной, из них 500 тысяч — в Мо-
скве. Это на 15 процентов боль-
ше, чем годом ранее. А в этом 
году ожидается прирост еще на 
30 процентов. Вытеснив в 2012 
году из лидеров по туризму Гер-
манию, китайцы с тех пор  про-
чно удерживают свое первенст-
во в Москве. 

Вот только городская казна от 
такого прибыльного дела, каким 
считается туризм, почти не выиг-
рывает. «По моим оценкам, дохо-
ды от китайских туристов растут 
максимум на 3—5 процентов в 
год», — поделился с «РГ» глава 
партнерства «Мир без границ» 
Игорь Кузьмин в Пекине, где не-
давно завершились Дни Москвы. 
Эту ситуацию обсуждали на засе-
дании «круглого стола» вместе с 
москвичами представители более 
чем 60 китайских туркомпаний. 
Выяснилось, что эта проблема их 
волнует не меньше. «Дело в том, 
что отправкой многих китайцев в 
Москву сейчас занимаются часто 
компании, не имеющие к нашему 
бизнесу никакого отношения, — 
говорили туроператоры Поднебе-
сной. — Они демпингуют, опуская 
цены поездок ниже себестоимо-

сти». Если нормальная поездка в 
столицу, организованная легаль-
ной китайской туркомпанией, 
стоит, например, 7 тысяч юаней 
(70 тысяч рублей), то нелегалы 
могут предложить и вдвое дешев-
ле. Они отправляют туристов по 
дешевке чартерными рейсами, 
которые в любой момент могут 
отменить. В Москве прилетевших 
встречают китайские гиды, также 
нигде не аккредитованные, везут 
их в нелегальный хостел, кормят в 
закрытых кафе «только для ки-
тайцев», где за сервис  и качество 
еды никто ни с кого не спрашива-
ет. То есть фактически все расхо-
ды от таких гостей для Москвы 
проходят, что называется, «мимо 
кассы». Сами же гости из Подне-
бесной об этом и не подозревают, 
так как в Китае нелегальных ком-
паний в сфере туризма просто 
нет. «Не должно их быть и в рос-
сийской столице», — говорили ту-
роператоры. 

— Мы понимаем, что кроме 
экономии в руки нелегалов ки-
тайцев нередко толкает опасение 
оказаться в чужой стране без зна-
ния языка, — говорил «РГ» началь-
ник управления департамента 
спорта и туризма Москвы Алек-
сей Тихненко. — Поэтому стараем-
ся, чтобы у нас было как можно 
больше информации на китай-
ском языке. Например, вы заме-
тили, что в  аэропорту Шереметь-
ево все объявления делаются уже 
не только на русском и англий-
ском, но и китайском?

По-китайски говорят на ре-
цепшн и в большинстве москов-
ских гостиниц. Разработана для 
китайских туристов карта-путе-
водитель по Белокаменной. С но-
вого года действует карта «сити-
пас» — с пакетом туруслуг, по ко-
торой можно заранее оплатить 
334 юаня за посещение 90 музеев, 
пять поездок в метро, две — на так-
си и одну чашку чая, чтобы потом 
не бегать в поисках банкомата. 

В 2018-м году китайцы смогут 
узнавать о жизни Москвы в ки-
тайских соцсетях на китайском 
языке. В планах немало и других 
новшеств, которые столица гото-
вит в преддверии чемпионата 
мира по футболу 2018 года. Ведь 
он, надеются столичные власти, 
поможет привлечь китайскую мо-
лодежь, которой сейчас среди ту-
ристов из Поднебесной, по оцен-
ке экспертов, не более 10 процен-
тов. Едут в основном пожилые ки-
тайцы, изучавшие русский язык в 
свое время в школе и оканчивав-
шие вузы в Москве, — по местам 
своей молодости. Но футбол лю-
бят все. И хотя китайская сборная 
команда на чемпионат мира не 
вышла, увидеть игру такого клас-
са пекинцы не прочь. Впрочем, 
как и фанаты других стран, — в 
Москве уже забронированы на 
время ЧМ-2018 60 % мест в го-
стинцах — или более 40 тысяч из 
67 тысяч номеров. 

С нового года китай-
цы смогут узнавать 
о жизни в Москве
в своих сетях 
на китайском языке

Традиции  В Москве вспомнили парад 7 ноября 1941 года

Час мужества
Сергей Бабкин 

В
чера утром на Красной 
площади пробил набат 
– символ единения на-
рода перед лицом опа-
сности. Так стартовал 

торжественный марш в честь 
76-й годовщины памятного пара-
да 7 ноября 1941 года — невероят-
ной по смелости и духу акции, пе-
реломившей ход Великой Отече-
ственной войны и всей мировой 
истории. 

Этот парад реконструируют в 
Москве уже в 15-й раз. Погода не 
всегда бывает такой же, какая 
была в сорок первом. Тогда валил 
густой снег, а вчера небо было 
светлым — ноябрь стоит еще те-
плый. Но во всем остальном 
марш соответствовал духу того 
исторического шествия. Семь 
тысяч ветеранов, укутанных пле-
дами, сидели на трибунах Кра-
сной площади и смотрели на 
свою смену уже из внуков и прав-
нуков. А более пяти тысяч кур-
сантов училищ министерства 
обороны, военных музыкантов, 
суворовцев шагали по брусчатке 
со штандартами соединений, на-
иболее отличившихся в боях за 
Отечество. Парадными расчета-
ми командовал Герой России, ве-
теран ВДВ Вячеслав Сивко — его 
заслуги во время операции со-
ветских войск в Афганистане и 
контртеррористических кампа-
ний на Северном Кавказе отме-
чены  высшими государственны-
ми наградами. Команды, цокот 
копыт по камню, звуки танковых 
моторов — многое возвращало 
москвичей в тот памятный но-
ябрь, когда жизнь целой страны 
висела на волоске.

«День, когда войска прямо с 
парада шли в бой, не забывается, 
— говорит один из участников па-
рада 41-го, гвардии капитан вто-
рого ранга Иван Николаевич Бо-
барыкин. — Нас охватили радость 
и ликование, когда мы узнали, 
что будем участвовать в параде. 
Появилось осознание: мы точно 
выстоим!» И бригада морпехов с 
краснофлотцем Бобарыкиным 
одной из первых встретила врага. 
За мощь и бесстрашие немцы на-
зывали этих бойцов «черной 
смертью». Даже на суше боевые 
товарищи Ивана Николаевича не 
расставались с морской симво-
ликой: на дверях их «полуторок» 
всегда был нарисован якорь. 

Эти самые грузовики «ГАЗ-
ААА» вчера вместе с другой воен-
ной техникой выехали на брус-
чатку у Кремля. Рассмотреть их 
можно было сразу после марша, 
когда здесь же открылся музей 
под открытым небом. «Вот это — 
мой тезка, — рассказал один из 

первых его посетителей, москов-
ский школьник Максим Сухарев, 
показывая на пулемет в кузове 
«тачанки-ростовчанки». — Тяже-
ленная пушка! Даже удивитель-
но, что ее разгоняли всего не-
сколько лошадей». Ребята с удо-

вольствием фотографировались 
не только рядом с тачанкой, но и 
с экипажами других боевых ма-
шин: плавающих танков, само-
ходных артиллерийских устано-
вок («САУшек»). Популярным 
оказались и мотоциклы, где ря-

дом с водителем-мотострелком 
есть место для пассажира.   Но 
главными героями 7 ноября, ко-
нечно, стали ветераны. «Вы шли 
на фронт, чтобы отбросить врага 
от столицы, — сказал в своем при-
ветственном выступлении мэр 
Москвы Сергей Собянин. — Имен-
но так начался долгий путь к по-
беде. Сегодня благодарная Мо-
сква помнит каждого героя. Их 
имена на веки вписаны в гранит 
монументов, в страницы архи-
вов, в названиях школ и площа-
дей, в семейные альбомы, в сер-
дца миллионов людей».

После окончания торжествен-
ного марша почетные гости отпра-
вились с Красной площади в Алек-
сандровский сад. Собянин вместе 

с ветеранами и общественностью 
столицы возложили цветы к Моги-
ле Неизвестного солдата. Герои-
фронтовики вместе с действую-
щими военнослужащими и каде-
тами почтили память павших в 
годы войны минутой молчания. 
Концерт в честь героев состоялся 
в Большом театре — зал принял об-
щественных деятелей, руководи-
телей патриотических клубов и 
фронтовиков, участвовавших в 
параде сорок первого года и про-
шедших всю войну. 

Акцент

 Курсанты маршировали 
в форме 1941 года 
с винтовками Мосина, 
автоматами Дегтярева

На главную площадь страны торжественно вынесли штандарты наиболее отличившихся воинских формирований. 

Фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1470953

У пехотинцев и мотострелков — то 
же обмундирование, что и у их пра-
дедов в 1941-м. 
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ПРОЕКТ Горожан обещают пересадить на пригородные поезда

Со скоростью метро
Светлана Батова

В 
Москве может появиться 
«наземное метро». Столич-
ные власти приняли реше-

ние развивать существующие 
железнодорожные пути и прео-
бразовать их в сквозные диаме-
тры, которые протянутся через 
весь город. Поезда по ним будут 
ходить, как по МЦК, раз в не-
сколько минут. Об этом сообщил 
в своем ежегодном отчете перед 
депутатами Мосгордумы мэр 
Москвы Сергей Собянин. «РГ» 
выясняла подробности нового 
транспортного проекта.

Протяженность радиусов же-
лезной дороги в Москве состав-
ляет около 240 км. Электрички 
ходят в районы, где нет подзем-
ки и в ближайшие годы может и 
не появиться: Бирюлево, Дегу-
нино, Бескудниково, Ярослав-
ский, Плющево, Матвеевское, 
Очаково, Сетунь, Южное Туши-
но и целый ряд районов Новой 
Москвы. Два готовых сквозных 
направления, кстати, уже есть — 
Савеловско-Белорусское и Риж-
ско-Курское. Но, несмотря на 
разветвленность сети, элек-
трички остаются в основном 
пригородным транспортом для 
поездок на дачу. Хоть, напри-
мер, Савеловско-Белорусское — 
идеальная дорога с севера на за-
пад Москвы. Если бы не трехча-
совые «окна» днем да особенно-
сти расписания, под которое 
еще нужно подстроиться.

«Интегрировав все радиусы в 
систему городского транспорта 
аналогично МЦК (с единым про-
ездным билетом и поездами ка-
ждые 5 минут в течение всего 
дня), мы можем не только обес-
печить транспортом уровня ме-
трополитена многие районы, — 
говорит Александр Морозов, со-
председатель общественной ор-
ганизации «Город и транспорт». 
— Сегодня только 27% жителей 
Москвы проживают не более 

чем в 700 метрах от метро. Элек-
трички увеличат их количество 
примерно в 1,5 раза». 

«При этом само метро силь-
но перегружено, — продолжает 
эксперт. — Простых решений по 
увеличению его провозной спо-
собности нет — длина поездов 
физически ограничена длиной 
платформ и станций, ширина 
поездов — габаритами тоннелей. 

Чтобы решить проблему пере-
грузки подземки обычными 
способами, пришлось бы по-
строить «еще одно метро». Но 
это невозможно.  Требуется 
принципиально новое реше-
ние».

Им и может стать развитие 
железнодорожных диаметров. 
Как рассказал руководитель 
управления внеуличного тран-

спорта Москомархитектуры 
Максим Васильев, без пересад-
ки можно будет доехать, напри-
мер, из Лобни в Подольск или от 
Зеленограда до Балашихи. По 
данным пресс-службы РЖД, 
транзитными могут стать Ле-
нинградский, Белорусский, Са-
веловский, Рижский вокзалы. 
Сейчас маршруты в проработке 
—  общей сложности может быть 

образовано более 20 перспек-
тивных направлений. Обсужда-
ются соединения Курского на-
правления с Горьковским, Саве-
ловского с Курским, Киевского 
с Белорусским и т.д.

Таким путем еще в 30-е годы 
пошли, например, в Берлине, в 
60-е — в Париже, позже — в Мад-
риде, Мюнхене. Недавно под-
земные железнодорожные ли-
нии открыли в центре Лейпцига 
и строят новые в Лондоне. При 
этом поезд на железной дороге в 
полтора раза шире и в полтора 
раза длиннее состава в метро, 
поэтому его вместимость более 
чем вдвое выше, чем у состава 
метро. 

По мнению Александра Чек-
марева, замруководителя эк-
спертного центра «Пробок.
нет», когда этот амбициозный 
проект будет реализован, ста-
бильный внеуличный транспорт 
получит и ближнее Подмоско-
вье. По прогнозам Максима Ва-
сильева, первые поезда в новом 
режиме могут пойти после 2020 
года. Уже ведется проектирова-
ние связки Курского вокзала и 
Каланчевского узла.

«Практически готовы Горь-
ковско-Рижский и Курско-Ле-
нинградский диаметры, где для 
запуска движения в режиме 
МЦК достаточно лишь переу-
строить пути в районе станции 
Каланчевской, — говорит Моро-
зов. — А для обеспечения 5-ми-
нутного интервала — построить 
3-й и 4-й пути от Курского вокза-
ла до Каланчевской. Сложнее 
выглядит Ярославско-Киевский 
диаметр (строительство новых 
путей в районе Марьиной Рощи), 
и самыми дорогостоящими — 
подземные диаметры Ярослав-
ско-Павелецкий и Казанско-Ки-
евский, они должны пройти под 
центром Москвы со станциями, 
аналогичными метро, но более 
просторными и вместительны-
ми. 

ОБРАЗОВАНИЕ

Школьники проверят 
знания по истории

Тяжело онлайн — 
легко в бою 

Сергей Жуков 

В СТОЛИЦЕ вчера стартовала интернет-викторина по 
истории. Знаковые даты и события в жизни нашей стра-
ны вспомнят учащиеся 7—11-х классов. 

Как сообщили в департаменте образования Москвы, 
первый этап продлится три недели. Его посвятили двум 
отечественным войнам — 1812 года и 1941—1945 годов. 
Проверить свои знания можно на сайтах — quiz.mcfpv.ru 
или victorina.mcfpv.ru. Здесь ученикам предлагают от-
ветить на 15 вопросов. По словам организаторов, детям 
придется пошевелить извилинами и вспомнить выдаю-
щихся полководцев русской армии, основные сраже-
ния, даты и литературные произведения, описывающие 
военные баталии. В январе будущего года «умников» 
ждет второй этап. На этот раз — к 75-летию Сталинград-

ской битвы. Третье 
испытание, посвя-
щенное победе в Ве-
ликой Отечествен-
ной войне, намече-
но на март. Победи-
телей и призеров он-
лайн-викторины 
определят в мае.

Подтянуть зна-
ния по истории 

можно и на «Исторических субботах». Путешествовать 
во времени детям помогают тематические и интерак-
тивные экскурсии, квесты, викторины и мастер-клас-
сы. Проходят они в шести московских музеях. Напри-
мер, Музей Победы устраивает историко-литератур-
ную экскурсию. В ее основе — сюжет рассказа Алексея 
Толстого «Русский характер». Ребята могут увидеть ди-
ораму «Курская битва», Зал Славы, редкие экспонаты 
и подлинные документы. Здесь же проводят мастер-
класс «Фронтовой треугольник» — о письмах военного 
времени.

А в историческом парке «Россия — моя история» на 
ВДНХ школьников знакомят с мультимедийными вы-
ставками: «Романовы», «Рюриковичи» и «От великих 
потрясений к Великой Победе». Музей современной 
истории России помогает разобраться в истинных 
причинах революции 1917 года. В ход идут архивные 
документы, журналы и плакаты столетней давности. 
За два месяца, рассказали «РГ» в городском департа-
менте образования, на «Исторические субботы» схо-
дили больше 800 человек. Отметим, что в прошлом 
учебном году интерес к проекту проявили свыше по-
лутора тысяч учащихся и их родителей.  

ТЕНДЕНЦИЯ  Москвичи 
избавляются 
от инвестиционных 
квартир в новостройках

Метр падает 
в цене 

Ангелина Зеленькова 

МОСКВИЧИ стали избавляться от квартир в ново-
стройках, купленных пару лет назад в инвестиционных 
целях. Приобретя их  на стадии котлована, они были уве-
рены, что перепродадут их  после завершения строитель-
ства  раза в полтора дороже. Но ситуация изменилась: 
цены на вторичном рынке жилья продолжают падать. 
Чтобы   минимизировать потери, владельцы стремятся  
поскорее жилье продать. К такому выводу пришли в ходе 
своего исследования эксперты  риелторской компании 
«Инком-недвижимость». 

Корреспонденту «РГ» привели пример.  В начале 
2014-го на старте продаж однушка в доме на Смольной 
улице площадью 45 кв. м стоила почти 7 млн руб. После 
ввода дома в строй в  2015-м  ее цена увеличилась до 8,4 
млн. Сегодня эту квартиру оценивают в  8,2 млн руб. 
Только за последние четыре месяца число выставленных 
на продажу квартир 
в новостройках вы-
росло в полтора 
раза.  Их сейчас  в 2,5 
раза больше, чем в 
июне  2014 года.

Аналитики гово-
рят о том, что мо-
сквичи устали ждать 
оживления на рынке 
недвижимости, их 
надежды на рост цен 
рухнули. Поэтому 
многие  выходят на 
рынок сейчас, чтобы 
при продаже  недвижимости остаться хотя бы не в мину-
се. «Инвестиционные квартиры перестали приносить до-
ход», — говорится и в  обзоре рынка недвижимости Ана-
литического центра IRN.RU по итогам октября.  Падение 
платежеспособного спроса населения привело к появле-
нию значительного объема несданных в аренду и непро-
данных квартир. «Вторая причина — перепроизводство 
жилья, которое ведет к снижению рыночной стоимости 
как новой, так и  существующей недвижимости», — гово-
рит Кирилл Сиволапов, старший преподаватель  Инсти-
тута отраслевого менеджмента Российской академии на-
родного хозяйства и государственной службы при прези-
денте РФ. 

За  последние три года цена сделки на московскую не-
движимость, по данным экспертов, уменьшилась на 
25%, и это плавное скольжение вниз продолжается. По-
купателям это на руку, и спрос на квартиры в новострой-
ках, по их прогнозам,  будет закономерно высок, так как 
9 из 10 объектов, экспонируемых сейчас, — квартиры в 
устаревшем жилфонде без качественной отделки. «Поку-
патели же скорее отдадут предпочтение современному 
жилью в новых домах, — говорит Наталия Рогожина, пре-
подаватель  Института отраслевого менеджмента РАН-
ХиГС. — К тому же, покупая квартиру в новостройке, 
можно рассчитывать на  скидку или спецпрограмму со-
финансирования». Тем не менее далеко не всем по кар-
ману  даже  самый бюджетный лот в новом доме на вто-
ричном рынке  — вроде однушки на последнем этаже 
29-этажного монолитного дома в районе Марьино. Эта 
квартира площадью 23 кв  м стоит  более 3 млн руб. Са-
мый дорогой лот из выставленных сейчас на продажу  на-
ходится в районе Арбата, на Большой Никитской. За мно-
гокомнатную квартиру в 560 «квадратов» в элитном 
доме клубного типа просят почти 307 млн рублей.

Жилья строится все 
больше, и цены сни-
жаются. «Лишнюю» 
квартиру продают, 
чтобы не остаться 
в минусе

Пройти тестирова-
ние онлайн 
можно на сайте 
victorina.mcfpv.ru
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ПРОЕКТ В Госдуме 
хотят усовершенствовать 
процедуру донорства
органов человека

Последнее 
письмо

Иван Петров

СРАЗУ два законопроекта, касающихся посмертного 
изъятия медиками у россиян внутренних органов для 
нуждающихся больных, рассматриваются в настоящее 
время в Госдуме. Оба документа, как заявляют их разра-
ботчики, должны усовершенствовать медицинскую про-
цедуру трансплантологии. Также авторы законопроек-
тов хотят избавить медиков от судебных исков родствен-
ников умерших, у которых изымаются органы. 

Только вот законопроект, подготовленный сенатором 
Антоном Беляковым, призван в первую очередь облег-
чить работу врачей, оградив их от общения с родствен-
никами. Предлагается обязать всех россиян при жизни 
фиксировать в своих документах согласие или отказ на 
посмертное изъятие их внутренних органов.

А проект закона, подготовленный группой депутатов 
Госдумы, напротив, обяжет медучреждение связываться 
с родственниками умершего прежде чем приступить к 
изъятию органов. 

Согласно первому законопроекту, отметка об отно-
шении человека к посмертному изъятию органов будет 
вноситься в паспорт, водительское удостоверение или 
другие документы, удостоверяющие личность. Точный 
перечень документов будет определен правительством 
РФ. Кроме того, подобная информация будет включена в 
специализирован-
ную электронную 
базу данных, кото-
рую станет вести 
минздрав.

По словам сена-
тора Белякова, доку-
мент направлен на 
упрощение процеду-
ры выражения со-
гласия на посмер-
тное донорство и как 
итог — ускорение 
развития трансплан-
тологии в стране.

Напомним, в России уже действует «презумпция со-
гласия» на посмертное донорство. Но автор законопро-
екта считает, что этой меры недостаточно.

«На практике российские врачи, несмотря на закре-
пленную в законодательстве «презумпцию согласия» 
для посмертного донорства, склонны прибегать к полу-
чению согласия у членов семьи. Как результат — потеря 
драгоценного времени», — поясняет Беляков.

А вот депутаты, наоборот, озаботились тем, что родст-
венники зачастую узнают об изъятии органов несвоев-
ременно. «Руководствуясь «презумпцией согласия» для 
посмертного донорства, врачи часто сталкиваются с по-
следующими судебными исками родственников умер-
шего, не согласных с проведенным изъятием органов для 
пересадки, — говорится в пояснительной записке. — Од-
ним из часто применяемых аргументов является даже не 
возражение против изъятия для трансплантации, а ука-
зание на отсутствие информированности. Так, близкие 
зачастую узнают о произведенном изъятии случайно, из 
заключений экспертизы или иных источников и считают 
такой подход нарушением их прав». 

Депутаты предлагают обязать учреждение здравоох-
ранения «информировать близких родственников о на-
мерении изъять органы и (или) ткани у трупа для тран-
сплантации (пересадки) в течение 12 часов с момента 
смерти человека».

Авторы документа отмечают, что в данном вопросе 
важен морально-этический аспект, требующий учиты-
вать положения статьи 3 «Запрещение пыток» и статьи 8 
«Право на уважение частной и семейной жизни» Кон-
венции о защите прав человека и основных свобод.

Стоит отметить, что по количеству операций по тран-
сплантации органов Россия сильно отстает от большин-
ства стран Европы и США. По данным Минздрава Рос-
сии, в России проводится только 30 процентов от необ-
ходимого числа операций по трансплантации органов. 

Дебоширов ждет шок
Поэтому сенаторы и 
предлагают внести из-
менения в статью 12 

Федерального закона «О тран-
спортной безопасности», кото-
рые и установят нормы, позволя-
ющие охранникам на транспорте 
использовать гражданское ору-
жие самообороны, и в частности 
эти самые электрошокеры. 

Известно, что законопроект 
направлен в правительство Рос-
сии для рассмотрения и подго-
товки заключения. В свою оче-
редь правительство поручило 
подготовить проект заключения 
Росгвардии и минтрансу. После 

получения такого заключения 
документ внесут в Госдуму. Если 
поправку примут, то электрошо-
керы включат в перечень ору-
жия, используемого работника-
ми, аккредитованными для защи-
ты объектов транспортной ин-
фраструктуры и транспортных 
средств от актов незаконного 
вмешательства. Этот перечень 
утвержден правительственным 
постановлением. То есть придет-
ся вносить изменения и в поста-
новление.

Сразу оговоримся: речь идет в 
основном о ведомственной охра-
не, то есть не только о полиции и 

чоповцах. Причем вневедомст-
венная охрана, ныне включенная 
в Росгвардию, потому и называ-
ется вневедомственной, что не 
входит в охрану конкретных го-
сударственных корпораций. Но у 
этих ребят, кстати, шокеры есть.

Таких ведомств в России, име-
ющих собственную охрану, — 15, 
в том числе «Росатом», РЖД. И 
все они вооружены — прекрасно, 
в зависимости от постов и штат-
ного расписания. Причем многие 
— электрошокерами. Но не все.

Пока что работникам подра-
зделений транспортной безопа-
сности запрещено использовать 
в своей деятельности электрошо-
керы. Что не совсем логично. Как 
частное лицо гражданин вправе 
приобрести шокер и применять 
его для самообороны. Причем 
без всякого разрешения и лицен-
зии. 

Просто зашел в специализи-
рованный магазин и купил по-
нравившееся устройство. Но как 
только он заступил на охрану 
транспортного объекта — все, 
применять запрещено. Даже для 
собственной защиты. 

Опять же странно: огнестрель-
ное длинноствольное и коротко-
ствольное оружие, то есть ружья, 
карабины, пистолеты и револьве-
ры, у многих таких работников 
есть. А шокеров — нет. Надо ли 
объяснять, что стрельба в местах 
массового скопления людей мо-
жет привести к случайным жер-
твам? 

Да и такая стрельба запрещена 
законодательством. Тогда какой 
смысл вооружать охранника 
стволом, пусть даже и травмати-
ческим, если он не может его при-
менить в нужный момент?

А вот электрошокер не даст 
случайного рикошета, не воспла-
менит бензобак или газовый бал-
лон, не разобьет стекло, обрушив 
на людей град осколков. Он вы-
даст разряд только тому, в кого 
это устройство ткнут.

Впрочем, на вооружение, ско-
рее всего, примут не только при-
вычные шокеры ближнего дейст-
вия, когда к противнику надо 
обязательно подойти вплотную, 
но и стреляющие. Например, 
ГАРД — дистанционно-контак-
тное электрошоковое устройст-
во со сменной обоймой на пять 
выстрелов. 

При нажатии на спуск аппара-
та высоковольтный разряд ини-
циирует два картриджа, из кото-
рых вылетают «зонды», разматы-
вая провод и создавая токопрово-
дящую линию до цели. То есть в 
одежду нападающего втыкаются 
два контакта, и его весьма чувст-
вительно бьет током, мощность 
разряда — 10 Вт. 

В гражданском варианте мощ-
ность будет до 3 Вт. В зависимо-
сти от картриджа стрелять можно 
на расстояние от 3 до 10 метров. 

Весит устройство 600 грам-
мов, источник питания — литие-

вый полимерный аккумулятор. 
Есть лазерный целеуказатель. 
Противник гарантированно ока-
жется нейтрализован на 5 се-
кунд. Этого вполне достаточно, 
чтобы надеть на него наручники.

Однако электрошокер — дале-
ко не безобидное устройство. Че-
ловек, получивший удар этого 
устройства, может пострадать, 
если, скажем, у него сердечно-со-
судистые заболевания. Да и 
просто от шока, пусть и не от 
электрического. 

Но это может относиться к 
любому оружию — огнестрельно-
му и обычному, к той же резино-
вой палке.

Вопрос в другом — как мини-
мизировать подобные ситуации. 
И электрошокеры, похоже, один 
из самых оптимальных вариан-
тов. Все же легкий — относитель-
но — удар током не всегда убива-
ет. 

В отличие от травматической 
пули или тем более выстрела из 
гладкоствольного или нарезного 
оружия. Что тоже есть на воору-
жении ведомственной охраны. 
Так что же гуманнее? В случае с 
шокером у человека, пусть даже 
и в чем-то виноватого, есть шанс 
выжить.

Опять же, электрошокер нель-
зя применять в дождь — законы 
физики никто не отменял. Так 
ведь никто и не предлагает стре-
лять шокером на улице в ливень. 
И вот что интересно. Еще пять 
лет назад российская полиция и 
внутренние войска заказали 
6809 электрошокеров. Потрати-
ли 56,76 миллиона рублей.

СУД

Суды начали 
штрафовать 
юристов за 
плохие услуги

СРЕЗАЛИ 
ГОНОРАР

Владислав Куликов

НОВАЯ тенденция: суды застав-
ляют сомнительных юристов вы-
плачивать своим клиентам 
штрафы за плохую работу.

Практику нарабатывает 
Свердловский областной суд, 
куда обратились несколько кли-
ентов некой юридической кон-
торы.

Одна из клиенток купилась в 
прямом смысле слова на предло-
жение помочь с получением во-
енного билета. Женщина хотела, 
чтобы военкомат выписал ее сы-
ну-призывнику военный билет 
заочно, и парню не пришлось бы 
никуда ходить.

Как рассказывают в Свер-
дловском областном суде, юри-
сты пообещали, что документ 
будет готов в течение недели. В 
этот же день был заключен дого-
вор об оказании юридических 
услуг: представление интересов 
заказчика в военном комиссари-
ате по вопросам военного биле-
та, консультация. За услуги жен-
щина заплатила 51 тысячу ру-
блей. 

Не дождавшись звонка в обе-
щанный срок, Лариса снова при-
шла в офис, где ей сообщили, что 
для получения билета необходи-
мы справка, три доверенности и 
присутствие сына. Узнав об 
этом, клиентка отказалась от 
услуги и потребовала вернуть 
деньги. Ей пояснили, что возвра-
ту подлежит денежная сумма за 
вычетом фактически понесен-
ных расходов — произведенных 
по договору работ. 

Если называть вещи своими 
именами, юристы оказались со-
вершенно бесполезны. Если сыну 
все равно придется идти, зачем 

ей нужно платить такие деньги 
сопровождающим? Однако пра-
воведы потребовали оплатить 
некую проделанную работу, буд-
то то, что они пару раз ударили 
палец о палец, стоит денег. Жен-
щину такой вариант не устроил. 
Она пошла в суд. В ходе процесса 
юристы-ответчики стали объя-
снять, мол, они распечатывали 
правовые акты, проводили пра-
вовой анализ, и потому, по их 
мнению, свои деньги заработали. 

В качестве доказательств го-
ре-юристы предъявили квитан-
ции об отправке корреспонден-
ции. Якобы это и было письмо с 
правовым анализом, отправлен-
ное клиентке. Но она ведь проси-
ла совсем о другом. Да и невоз-
можно понять из квитанций, о 
чем было письмо.

Суд счел, что свои обязатель-
ства юристы не исполнили. Они 
должны вернуть клиентке всю 
сумму по договору плюс запла-
тить ей 25,5 тысячи рублей в ка-
честве штрафа за отказ добро-
вольно выполнить законные тре-
бования потребителя.

В другом деле та же фирма 
должна вернуть клиенту 65 ты-
сяч рублей аванса плюс запла-
тить 500 рублей в качестве ком-
пенсации морального вреда и 33 
тысячи рублей штрафа за нару-
шение прав потребителя.

Клиент заключил с ними до-
говор на представление его инте-
ресов в апелляции. Он оспаривал 
решение об установлении али-
ментов. Договор на вторую ин-
станцию клиент заключил зара-
нее: пока еще шел суд первой ин-
станции. Однако вышло так, что 
апелляция не потребовалась. 
Истец выиграл в суде первой ин-
станции, и это решение никто не 
обжаловал. Истцу не было смы-
сла, а проигравшая сторона, ви-
димо, тоже признала его юриди-
ческую правоту. Или по каким-то 
иным причинам не стала продол-
жать борьбу.

Судебное решение вступило в 
законную силу. Поскольку необ-
ходимость апелляции отпала, 
мужчина попросил юристов вер-
нуть деньги. Они наотрез отказа-
лись и опять оказались неправы.

Профессионалы давно гово-
рят, что надо и повышать качест-
во юридического образования, и 
наводить порядок на рынке юри-
дических услуг. Одно из предло-
жений — дать право представлять 
интересы граждан в судах только 
адвокатам.

Искусство 
кройки и житья

Местный волгоград-
ский суд, когда прини-
мал это решение, пошел 

по самому простому пути — дом и 
землю он поделил так, как там 
исторически сложился порядок 
пользования — без отступления от 
размера долей в праве собствен-
ности сторон на дом и участок. 

С таким решением Верховный 
суд не согласился и объяснил, по-
чему.

В Земельном кодексе (ста-
тья 1) сказано, что участки, кото-
рыми владеют граждане, образу-
ются разными способами. Участ-
ки перераспределяют из уже 
имеющихся наделов, выделяют 
из существующих, отдают или 
продают участки из земель госу-
дарственной или муниципаль-
ной собственности. По тому же 
Земельному кодексу, выделение 
доли из участка земли — это такое 
же выделение участка. А тот, от 
которого «отрезали» часть, будет 
и дальше числиться участком, 
но — в новых границах. Человек, у 
которого была доля, после выде-
ления становится настоящим 
собственником полученного 
участка, а остальные хозяева до-
лей так и остаются собственни-
ками частей в едином наделе.

Еще важный момент — в Зе-
мельном кодексе говорится, что 
как бы ни меняли, разрезали или 
выделяли части из целого участ-
ка, все его доли должны отвечать 
первоначальному целевому на-
значению и разрешенному ис-
пользованию. По закону у участ-
ков, в зависимости от их целево-
го назначения и разрешенного 
использования, установлены 
предельно минимальные и пре-
дельно максимальные размеры. 

В 1996 году состоялся общий 
пленум Верховного и Высшего 
Арбитражного судов(№6/8 от1 
июля 1996 г.). На этом пленуме 
шла речь о Гражданском кодексе. 
В нем есть статья 252, в которой 
говорится, что суд имеет полное 
право отказать в иске участнику 
долевой собственности, попро-
сившему выделить ему долю в на-
туре. Отказ возможен, если выде-
ление доли повлечет «несораз-
мерный ущерб имуществу, нахо-
дящемуся в общей собственно-
сти». То есть если после выделе-
ния куска земли оставшийся уча-
сток нельзя использовать по пря-
мому назначению. В этом случае 
под понятием «ущерб» надо по-
нимать серьезное ухудшение 
технического состояния, невоз-
можность использования вещи 

по ее целевому назначению, неу-
добство в использовании, сниже-
ние культурной или художест-
венной ценности вещи. В послед-
нем случае речь уже не о земле, а 
о коллекциях картин, предметов 
или о библиотеках. 

Эти разъяснения, подчеркнул 
Верховный суд, соответствуют 
Закону «О государственном ка-
дастре недвижимости». По нему 
кадастровый орган принимает 
решение об отказе поставить на 
учет участок, если новый уча-

сток или оставшийся старый не 
будут соответствовать прописан-
ным в законе минимальным и 
максимальным размерам.

Из всего сказанного Судебная 
коллегия по гражданским делам 
ВС делает вывод — выделение 
доли в натуре одному из собст-
венников земельного участка 
возможно лишь в том случае, 
если этот участок и оставшиеся 
после дележа наделы имеют пло-
щадь не меньше минимально раз-
решенной и соответствующей 
целевому назначению.

В Земельном кодексе сказано, 
что предельные максимальные и 
минимальные размеры устанав-
ливаются градостроительными 
регламентами. В Градостроитель-

ном кодексе говорится, что пра-
вила землепользования и разме-
ры пишет местная власть. 

В нашей ситуации есть поста-
новление Волжской городской 
Думы Волгоградской области. По 
нему предельно минимальный 
участок — 0,02 гектара, а предель-
но максимальный — 0,2 гектара. 
Поэтому в нашем споре вновь 
образуемый участок, который 
суд выделил в собственность от-
ветчику, — в 168,7 квадратного 
метра —  не соответствует требо-
ваниям закона. Верховный суд 
РФ велел спор о земле пересмо-
треть. 

Верховный суд сказал, что есть 
нижний и верхний предел деления 
участка сособственниками земли.

При применении электрошокера окружающие на пострадают.

Акцент

 Если участок предназначен 
для садоводства, то делить его 
надо так, чтобы садоводству 
не препятствовать

Акцент

 На вооружение примут 
не только шокеры ближнего 
действия, но и стреляющие

В РФ действует «пре-
зумпция согласия» 
на посмертное 
донорство: если нет 
запрета, органы 
можно изъять

Суд взыскал 
с  юристов даже 
компенсацию 
морального вреда 
за то, что отказа-
лись возвращать 
аванс 

При трансплантации человеческих органов сложные задачи 
приходится порой решать не только врачам, но и юристам.
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СПРАВКА «РГ»
Правом использования электрошокеров уже наделены: 
— охранники частных охранных предприятий; 
— сотрудники вневедомственной охраны; 
— судебные приставы; 
— работники организаций федеральной почтовой связи; 
— должностные лица специально уполномоченных государственных ор-
ганов по охране, надзору и регулированию использования объектов жи-
вотного мира и среды их обитания;
— сотрудники полиции.

КАК ВАМ ЭТО?

Ирина Гриценко, 
адвокат, специализирующийся на медицинском праве: 

— Донорство органов является добровольной процедурой жер-

твования собственными органами в пользу как конкретного лица, 

так и неопределенного круга лиц. Конституционным судом огово-

рена «презумпция согласия» на трансплантацию. Это означает, 

что, если больной и его родственники специально не сообщили, 

что не готовы жертвовать органы в случае констатации у пациента 

«смерти мозга», врачам дается законное право производить за-

бор органов для трансплантации. В нашей стране такой порядок 

был установлен еще в 1992 году.

Что же касается предлагаемых изменений, то тут возникают неко-

торые вопросы. Так, в качестве одного из вариантов фиксации во-

леизъявления граждан предложено добавление дополнительной 

графы в паспорт гражданина РФ. Из чего следует вывод, что па-

спорт не будет выдаваться без такой отметки, что является пря-

мым нарушением конституционных прав человека. Также возни-

кает вопрос: не будет ли наличие согласия в паспорте на добро-

вольное донорство являться толчком к некачественному оказа-

нию медицинских услуг с целью взятия донорских органов недо-

бросовестными медорганизациями? Ведь доступ к решению каж-

дого человека получит широкий круг медицинских и немедицин-

ских организаций, учитывая тот факт, как часто мы используем па-

спорт для заключения сделок и получения различных услуг.

Считаю, что оформление решения о посмертном донорстве долж-

но быть максимально прозрачным, исключающим любое прину-

ждение и не касающимся оформления других документов, в том 

числе паспорта.

1
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МЧС Спасатели покорили самое высокое здание Петербурга

Операция «Небоскреб»
Вера Черенева 

О
гнеборцы из 14 регио-
нов России и Белорус-
сии собрались в Пе-
тербурге, чтобы при-
нять участие в Меж-

дународных соревнованиях по 
скоростному подъему на 39-й 
этаж самого высокого здания го-
рода. Они преодолели 936 ступе-
ней, поднялись на 145 метров, и 
все это — в боевой экипировке, ко-
торая весит свыше 20 килограм-
мов.

Турнир «Вертикальный вы-
зов» проходит в Петербурге уже 
второй раз в небоскребе «Лидер-
Тауэр», расположенном в Мо-
сковском районе города. На учас-
тие в забеге зарегистрировались 
217 человек. Однако не все они 
после обязательного медицинско-
го осмотра перед стартом были 
допущены к соревнованиям. Геог-
рафия участников забега поража-
ет: Москва и окрестности, Санкт-
Петербург и Ленинградская об-
ласть, Республика Башкортостан 
и Карелия, Иркутская, Пензен-
ская и Вологодская области, Кали-
нинград, Тверь, Воронеж, Ни-
жний Новгород и другие города. 
Присоединились к российским 
спасателям и их коллеги из Респу-
блики Беларусь.

— Конечно, технологии совер-
шенствуются с каждым годом, но 
в чрезвычайной ситуации ничто 
не заменит людей. И именно 
здесь, на таком состязании каж-
дый получил возможность прове-
рить себя, — отметил на церемо-
нии открытия начальник Главно-
го управления МЧС России по 
г.Санкт-Петербургу генерал-лей-
тенант Алексей Аникин. 

— Сегодня в стране и в мире 
строится большое количество вы-
сотных зданий, и зачастую в слу-
чае чрезвычайной ситуации спа-
сение людей зависит только от со-
бранности, умения и безусловной 
физической подготовки наших 
спасателей, — подчеркнул вице-
губернатор Санкт-Петербурга 
Александр Говорунов.

В том, что спасатели и пожар-
ные находятся в отличной физи-
ческой форме, сомнений ни у кого 
нет. Регулярно во всех регионах 
проводятся учения, тренировки. 
Кроме того, многие из них зани-

маются пожарно-прикладным 
спортом, по всему миру проходят 
соревнования и чемпионаты.

Начальник караула 20-й по-
жарно-спасательной части Петер-
бурга Виталий Шеверда, автор 
идеи «Вертикального вызова», го-
ворит, что два года назад у него с 
коллегами возникла идея собрать 
на одной площадке пожарных и 
показать гражданам, что скрыва-
ется за работой пожарных.

Организаторы постарались 
сделать так, чтобы состязания 
были интересны для всех, кто 
придет в этот день поболеть за 
близких или просто посмотреть 
из любопытства. Поэтому состя-
зание превратили в большой го-
родской праздник. Напротив не-
боскреба была представлена но-
вейшая пожарная техника. Со-
трудники МЧС представили уни-
кальную систему тушения «Ко-
бра». Она сама прорезает бетон и 
сталь за счет струи воды с абра-
зивными частицами. Используя 
ее на пожаре, огнеборцы могут 
не заходить в горящее помеще-
ние.

Увидели гости праздника и еще 
одну установку для тушения по-
жаров «Натиск». При ее использо-
вании возгорание тушат не водой, 
а компрессионной пеной, которая 
образует подобие плотного одея-
ла, а значит, очаг возгорания бы-
стрее локализуется. Это сокраща-
ет время тушения пожара и зна-
чительно снижает ущерб от воз-
действия огня. Кроме того, на пло-
щадке работали специальные ро-
боты, летали беспилотники, а на 
интерактивных площадках про-
ходили соревнования по кросс-
фиту.

Но самое главное происходи-
ло внутри небоскреба. С интер-
валом в одну минуту около 200 
человек начали подъем по лест-
нице на 39-й этаж. Большинство 
участников — это огнеборцы с 
квалификацией «газодымоза-
щитник». Они проходили дистан-
цию в полной боевой экипировке 
с подключением к СИЗОД (СИ-
ЗОД — средства индивидуальной 
защиты органов дыхания), то 
есть в противогазах. За спиной у 
каждого был кислородный бал-
лон весом в 13 килограммов. По-
мимо штатных огнеборцев в 
подъеме участвовали и другие 

сотрудники пожарных частей. 
Они также выходили на дистан-
цию в полной амуниции, но не 
надевая противогазов. 

Но даже без них испытание 
было достаточно серьезным. Фор-
ма пожарного сама по себе тяже-
лая — она сшита из негорючих ма-
териалов. Огнеборцы работают в 
шлемах, рукавицах и специаль-
ных сапогах. В условиях реально-
го возгорания к этому добавляет-
ся пожарный рукав, топор и дру-
гое оборудование. Когда происхо-
дит чрезвычайная ситуация, ог-
неборцу недостаточно добраться 
до места пожара, он должен по-

пасть в помещение и вывести от-
туда пострадавших. Практика по-
казывает, что часто люди находят-
ся без сознания и их выносят на 
руках. Каждый день в сводках 
чрезвычайных происшествий по-
являются такие истории о десят-
ках спасенных жизней.

В среднем огнеборцы преодо-
левали дистанцию минут за 10—
13. Их встречали аплодисмента-
ми на смотровой площадке 39-го 
этажа. В первые минуты после фи-
ниша многие участники не могли 
говорить, тяжело дышали. Волон-
теры-медики дежурили на ка-
ждом этаже, помощь понадоби-

лась лишь четверым, в итоге — к 
счастью, все закончилось благо-
получно.

Игорь Елсуков из 7-й пожар-
ной части Санкт-Петербурга уча-
ствует в «Вертикальном вызове» 
уже второй раз.

— Само по себе мероприятие 
очень полезное. В этот раз я уже 
знал, как нужно подниматься, 
скорректировал подъем, — гово-
рит Игорь. — Но все равно самый 

сложный участок — это последние 
пять этажей. Ноги гудят, хочется 
остановиться.

Игорь не остановился и трассу 
прошел. Ну а как иначе? Елсуков 
объясняет: в Петербурге небо-
скребов не так уж и много, чаще 
всего поступают вызовы в пяти- и 
девятиэтажные дома, но город 
растет, развивается, появляются 

все новые высотки, а значит, по-
жарный должен быть готов ко все-
му.

— На самом деле вызовов в мно-
гоэтажки бывает относительно 
немного благодаря тому, что там 
используются современные си-
стемы пожаротушения, — Сергей 
Савельев из 17-й пожарной части 
Петербурга тяжело дышит на фи-
нише. — Но если сработает пожар-
ная сигнализация, мы все равно 
должны прибыть на место и убе-
диться, что все в порядке.

Кстати, каждый должен знать, 
что во время пожара и вообще лю-
бой чрезвычайной ситуации 
пользоваться лифтом запрещено. 
В современных высотках обору-
дуют незадымляемые лестницы. 
Именно по ним жителям рекомен-
довано покидать свои квартиры, и 
именно по ним огнеборцы доби-
раются до нужного этажа. Пожар-
ные лестницы тоже используют-
ся. Но таким образом тушится ка-
кое-то возгорание снаружи. Если 
огонь в коридоре или в мусоро-
проводе, а горящий мусор — один 
из частых вызовов, то огнеборцам 
приходится подниматься по лест-
ницам в здании.

Пожарный — командная про-
фессия. И на «Вертикальном вы-
зове» огнеборцы на дистанции 
поддерживали друг друга, подни-
маясь, они подбадривали тех, кто 
немного отстал, радовались за 
тех, кто смог пройти трассу бы-
стрее.

— Огнеборцы — это настоящее 
братство, когда ты с огнем, как в 
бою, очень важно чувствовать 
плечо коллеги и быть всегда уве-
ренным в нем, — говорит Николай 
Луценко из пожарно-спасатель-
ной части № 1 г. Череповца. В его 
родном городе нет таких высоток, 
и огнеборец признается — ему ин-
тересно было пройти дистанцию, 
чтобы просто понять, что это та-
кое.

В этом году среди участников 
были и пять девушек. Ольга Кан-
тонистова из 23-го пожарно-спа-
сательного отряда г. Москвы под-
нялась на 39-й этаж небоскреба за 
10 минут 51 секунду.

— Я работаю радиотелефони-
стом, допуска к СИЗОД у меня 
нет, — говорит Ольга. Она прохо-
дила дистанцию вне зачета. Де-
вушка признается, что сложнее 

всего ей было на последних эта-
жах, когда хотелось ускориться, 
но сил уже не было. По словам 
Ольги, ей важно было испытать 
себя, понять свой уровень физи-
ческой подготовки в случае ЧС. 
Испытание прошло удачно, среди 
девушек Ольга показала лучший 
результат. За 11 минут и 17 секунд 
преодолела дистанцию Диана 
Клейман из Воронежа, третье ме-
сто у Марии Орловой, доброволь-
ного пожарного из Санкт-Петер-
бурга.

Мария принимает участие в 
соревнованиях уже второй год 
подряд. Дистанцию она проходи-
ла с включенным СИЗОД. Девуш-
ка преодолела 39 этажей за 11 ми-
нут 58 секунд. Это на 8 секунд 
лучше прошлогоднего результата. 
Сама Мария говорит, что самое 
сложное было не «сдышать» весь 
баллон. К финишу у нее остава-
лось еще 140 атмосфер (это при-
мерно больше трети запаса возду-
ха в баллоне).

И хотя для девушек организа-
торы предусмотрели отдельные 
номинации, их результаты в об-
щем зачете смотрятся вполне дос-
тойно. Сами участницы объясня-
ют это тем, что в пожарных частях 
нет разделения по гендерному 
признаку, мужчины и женщины 
тренируются с одинаковыми на-
грузками.

Лучший результат среди муж-
чин показал Александр Клюйко из 
Минского городского МЧС Респу-
блики Беларусь, чтобы пройти ди-
станцию ему потребовалось 4 ми-
нуты 47 секунд. Такой результат 
вполне ожидаем, поскольку Алек-
сандр сам на пожарные вызовы не 
выезжает. Он работает инструк-
тором и каждый день учит бело-
русских огнеборцев преодоле-
вать подобные трассы.

И все же, как в один голос при-
знаются сами участники, «Верти-
кальный вызов» — это скорее не 
конкурс и не соревнование, а, как 
это стало для многих, способ пре-
одолеть себя. Все участники 
прошли дистанцию, у всех хвати-
ло сил и воздуха в баллонах. А это 
в очередной раз доказывает, что 
пожарные могут, в прямом смы-
сле этого слова, совершить невоз-
можное. И именно это помогает 
им каждый день спасать человече-
ские жизни.

В такой экипировке и с таким снаряжением участники соревнования совершали скоростной подъем на 39-й этаж небоскреба.

На турнир приехали пожарные из 
14 регионов России и Белоруссии. 

Акцент

 Участники поднимались 
на 145 метров в экипировке 
весом свыше 20 килограммов 
в среднем минут за 10—13
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Российская Федерация,  
Республика Татарстан, г. Нижнекамск 

ООО «Нижнекамская ТЭЦ»
В соответствии с Постановлением Мэра г. Нижнекамска № 20 

от 01.11.2017 г., и во исполнение положений ФЗ от 10.01.2002 
№ 7 «Об охране окружающей среды» администрация Ниж-
некамского муниципального района и ООО «Нижнекамская 
ТЭЦ» информируют граждан и организации Нижнекамского 
района о начале проведения с 08.11.2017 г. общественных об-
суждений по Техническому заданию и по материалам Оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) планируе-
мой хозяйственной деятельности «Реконструкция установлен-
ных энергетических котлоагрегатов ТГМЕ-464 Нижнекамской 
ТЭЦ для сжигания нефтяного кокса в виде пыли с установки 
замедленного коксования АО «ТАНЕКО»».

Заказчик: ООО «Нижнекамская ТЭЦ».
Разработчик материалов ОВОС — АО «Институт ТЕПЛОЭ-

ЛЕКТРОПРОЕКТ».
С материалами ОВОС можно ознакомиться с 

08.11.2017 г. по 07.12.2017г. на официальном сайте Ниж-
некамского муниципального района Республики Татарстан  
http://www.e-nizhnekamsk.ru/ и на сайте ООО «Нижнекамская 
ТЭЦ» http://nktec.tatneft.ru/, и в рабочие дни с 9.00 до 17.00 по 
следующим адресам:

1.  Республика Татарстан, г. Нижнекамск, пр. Шинников, 
д. 59, МБУ ДО «Детский эколого-биологический центр».

2.  Республика Татарстан, г. Нижнекамск, проспект Химиков, 
16, общественный центр микрорайона № 36.

Заинтересованным гражданам и общественным организа-
циям предоставлена возможность обратиться к разработчикам 
проектной документации с вопросами, замечаниями и предло-
жениями по существу разрабатываемых материалов. Замечания 
и предложения принимаются в письменном виде (в местах раз-
мещения материалов ОВОС) и в электронном виде на интернет-
сайтах: http://www.e-nizhnekamsk.ru/, http://nktec.tatneft.ru/

По результатам общественных обсуждений состоятся об-
щественные слушания, которые будут проведены 08.12.2017 г. 
в 18.00 по адресу: Республика Татарстан, г. Нижнекамск, 
пр. Шинников, д. 59, МБУ ДО «Детский эколого-биологичес-
кий центр».

Информируем общественность  
Тазовского района

8 декабря 2017 года в здании Районного Центра национальных 
культур, расположенном по адресу п. Тазовский, ул. Ленина, д. 30 
будут проведены Общественные слушания. Начало слушаний  
в 15.00.

В предверии слушаний доступ к информации обеспечивают 
представители Благотворительного фонда развития коренных на-
родов Севера. Их представителями открыты общественные при-
емные в поселениях Тазовского района: п. Тазовский, ул. Пушки-
на, 29; с. Находка, ул. Подгорная, 2; с. Антипаюта, ул. Ленина, 
3, с. Газ-Сале, ул. Калинина, 1. Выездные приемные организованы 
в с. Газ-Сале, ул. Калинина, 1; на межселенных территориях Тазов-
ской, Находкинской и Антипаютинской тундр. 

Тема, которая вынесена на обсуждение жителей района 
— «Северо-Русское месторождение. Объекты подготовки. Поли-
гон твердых бытовых и производственных отходов, включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС)». Объ-
екты расположены в Тазовском районе Ямало-Ненецкого авто-
номного округа. 

З а к а з ч и к о м  в ы ш е у к а з а н н ы х  о б ъ е к т о в  я в л я е т с я  
ООО «НОВАТЭК–ТАРКОСАЛЕНЕФТЕГАЗ» (г. Тарко-Сале, ули-
ца Тарасова, дом 28. Конт. тел/факс: 8(34997) 45-000; 45-049  
e-mail: tsng@tsng.novatek.ru).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство ипотеч-
ного жилищного кредитования» в соответствии 
с решением Правления АО «АИЖК» (протокол 
от 01.11.2017 № 6/31) сообщает о проведении 
аукциона по продаже находящегося в федераль-
ной собственности объекта недвижимого иму-
щества (кадастровый номер 77:03:0001007:1080), 
расположенного по адресу: 107150, г. Москва,  
р-н Богородское, проезд Подбельского 1-й, д 14, 
одновременно с находящимся в федеральной собс-
твенности земельным участком площадью 576 кв. 
метров (кадастровый номер 77:03:0001007:1000), 
расположенным по адресу: г. Москва, 1-й пр. Под-
бельского, вл. 14, на котором расположен такой 
объект недвижимого имущества (далее соответс-
твенно — аукцион, имущество), открытого по со-
ставу участников и форме подачи предложений 
о цене имущества.

Организация аукциона осуществляется в со-
ответствии с решением Правительственной ко-
миссии по развитию жилищного строительства 
и оценке эффективности использования земель-
ных участков, находящихся в собственности 
Российской Федерации (протокол от 07.07.2017 
№ 9), о целесообразности совершения единым 
институтом развития в жилищной сфере в от-
ношении земельного участка с расположенным 
на нем объектом недвижимого имущества юриди-
ческих и иных действий, в том числе сделок, в ка-
честве агента Российской Федерации в соответс-
твии с частью 1 статьи 12.2 Федерального закона 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию 
жилищного строительства» (далее — Федераль-
ный закон № 161-ФЗ), в целях, предусмотренных 
Федеральным законом № 161-ФЗ.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Участниками аукциона могут быть любые фи-

зические и юридические лица, за исключением 
государственных и муниципальных унитарных 
предприятий, государственных и муниципальных 
учреждений, а также юридических лиц, в устав-
ном капитале которых доля Российской Федера-
ции, субъектов Российской Федерации и муници-
пальных образований превышает 25%.

Начальная цена продажи имущества 8 400 000 
(восемь миллионов четыреста тысяч) рублей (без 
НДС), в том числе цена объекта недвижимого 
имущества — 3 161 654 (три миллиона сто шес-
тьдесят одна тысяча шестьсот пятьдесят четы-
ре) рубля (без НДС), цена земельного участка —  
5 238 346 (пять миллионов двести тридцать восемь 
тысяч триста сорок шесть) рублей, НДС не облагается.

В соответствии с пунктом 3 статьи 161 Нало-
гового кодекса Российской Федерации налоговая 
база в отношении объектов недвижимого иму-
щества определяется как сумма дохода от реали-
зации (передачи) этого имущества с учетом нало-
га. Налоговыми агентами признаются покупатели 
(получатели) указанного имущества, за исключе-
нием физических лиц, не являющихся индивиду-
альными предпринимателями. Указанные лица 
обязаны исчислить расчетным методом, удержать 
из выплачиваемых доходов и уплатить в бюджет 
соответствующую сумму налога.

Величина повышения начальной цены («шаг 
аукциона»): 100 000 (сто тысяч) рублей.

1. Характеристика имущества
Объект недвижимого имущества
Адрес (местоположение): 107150 Москва, р-н 

Богородское, проезд Подбельского 1-й, д 14. 
Назначение объекта: нежилое здание.
Количество этажей, в том числе подземных 

этажей: 1.

Площадь объекта: 287,5 кв. метров.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:03:0001007:1080.
Состояние объекта: Нет крыши, пола и потол-

ка. Частично разрушены стены и оконные пере-
крытия. Долгое время не эксплуатируется. Строи-
тельно-техническая экспертиза не проводилась.

Сведения о государственной регистрации пра-
ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре недвижимос-
ти (далее — ЕГРН) № 77-77-13/013/2007-835 
от 11.02.2008.

Существующие ограничения (обременения) 
права: агентские полномочия АО «АИЖК», запись 
в ЕГРН № 77:03:0001007:1080-77/003/2017-2 
от 31.08.2017.

Земельный участок
Адрес (местоположение): г. Москва, 1-й пр. 

Подбельского, вл. 14.
Кадастровый номер: 77:03:0001007:1000.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: земель-

ные участки, предназначенные для размещения 
производственных и административных зданий, 
строений, сооружений промышленности, комму-
нального хозяйства (1.2.9).

Площадь земельного участка: 576 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации на зе-
мельный участок: запись в ЕГРН от 23.03.2010  
№ 77-77-14/001/2010-917. 

Существующие ограничения (обре-
менения) права: агентские полномочия  
АО «АИЖК», запись в ЕГРН от 31.08.2017 
№ 77:03:0001007:1000-77/003/2017-1.

Генеральный план города Москвы (далее 
— ГП)1.

Планируемое развитие территории:
-

ной зоны жилых микрорайонов и жилых групп 
многоквартирной жилой застройки, индекс 200;

реорганизации преимущественно в составе за-
строенных территорий.

Ограничения использования территории:
-

ровочных санитарно-защитных зон, предусмот-
ренных СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03;

-
странения некоторых опасных геологических 
процессов (подтопление, карстовая опасность).

Информация о планируемом размещении 
объектов капитального строительства федераль-
ного и/или регионального значения в грани-
цах земельного участка с кадастровым номером 
77:03:0001007:1000 в материалах ГП отсутствует.

Правила землепользования и застройки 
города Москвы (далее — ПЗЗ)2.

Градостроительное зонирование и планируе-
мые параметры развития территории:

-
го землепользования (Ф). В качестве основных 
видов разрешенного использования земельных 
участков и объектов капитального строительства, 
устанавливаются виды разрешенного использова-
ния упомянутых земельных участков и объектов 
капитального строительства, сведения о которых 

1 Утвержден Законом города Москвы от 15.03.2017 «О внесе-
нии изменений в Закон города Москвы от 5 мая 2010 года № 17 
«О Генеральном плане города Москвы.
2 Утверждены Постановлением Правительства Москвы 
от 28.03.2017 № 120-ПП «Об утверждении правил землеполь-
зования и застройки города Москвы».

содержатся в Едином государственном реестре 
недвижимости. В качестве предельных парамет-
ров разрешенного строительства, реконструкции 
объектов капитального строительства на земель-
ных участках, расположенных в территориальной 
зоне сохраняемого землепользования, устанавли-
ваются параметры расположенных на земельных 
участках объектов капитального строительства, 
сведения о которых содержатся в Едином госу-
дарственном реестре недвижимости.

Информация о наличии ограничений исполь-
зования территории земельного участка в мате-
риалах ПЗЗ не содержится.

Информация о наличии документации по плани-
ровке территории в свободном доступе отсутствует. 

К градостроительным и планировочным ог-
раничениям и особым условиям использования 
территории, устанавливаемым в соответствии 
с требованием законодательства РФ и выявлен-
ным на основании анализа графических материа-
лов документов территориального планирования, 
градостроительного зонирования, документации 
по планировке территории, территории земель-
ного участка и его градостроительного окруже-
ния, относится:

-
ровочных санитарно-защитных зон, предусмот-
ренных СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03;

-
странения некоторых опасных геологических 
процессов (подтопление, карстовая опасность).

2. Порядок оформления участия 
в аукционе

2.1. Для участия в аукционе претендент или 
его представитель представляет организатору 
аукциона по описи заявку на участие в аукционе 
по утвержденной форме и документы, указанные 
в подпункте 1.5.4 документации об аукционе, раз-
мещенной на сайте АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных документов 
составляются в 2 (двух) экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с при-
лагаемыми к ним документами, указанными в 
пункте 2.1 настоящего извещения, принимают-
ся организатором аукциона по рабочим дням 
с 10:00 до 17:00 (перерыв с 13:00 до 14:00) на-
чиная с 08.11.2017 по адресу: г. Москва, ул. Воз-
движенка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
«Воздвиженка Центр» (вход со стороны Б. Кис-
ловского переулка). Прием заявок прекращается 
07.12.2017 в 17:00.

2.3. Порядок осмотра имущества, ознаком-
ления с документами об имуществе, получения 
разъяснений по документации об аукционе пре-
дусмотрен документацией об аукционе, разме-
щенной на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора 
аукциона: (499) 681-06-68.

2.4. Для участия в аукционе претендент вно-
сит задаток в размере 1 680 000 (один миллион 
шестьсот восемьдесят тысяч) рублей. Оплата 
задатка осуществляется без заключения догово-
ра о задатке путем безналичного перечисления 
денежных средств в валюте Российской Феде-
рации единым платежом по следующим рекви-
зитам: расчетный счет: 40702810138000120231 
в ПАО Сбербанк, г. Москва, корреспондентский 
счет: 30101810400000000225, БИК 044525225,  
ИНН/КПП 7729355614/775050001, либо путем 
безналичного перечисления денежных средств 
на основании договора о задатке, который за-
ключается по месту приема заявок в порядке, 
предусмотренном статьей 428 Гражданского ко-

декса Российской Федерации в срок не позднее 
07.12.2017.

В графе «Назначение платежа» указать: «Зада-
ток в счет обеспечения заявки на участие в аукци-
оне (регистрационный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачис-
ления денежных средств на расчетный счет орга-
низатора аукциона и должен поступить на такой 
счет не позднее 00:01 по московскому времени 
11.12.2017.

Перечисление суммы задатка осуществляется 
претендентом. Исполнение обязанности по вне-
сению суммы задатка третьими лицами не допус-
кается.

Порядок внесения, удержания и возврата за-
датка предусмотрен документацией об аукционе, 
размещенной на сайте АО «АИЖК».

В случае выявления обстоятельств, предус-
мотренных законодательством Российской Фе-
дерации, организатор аукциона вправе принять 
решение об отказе в проведении аукциона не поз-
днее чем за три дня до дня рассмотрения заявок, 
а также принять решение о внесении изменений 
в извещение и (или) документацию об аукционе 
не позднее чем за 5 (пять) дней до даты оконча-
ния приема заявок.

3. Порядок проведения аукциона, 
определения его победителя и заключения 

договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона прово-

дится 11.12.2017 по адресу: г. Москва, ул. Воздви-
женка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воз-
движенка Центр».

3.2. Аукцион состоится 12.12.2017 в 11:00 
по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, тор-
гово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр».

Регистрация участников аукциона осуществля-
ется в день проведения аукциона в течение одного 
часа до начала аукциона. 

Аукцион проводится в порядке, предусмотрен-
ном документацией об аукционе. Победителем 
аукциона признается участник аукциона, предло-
живший наибольшую цену.

3.3. Протокол о результатах аукциона является 
документом, удостоверяющим право победителя 
на заключение договора купли-продажи.

3.4. Возврат задатка претендентам, не допу-
щенным к участию в аукционе, осуществляется 
в течение 5 (пяти) дней с даты подписания прото-
кола рассмотрения заявок; участникам аукциона, 
за исключением победителя, — в течение 5 (пяти) 
дней с даты подведения итогов аукциона. Задаток, 
внесенный победителем аукциона, засчитывается 
в оплату приобретаемого имущества.

3.5. Организатор аукциона обеспечивает под-
писание с победителем аукциона договора купли-
продажи в течение 5 (пяти) рабочих дней с даты 
подведения итогов аукциона. Существенные ус-
ловия договора купли-продажи указаны в доку-
ментации об аукционе.

3.6. Оплата приобретаемого имущества произ-
водится в соответствии с протоколом о результа-
тах аукциона и договором купли-продажи.

3.7. Передача имущества осуществляется 
по акту приема-передачи в порядке и срок, пре-
дусмотренные протоколом о результатах аукцио-
на и договором купли-продажи.

3.8. Если победитель аукциона отказался или 
уклонился от подписания протокола о результа-
тах аукциона или договора купли-продажи в уста-
новленный срок, победитель аукциона утрачивает 
право на заключение договора купли-продажи, а 
внесенный им задаток удерживается.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящегося в федеральной собственности 
объекта недвижимого имущества одновременно с находящимся в федеральной собственности 

земельным участком, на котором расположен такой объект недвижимого имущества
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КНИГА Писатель Альберто Мангель рассказал о русских корнях, 
любимых и ненавистных книгах 

Падение в кроличью нору
Анастасия Скорондаева

А
льберто Мангель уверен: 
«Отношения писателей и 
читателей — это отношения 

влюбленных. Не все люди созда-
ны друг для друга, как и не ка-
ждая книга написана для всех чи-
тателей. Все как в любви».

Аргентинский писатель и ли-
тературовед приехал в Россию 
впервые. И встречу с читателями 
в Московском доме книги он на-
чал с заявления о своих русских 
корнях: «Моя бабушка со сторо-
ны отца родилась в России. Я 
всегда мечтал побывать здесь, 
посмотреть на небо, под которым 
она росла». 

Ведущая public talk литера-
турный критик и автор проекта 
«Книги моей жизни» Клариса 
Пульсон сразу же «повела» Аль-
берто Мангеля и собравшихся в 
мир главных книг писателя. Но 
Мангель оказал сопротивление. 
Он вообще всю полуторачасовую 
беседу уклонялся от однознач-
ных ответов: «Выбрать 5—6 глав-
ных книг в жизни — все равно что 
выбрать лучшего из трех своих 
детей. Это невозможно. Могу на-
звать книги, которые важны для 
меня сегодня. На протяжении де-
сяти лет я ежедневно перечиты-
ваю «Божественную комедию» 
Данте и «Алису в Стране чудес» 
Кэрролла». 

К слову о «Божественной ко-
медии». В этом году в Издательст-
ве Ивана Лимбаха вышла книга 
«Curiositas. Любопытство» Аль-
берто Мангеля. Издание — обшир-
ное введение в историю любозна-
тельности: автор в своем иссле-
довании как раз опирается на 
произведение Данте. «В мире 
есть вопросы, которые каждый 
задает себе: как мы идентифици-
руем себя, как определяем свою 
ответственность по отношению к 

миру, в чем смысл жизни и ее 
конца? Все они звучат довольно 
помпезно. Прелесть литературы 
в том, что она может задавать эти 
вопросы, не давая ответов и не 
будучи при этом помпезной, — 
рассказывает Мангель. —  Когда я 
решил написать эту книгу, заду-
мался, в каких произведениях 
литературы эти вопросы заданы 
лучше всего? Было несколько ва-
риантов: «Король Лир», «Дон Ки-
хот», «Алиса в Стране чудес», но 
так как я был погружен в «Боже-
ственную комедию», то решил: 

именно там, потому что в ней 
есть все». 

Что же касается «Алисы», то 
писатель читает книгу, «как соб-
ственную автобиографию», и 
уверяет, что буквально каждый 
день проваливается в кроличью 
нору. «Жизнь — постоянное па-
дение в кроличью нору. Когда 
Безумный Шляпник заявляет, 
что за столом нет места, а его на 
самом деле полно, он ведет себя 
как Трамп, — рассуждает Ман-
гель. — В особенности я ассоции-
рую себя с Алисой, которая хо-

чет выбрать, кто же она есть на 
самом деле. Девочка говорит, 
что останется в кроличьей норе 
до тех пор, пока ее не позовут, а 
когда это случится, она спросит: 
кого вы зовете? Если ответ ей не 
понравится, она будет ждать, 
пока ее не позовут так, как ей 
понравится. Поэтому я всегда 
жду, когда меня позовут тем 
именем, которым я хочу».

Мангель не из тех, кто доволь-
ствуется монологом. Ему, кстати 
сказать, за это ненавистны книги 
Пауло Коэльо: «Его книги отвра-
тительно написаны. В них сплош-
ной монолог. Зачем читать писа-
теля, который не допускает диа-
лога — проникновения читателя в 
произведение?»

Поэтому Мангель на время 
взял бразды правления в свои 
руки — диалог же, — чтобы поин-
тересоваться у Кларисы, какой 
признанный классик литературы 
ей не нравится. Получив ответ — 
Достоевский, заявил, что он не 
любит Мопассана: «Если сравни-
вать отношения читателя с писа-
телем с отношениями влюблен-
ных, то мы с Мопассаном точно 
не составим хорошую пару». И 
следом тут же заметил, что одна 
из его самых любимых книг — 
«Идиот» Достоевского. Да и дру-
зей, как оказалось, он выбирает 
по литературным пристрастиям: 
«Не думаю, что мог бы дружить с 
человеком, не любящим «Анну 
Каренину» Толстого». 

Конечно, разговор с легендар-
ным книжником не ограничился 
литературными пристрастиями. 
Рассказал он и о Борхесе, чьим 
чтецом был несколько лет в мо-
лодости. Порассуждал об идеаль-
ных переводах, заверив, что луч-
шие из них создают переводчики, 
которые переписывают текст по-
своему, становясь отчасти авто-
рами.  

Под занавес встречи Мангель 
заявил, что не встанет со стула, 
пока ему не прочитают по-рус-
ски поэму Анны Ахматовой «Ло-
това жена», которую любил Бор-
хес. Уж очень ему хотелось услы-
шать «музыку» этого произведе-
ния в оригинале. 

Ахматова прозвучала. 
Мангель прикрыл глаза и рас-

плылся в улыбке.  

ТЕАТР

Гергиев, 
Демидова 
и Крок 
удостоены 
театральной 
премии

ПОД ЗНАКОМ 
«ЧАЙКИ»

Ирина Корнеева

СЕГОДНЯ моноспектаклем ак-
трисы Литовского Национально-
го драматического театра Биру-
те Мар «Дети льда» откроется 
XIII Международный театраль-
ный фестиваль «Сезон Станис-
лавского» в Москве. 

Накануне были названы име-
на новых лауреатов Премии Ста-
ниславского. 

За более чем двадцатилет-
нюю историю своего существо-
вания премия заработала себе 
репутацию одной из самых бес-
конфликтных театральных на-
град: списки лауреатов всегда 
объявляются заранее.

На церемонии награждения 
в 2018 году чествовать будут 
Валерия Гергиева «за выдаю-
щийся вклад в развитие миро-
вого музыкального театра». 

За вклад в развитие драмати-
ческого искусства отмечены ак-
триса Алла Демидова и главный 
режиссер Татарского театра им. 
Г. Камала Фарид Бикчантаев 
(высокую оценку получил его 
спектакль «Антигона», постав-
ленный в Башкирском театре 
драмы им. Гафури). Директора 
театра имени Евг. Вахтангова 
Кирилла Крока наградят пре-
мией за вклад в развитие теа-
трального дела. Лучшими теа-
тральными педагогами призна-
ны режиссеры Григорий Козлов 
и Марина Брусникина. 

Из молодых актеров отмече-
ны Максим Блинов, чей моно-
спектакль «Записки юного вра-
ча» в петербургском театре 
«Мастерская» стал настоящим 
событием сезона, и актер Теа-
тра имени Маяковского Вячес-
лав Ковалев за роль Бена в спек-
такле «Изгнание» Миндаугаса 
Карбаускиса. В номинации «те-
атроведение и театральная кри-
тика» награжден профессор, ав-
тор книги «Мастерство актера. 
Станиславский — Болеславский 
— Страсберг» Сергей Черкас-
ский. 

За вклад в развитие мирово-
го театра премия Станислав-
ского присуждена голландско-
му режиссеру Иво ван Хове, а за 
выдающееся актерское мастер-
ство за рубежом и шекспиров-
ские роли премию, почетный 
знак с изображением чеховской 
«чайки» и факсимиле Станис-
лавского получат Джуд Лоу и 
Энтони Шер.

По словам режиссера, руко-
водителя РАМТа и члена жюри 
Алексея Бородина, «премия за-
мечательная, потому что люди, 
которые ее распределяют 
(председатель жюри – режиссер 
Сергей Женовач. — Прим. ред.), 
— все на виду, все ясно, и с их 
стороны нет ничего иного, кро-
ме как искреннего восхищения. 
Все рады друг друга видеть, и 
слава богу, что премия продол-
жает быть, хотя она и стала без-
денежной. 

Не в деньгах дело — театр са-
мое бескорыстное занятие на 
белом свете».

В программе фестиваля «Се-
зон Станиславского», открыва-
ющегося 8 ноября, шесть мо-
сковских и три зарубежных 
спектакля. Из последних два — 
моноспектакли: литовские 
«Дети льда» (самая личная и ис-
поведальная из всех постановок 
Бируте Мар, где актриса расска-
зывает о трагичной судьбе сво-
ей семьи, сосланной из Литвы в 
Сибирь в 1941 году) и «Записки 
сумасшедшего» немецкого 
Deutsches Theater в постановке 
Ханны Рудольф и моноисполне-
нии болгарско-немецкого акте-
ра Самюэля Финци. А также ис-
панский «Магический лаби-
ринт» Эрнесто Кабальеро — ху-
друка мадридского Националь-
ного драматического центра. 

В российской программе из 
московских премьер этого года 
— «БеЗприданница» Дмитрия 
Крымова (ШДИ), «День оприч-
ника» Марка Захарова («Лен-
ком»), «Все кончено» Камы Гин-
каса (МТЮЗ) и «Мастер и Мар-
гарита» Сергея Женовача 
(СТИ). 

Событие Большой театр показал первую премьеру балета 
в новом сезоне — «Забытую землю» Иржи Килиана

Красный и черная
Лейла Гучмазова

П
осле скандала с «Ну-
реевым» и в тягост-
ном ожидании его 
премьеры (билеты 
пока так и не прода-

ются) балет Большого театра по-
казал новинку не столь громкую, 
но очень важную для норм совре-
менного театра. Программа одно-
актовок, собравшая в один вечер 
«Клетку» о дикарском феминизме 
и «Этюды», гимн академическому 
танцу, пополнена «Забытой зем-
лей» Иржи Килиана.

У «Забытой земли» три героя. 
Первый — автор ставшей для спек-
такля основой «Симфонии-рек-
виема» Бенджамин Бриттен, с ан-
гликанским педантизмом услы-
шавший в трех частях католиче-
ской мессы грусть, богоборче-
ский гнев на неизбежность смер-
ти и мудрость вечного покоя. Вто-
рой герой-вдохновитель — вели-
кий норвежец Эдвард Мунк, напи-

савший свой «Танец жизни» в 
1899-м:   обещание всех тех ужа-
сов, что накроют в ХХ веке с голо-
вой его закаленных невзгодами  
поморок —  танцующих парами и 
без пар. Третий герой — сам Иржи 
Килиан, чешский диссидент, 
70-летний живой классик, умни-
ца,  поставивший много прекра-
сных балетов и вырастивший са-
мую знаменитую труппу совре-
менной хореографии — Нидер-
ландский театр танца. В конце 
прошлого века он оставил главное 
творение своей жизни ученикам, 
но  его балеты остались с Килиа-
ном. Он долго не позволял испол-
нять свою хореографию в России 
из-за  юношеской травмы: пиетет 
перед советской балетной шко-
лой был смят танками Праги1968. 
Однако время — а  Килиан тонко 
чувствует время — лечит, и теперь 
его балеты идут в Перми, Музы-
кальном театре имени Станислав-
ского и Немировича-Данченко и в 
Большом (шесть лет назад там ос-
воили «Симфонию псалмов»). Те-
перь — «Забытая земля», постав-
ленная  в 1981 году для Штутгарт-
ского балета и станцованная в 

Большом  пронзительно и почти 
без помарок.  

Вселенский ужас человека пе-
ред неизбежной катастрофой ред-
ко становится темой балетной 
рефлексии. Выросший в Восточ-
ной Англии Бриттен, норвежец 
Мунк и долго работавший в Нидер-
ландах Килиан не понаслышке 
знали, что жизнь поблизости от 
Северного моря настраивает на 
философское отношение к горю. 
Люди, вечно готовые к удару — сти-
хии ли, войны или смерти, в «За-
бытой земле» справляются со 
страхом через танец. С первых же 
тоскливо свистящих тактов они 
противопоставляют страху лю-
бовь как главную силу жизни. Три 
главных пары — пары в черном, 
красном и белом — и три «теневых»  
(сценограф и  художник по костю-
мам Джон Макфарлейн) пытаются 
разобраться не столько в себе и в 
своих отношениях, сколько с лю-
бовью в мире, где она невозможна. 
Каждое па Килиана растет из му-

зыки (как не вспомнить вульгар-
ное «золотые уши», сказанное о 
Килиане тем же Нуреевым), и все  
депрессии, тревоги, свист ветра, 
ужас шепота транслируются тела-
ми артистов в вязь особой килиа-
новской неоклассики, в рамках ко-
торой любое пространство кажет-
ся обжитым, а любое отчаяние — 
философским. Сильно этому спо-
собствуют  инфернальные актер-
ские работы «черной» Екатерины 
Шипулиной и «красного» Вячес-
лава Лопатина: они будто всю 
жизнь танцевали эту вроде бы про-
зрачную хореографию.

Очевидная параллель  к «Забы-
той земле» — близкие  по решению 
«Русские сезоны» Алексея Ратман-
ского. Но если Ратманский сделал 
точный до спазма в горле сколок 
национальной судьбы, то Килиан 
уловил наднациональное в общем 
и неизбежном реквиеме жизни.

Следующий блок премьерных 
спектаклей в феврале. Надо уви-
деть.  

«Забытая земля» поставлена Иржи Килианом в 1981-м для Штутгартского балета и станцована в Большом про-
нзительно и почти без помарок. 

Альберто Мангель, аргентинский 
писатель, приехал в Россию впер-
вые, представляя издание своей 
книги «Curiositas. Любопытство».

Акцент

 Люди, вечно готовые к удару — 
стихии ли, войны или смерти, 
в «Забытой земле» справляют-
ся со страхом через танец
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ЦВЕТА ОБЛАКОВ
КОГДА самолет «Аэрофлота» приземлился в Таллине, был 
сильный ветер, который раскачивал его, как корабль в бу-
шующем море. К вечеру сильно похолодало, а на следую-
щее утро появилось слепящее, но не греющее осеннее сол-
нце, как нимб, украсившее ганзейские башни старого го-
рода. Его последний луч скользнул по могилам Микка Ми-
кивера и его сына Пекки на Лесном кладбище, куда я не мог 
не приехать перед возвращением в Москву, и белесые су-
мерки освещались лишь облаками, окрашенными в кра-
сный цвет почти ушедшим за горизонт солнцем.

«Цвета облаков» Яана Круусвалла, который Микк Ми-
кивер поставил в 1988 году в Драматическом театре Тал-
лина, был одним из лучших и самых важных его спекта-
клей. Сохранилась запись постановки, удостоенной раз-
ных наград, но она, к сожалению, не сохранила того неве-
роятного эмоционального напряжения, накрывшего зри-
тельный зал, где я впервые увидел плачущих эстонских 
мужчин. Потом мне приходилось видеть их слезы только 
на похоронах наших общих друзей. Яан Круусвалл и Микк 
Микивер рассказали со сцены национального эстонского 

театра историю, о ко-
торой до этого гово-
рили только на кух-
нях, да и то шепотом. 
Перед уходом фаши-
стов и приходом 
большевиков в 1944 
году в холодные дни 
конца сентября на 
прибрежном хуторе 
собрались эстонцы, 
решившие уйти мо-
рем в Швецию. Те, 
кто знают, что от 
коммунистической 
власти им не будет 
ничего хорошего, 

хотя в годы немецкой оккупации они ничем особенным 
себя не запятнали, и те, что сотрудничали с фашистами, и 
те, кто принимал решение о расставании с домом в эту ли-
хую пору. Казалось, что народ расколот надвое: одни 
эстонцы воевали в Красной армии, другие — в СС, и эту 
трагическую коллизию не вычеркнуть из национальной 
памяти. Но — будем честны — большая и вовсе не худшая 
часть народа просто хотела остаться жить на своей земле, 
принимая любой трагический поворот истории. Для них 
родина всегда оставалось Родиной, частью какой бы импе-
рии она ни была. Они хотели жить дома, предпочитая тра-
гедии исхода трагедию неисхода. Об этом и поставил тогда 
свой спектакль М. Микивер, для которого боль прошлого 
неизбежно прорастала в настоящее и грозила сохраниться 
в будущем. Что, собственно и произошло. 

Обо всем этом было не принято говорить в годы совет-
ской власти, эти горькие истины открывались постепенно 
и мучительно, принося новые раздражители в обществен-
ную жизнь страны, где веками бок о бок жили эстонцы, 
немцы, русские. Социальные проблемы неизбежно пере-
плетались с национальными. «Советское» и «русское» для 
многих эстонцев оказались синонимами, предопределив 
драмы минувшей четверти века. И хотя русские на этой 
земле жили веками, после распада СССР они стали едва ли 
не чужаками в стране, строившей свою национальную го-
сударственность. Они оказались куда в более сложном по-
ложении, чем их соотечественники, нашедшие прибежище 
в буржуазной Эстонии сразу после череды революций и 
Гражданской войны в России. 

 В Эстонии была своя Гражданская война, которая за-
кончилась в 1920. Это еще одно свидетельство социально-
го и политического размежевания народа, который пытал-
ся найти свой путь в истории. И не скажешь, что рефлексия 
по поводу двух войн — Гражданской и Второй мировой — на-
всегда ушла в прошлое. Значительная часть нынешней по-
литической элиты Эстонии считает 9 мая 1945 датой, ко-
торая ознаменовала начало новой — советской — оккупа-
ции страны, о чем, в частности, сказал премьер-министр 
Ю. Ратас на одной из пресс-конференций несколько меся-
цев назад. И понятно, что с такой оценкой Дня Победы со-
гласны далеко не все жители страны. Она вызывает резкое 
неприятие у ветеранов Советской армии и их семей, живу-
щих в Эстонии.

Притом что в Эстонии не менее четверти населения — 
этнические русские (а в Нарве русские составляют 97 % 
горожан), ряд влиятельных политических деятелей наста-
ивают на монокультурной государственной политике. Ми-
нистр юстиции в интервью «Ээсти Пяэвалехт» заявил нед-
вусмысленно: «Если мы хотим сохранить эстонскую куль-
туру и устои, то отправной точкой должно стать отрицание 
пути мультикультурализма…» 

К счастью, политическая риторика не всегда совпадает 
с реальностью. Культурные связи России и Эстонии замет-
но оживились в по-
следние годы. Посто-
янно действующий 
фестиваль «Золотая 
маска» в Эстонии», 
гастроли Националь-
ного театра оперы и 
балета в Москве и 
Санкт-Петербурге, 
спектакли «Геликон-
оперы» в Таллине, не-
дели российского кинематографа и обмены студентами 
художественных вузов, не говоря о коммерческих гастро-
лях, стали естественной потребностью эстонской публи-
ки, вне зависимости от того, какой язык она считает род-
ным. И. Саар, министр культуры Эстонии, отметил, что 
было бы важно продлить программу культурных обменов 
между нашими странами, которая завершается в 2018, на 
последующие три года. 

Несмотря на достаточно жесткую политику, ограничи-
вающую использование русского языка в сфере образова-
ния, в 2016 принято решение о сохранении и развитии в 
Таллине трех лицеев, где преподавание ведут на русском, 
при обязательстве, что выпускники этих школ буду знать 
эстонский на уровне С-1, то есть совершенного владения 
языком. «Мы заинтересованы в сохранении русской интел-
лигенции в Эстонии», — в устах М. Репс, министра образо-
вания и науки, эта фраза, похоже, не была простой вежли-
востью. Все мои собеседники в Таллине, а среди них, кроме 
двух министров, были и вице-мэр эстонской столицы М. 
Кылварт, который переходил на пост спикера городского 
законодательного собрания, и председатель наблюдатель-
ного совета Русского драматического театра Яак Аллик, и 
новый руководитель Центра русской культуры Э. Томан и 
многие другие, не скрывали проблем, которые существуют 
в отношениях между нашими странами. Но мы не могли не 
согласиться друг с другом в том, что даже в нынешней 
сложной политической реальности, когда солнце довольно 
часто затянуто облаками, — жизнь, к счастью, многоцветна. 

«Советское» 
и «русское» для мно-
гих эстонцев оказа-
лись синонимами, 
предопределив 
драмы минувшей 
четверти века

Культурные связи 
России и Эстонии 
заметно оживились 
в последние годы

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture
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В программе фести-
валя «Сезон 
Станиславского» 
шесть московских 
и три зарубежных 
спектакля



14 Информация
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 ноября 2017
среда № 252 (7418)

Информация facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного креди-
тования» в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» (прото-
кол от 01.11.2017 № 6/31) сообщает о проведении аукциона по прода-
же находящегося в федеральной собственности объекта недвижимого 
имущества (кадастровый номер 77:09:0002009:1129), расположенного 
по адресу: 127247 Москва, р-н Дмитровский, ш. Дмитровское, д. 107, 
строен. 12, одновременно с находящимся в федеральной собственнос-
ти земельным участком площадью 830 кв. метров (кадастровый номер 
77:09:0002009:10814), расположенным по адресу: Москва, ш. Дмит-
ровское, вл. 107, строен. 12, на котором расположен такой объект не-
движимого имущества (далее соответственно — аукцион, объект не-
движимого имущества, земельный участок, совместно — имущество), 
открытого по составу участников и форме подачи предложений о цене 
имущества.

Организация аукциона осуществляется в соответствии с решением 
Правительственной комиссии по развитию жилищного строительства 
и оценке эффективности использования земельных участков, находя-
щихся в собственности Российской Федерации (протокол от 13.06.2017 
№ 8), о передаче земельного участка с расположенным на нем объек-
том недвижимого имущества для совершения АО «АИЖК» юридичес-
ких и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Российской 
Федерации в соответствии с частью 1 статьи 12.2 Федерального закона 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию жилищного строи-
тельства» (далее — Федеральный закон № 161-ФЗ) в целях, предусмот-
ренных Федеральным законом № 161-ФЗ.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Участниками аукциона могут быть любые физические и юридичес-

кие лица, за исключением государственных и муниципальных унитар-
ных предприятий, государственных и муниципальных учреждений, 
а также юридических лиц, в уставном капитале которых доля Россий-
ской Федерации, субъектов Российской Федерации и муниципальных 
образований превышает 25 процентов.

Начальная цена продажи имущества — 21 200 000 (двадцать один 
миллион двести тысяч) рублей (без НДС), в том числе: цена объекта не-
движимого имущества — 4 148 878 (четыре миллиона сто сорок восемь 
тысяч восемьсот семьдесят восемь) рублей (без НДС), цена земельного 
участка — 17 051 122 (семнадцать миллионов пятьдесят одна тысяча сто 
двадцать два) рубля, НДС не облагается.

В соответствии с пунктом 3 статьи 161 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации налоговая база в отношении объектов недвижимого 
имущества определяется как сумма дохода от реализации (передачи) 
этого имущества с учетом налога. Налоговыми агентами признаются 
покупатели (получатели) указанного имущества, за исключением фи-
зических лиц, не являющихся индивидуальными предпринимателя-
ми. Указанные лица обязаны исчислить расчетным методом, удержать 
из выплачиваемых доходов и уплатить в бюджет соответствующую сум-
му налога.

Величина повышения начальной цены («шаг аукциона»): 300 000 
(триста тысяч) рублей.

1. Характеристика имущества
Объект недвижимого имущества
Адрес (местоположение): 127247 Москва, р-н Дмитровский, ш. Дмит-

ровское, д. 107, строен. 12. 
Назначение объекта: нежилое здание.
Количество этажей, в том числе подземных этажей: 1.
Площадь объекта: 774,9 кв. метров.
Кадастровый (или условный) номер: 77:09:0002009:1129.

Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-
сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре недви-
жимости (далее — ЕГРН) от 15.01.2008 № 77-77-13/020/2007-016.

Существующие ограничения (обременения) права: в соответс-
твии с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступа-
ет агентом Российской Федерации и от своего имени совершает 
юридические и иные действия, в том числе сделки, с находящими-
ся в федеральной собственности земельными участками и иными 
объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН от 27.07.2017 
№ 77:09:0002009:1129-77/019/2017-2).

Часть здания снесена, что привело к частичному обрушению.
Иные сведения об объекте недвижимого имущества приведены 

в выписке из ЕГРН, размещенной на официальном сайте АО «АИЖК» 
(дом.рф) в информационного-коммуникационной сети Интернет (далее 
— сайт АО «АИЖК»).

Земельный участок
Адрес (местоположение): Москва, ш. Дмитровское, вл. 107, строен. 12.
Кадастровый номер: 77:09:0002009:10814.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: объекты размещения коммерчес-

ких организаций, не связанных с проживанием населения (1.2.7); учас-
тки размещения промышленно-производственных объектов: объекты 
размещения промышленных предприятий (1.2.9).

Площадь земельного участка: 830 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собствен-

ности Российской Федерации: запись в ЕГРН от 12.10.2016  
№ 77-77/012-77/012/012/2016-306/1.

Существующие ограничения (обременения) права: в соответс-
твии с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступа-
ет агентом Российской Федерации и от своего имени совершает 
юридические и иные действия, в том числе сделки, с находящими-
ся в федеральной собственности земельными участками и иными 
объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН от 27.07.2017 
№ 77:09:0002009:10814-77/019/2017-1).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном участке, 
в том числе сведения о его частях и обременениях, указаны в выписке 
из ЕГРН, размещенной на сайте АО «АИЖК»).

Для данного земельного участка обеспечен доступ посредством 
земельных участков с кадастровыми номерами 77:09:0002009:24, 
77:09:0002009:98.

На земельном участке расположены наружные сети теплоснабже-
ния.

Генеральный план города Москва (далее — ГП) утвержден Законом 
города Москвы от 05.05.2010 № 17 (в ред. от 15.03.2017 № 10). 

В соответствии с материалами ГП земельный участок расположен 
в границах функциональной зоны № 2 — многофункциональная об-
щественная зона № 2, индекс назначения 120, а также в границах тер-
ритории реорганизации, подлежащей комплексному преобразованию 
преимущественно в составе застроенных территорий, а также в грани-
цах территорий для которых характерно распространение некоторых 
опасных геологических процессов.

Информация о планируемом размещении объектов капитального 
строительства федерального и/или регионального значения в границах 
земельного участка в материалах ГП отсутствует.

Правила землепользования и застройки города Москва (далее — ПЗЗ) 
утверждены постановлением Правительства Москвы от 28.03.2017 
№ 120-ПП.

Согласно данным ПЗЗ земельный участок расположен в границах 
территориальной зоны сохраняемого землепользования (индекс Ф). 
В качестве основных видов разрешенного использования земельных 
участков и объектов капитального строительства, расположенных в зоне 
сохраняемого землепользования, устанавливаются виды разрешенного 
использования упомянутых земельных участков и объектов капиталь-
ного строительства, сведения о которых содержатся в Едином государс-
твенном реестре недвижимости. В качестве предельных параметров 
разрешенного строительства, реконструкции объектов капитального 
строительства — устанавливаются параметры расположенных на земель-
ных участках объектов капитального строительства, сведения о которых 
содержатся в Едином государственном реестре недвижимости. 

В соответствии с данными ПЗЗ земельный участок расположен вне 
границ зон с особыми условиями использования.

Проект планировки территории, ограниченной ул. Яхромской, 
Дмитровским шоссе, ул.800-летия Москвы, ул. Софьи Ковалевской 
(далее — ППТ) утвержден постановлением Правительства Москвы 
от 23.12.2014 № 809-ПП.

В соответствии с письмом Департамента градостроительной полити-
ки города Москвы от 11.04.2017 № ДГП-03-2017/17-3 по данным ППТ 
территория земельного участка учтена по существующему положению.

К градостроительным и планировочным ограничениям и особым 
условиям использования территории, устанавливаемым в соответствии 
с требованием законодательства Российской Федерации и отображен-
ным в графических материалах документов территориального планиро-
вания, градостроительного зонирования, документации по планировке 
территории, в документах государственного кадастра недвижимости 
относится расположение участка в границах зоны распространение не-
которых опасных геологических процессов.

Сведения о предназначении земельного участка для размещения 
объектов федерального или регионального значения, согласно п. 14 ч. 8 
ст. 39.11 Земельного кодекса Российской Федерации, в утвержденных 
документах территориального планирования и разработанной доку-
ментации по планировке территории отсутствуют.

2. Порядок оформления участия в аукционе
2.1. Для участия в аукционе претендент или его представитель пред-

ставляет организатору аукциона по описи заявку на участие в аукционе 
по утвержденной форме и документы, указанные в подпункте 1.5.4 до-
кументации об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных документов составляются в 2 (двух) 
экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагаемыми к ним докумен-
тами, указанными в пункте 2.1 настоящего извещения, принимаются ор-
ганизатором аукциона по рабочим дням с 10:00 до 17:00 (перерыв с 13:00 
до 14:00) начиная с 08.11.2017 по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, 
д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр» (вход со сто-
роны Б. Кисловского переулка). Прием заявок прекращается 07.12.2017 
в 17:00.

2.3. Порядок осмотра имущества, ознакомления с документами 
об имуществе, получения разъяснений по документации об аукцио-
не предусмотрен документацией об аукционе, размещенной на сайте 
АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора аукциона: (499) 681-06-68.
2.4. Для участия в аукционе претендент вносит задаток в раз-

мере 4 240 000 (четыре миллиона двести сорок тысяч) рублей. Оп-
лата задатка осуществляется без заключения договора о задатке 
путем безналичного перечисления денежных средств в валюте Россий-

ской Федерации единым платежом по следующим реквизитам: рас-
четный счет: 40702810138000120231 в ПАО Сбербанк, г. Москва, 
корреспондентский счет: 30101810400000000225, БИК 044525225,  
ИНН/КПП 7729355614/775050001, либо путем безналичного перечис-
ления денежных средств на основании договора о задатке, который за-
ключается по месту приема заявок в порядке, предусмотренном статьей 
428 Гражданского кодекса Российской Федерации, в срок не позднее 
07.12.2017.

В графе «Назначение платежа» указать: «Задаток в счет обеспечения 
заявки на участие в аукционе (регистрационный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачисления денежных 
средств на расчетный счет организатора аукциона и должен поступить 
на такой счет не позднее 00:01 по московскому времени 12.12.2017.

Перечисление суммы задатка осуществляется претендентом. Испол-
нение обязанности по внесению суммы задатка третьими лицами не до-
пускается.

Порядок внесения, удержания и возврата задатка предусмотрен до-
кументацией об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

В случае выявления обстоятельств, предусмотренных законодатель-
ством Российской Федерации, организатор аукциона вправе принять 
решение об отказе в проведении аукциона не позднее чем за три дня 
до дня рассмотрения заявок, а также принять решение о внесении изме-
нений в извещение и (или) документацию об аукционе не позднее чем 
за 5 (пять) дней до даты окончания приема заявок.

3. Порядок проведения аукциона, определения его
победителя и заключения договора купли-продажи

3.1. Определение участников аукциона проводится 12.12.2017 по ад-
ресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
«Воздвиженка Центр».

3.2. Аукцион состоится 13.12.2017 в 11:00 по адресу: г. Москва,  
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр».

Регистрация участников аукциона осуществляется в день проведения 
аукциона в течение одного часа до начала аукциона. 

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном документацией 
об аукционе. Победителем аукциона признается участник аукциона, 
предложивший наибольшую цену.

3.3. Протокол об итогах аукциона является документом, удостоверя-
ющим право победителя на заключение договора купли-продажи.

3.4. Возврат задатка претендентам, не допущенным к участию в аук-
ционе, осуществляется в течение пяти дней с даты подписания прото-
кола о признании претендентов участниками аукциона; участникам 
аукциона, за исключением победителя, — в течение пяти дней с даты 
подведения итогов аукциона. Задаток, внесенный победителем аукцио-
на, засчитывается в оплату приобретаемого имущества.

3.5. Организатор аукциона обеспечивает подписание с победителем 
аукциона договора купли-продажи в течение пяти рабочих дней с даты 
подведения итогов аукциона. Существенные условия договора купли-
продажи указаны в документации об аукционе.

3.6. Оплата приобретаемого имущества производится в соответствии 
с протоколом об итогах аукциона и договором купли-продажи.

3.7. Передача имущества осуществляется по акту приема-передачи 
в порядке и срок, предусмотренные протоколом об итогах аукциона 
и договором купли-продажи.

3.8. Если победитель аукциона отказался или уклонился от подписа-
ния протокола об итогах аукциона или договора купли-продажи в уста-
новленный срок, победитель аукциона утрачивает право на заключение 
договора купли-продажи, а внесенный им задаток удерживается.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящегося в федеральной собственности объекта недвижимого имущества одновременно 
с находящимся в федеральной собственности земельным участком, на котором расположен такой объект недвижимого имущества

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» в соответствии  с решением Правления АО «АИЖК» 
(протокол от 01.11.2017 № 6/31) сообщает о проведении аукциона 
на право заключения договора аренды находящегося в федеральной 
собственности земельного участка, общей площадью 109 856 кв. мет-
ров, расположенного по адресу: Ростовская обл., р-н Октябрьский, 
п. Персиановский (кадастровый номер 61:28:0110101:1469), для 
комплексного освоения территории, в рамках которого предусматри-
вается в том числе жилищное строительство (далее соответственно 
— аукцион, Участок, комплексное освоение территории), открытого 
по составу участников и форме подаче предложений о размере перво-
го арендного платежа.

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Ростовская обл., р-н Октябрьский, 

п. Персиановский.
Кадастровый номер: 61:28:0110101:1469.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для малоэтажного жилищного 

строительства.
Площадь Участка: 109 856 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собствен-

ности Российской Федерации: запись в Едином государствен-
ном реестре недвижимости (далее — ЕГРН) от 18.02.2015   
№ 61-61/034-61/001/048/2015-1891/4.

Существующие ограничения (обременения) права: земельный 
участок передан АО «АИЖК» для совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Феде-
рации в соответствии с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись  
в ЕГРН от 12.09.2016 № 61-61/034-61/001/048/2015-1892/3).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе све-
дения о его частях  и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН 
от 29.09.2017 № 61/001/002/2017-188172, выданной филиалом фе-
дерального государственного бюджетного учреждения «Федеральная 
кадастровая палата Федеральной службы государственной регистра-
ции, кадастра  и картографии» по Ростовской области.

Схема территориального планирования Октябрьского района 
Ростовской области (далее — СТП) утверждена решением Собрания 
Депутатов от 10.12.2010 № 13 (в ред. от 24.04.2015 № 288).

Установить факт планируемого размещения объектов капиталь-
ного строительства регионального и (или) местного значения на тер-
ритории Участка не представляется возможным ввиду условности 
масштаба их отображения и места расположения на чертежах, а так-
же отсутствия точной территориальной привязки указанных объек-
тов в тексте СТП.

Генеральный план Персиановского сельского поселения Октябрь-
ского района Ростовской области (далее — ГП) утвержден решением 
Собрания депутатов от 04.08.2015 № 121.

Согласно ГП территория Участка располагается в границах земель 
существующего населенного пункта. Часть территории Участка рас-
полагается в границах земель особо охраняемых территорий (-4.2 
объекты археологического наследия — курган). Часть территории 
Участка попадает в границы зон с особыми условиями использова-
ния территории (охранные зоны объектов археологического насле-
дия — курган)

Участок располагается в границах следующих функциональных 
зон:

– общественно-деловая зона;
– зона сельскохозяйственного использования;
– рекреационная зона;
– жилая зона.
По территории Участка проходят инженерные сети (ЛЭП и во-

допровод). Часть территории Участка попадает в границы зон с осо-
быми условиями использования территории охранные зоны инже-
нерной инфраструктуры (ЛЭП и водопровод) и санитарно-защитной 
зоны.  В границе Участка ОКС федерального, регионального и (или) 
местного значения планируемые к размещению отсутствуют.

Правила землепользования и застройки МО Персиановское сель-
ское поселение утверждены решением от 03.02.2017 № 23.

Согласно ПЗЗ территория Участка располагается в границах жи-
лой территориальной зоне (Ж1 зона застройки индивидуальными 
жилыми домами), сельскохозяйственной территориальной зоне 
(СХЗ1 зона сельскохозяйственных угодий), рекреационной террито-
риальной зоне (РЗ1 зона мест отдыха общего пользования и РЗ2 зона 
учреждений отдыха, спорта и туризма).

Часть территории Участка располагается в границах охранных зон 
существующей  и панируемой инженерной инфраструктуры. Часть 
территории Участка располагается  в границах санитарно-защитной 
зоны.

Сведения о наличии утвержденной документации по планиров-
ке территории, включающей территорию Участка, на официальном 
сайте администрации Персиановского сельского поселения отсутс-
твуют.

К градостроительным и планировочным ограничениям и особым 
условиям использования территории, устанавливаемым в соответс-
твии с требованием законодательства Российской Федерации, отоб-
раженным в графических материалах документов территориально-
го планирования, градостроительного зонирования, документации 
по планировке территории,  в документах государственного кадастра 
недвижимости, относится:

– расположение части территорий Участка, в границах санитарно-
защитной зоны, и соответственно соблюдение режима СЗЗ;

– необходимость учета ограничений и соблюдения особых усло-
вий использования части территорий Участка, расположенного в гра-
ницах охранных зон инженерной инфраструктуры;

– расположение на части территории Участка объекта археологии 
— курган.

– расположение части территорий Участка, в границах охранной 
зоны объекта археологического наследия — курган.

Сведения о предназначении Участка в его исходных границах для 
размещения объектов федерального, регионального или местного 
значения, согласно п. 14 ч. 8 ст. 39.11 Земельного кодекса Российской 
Федерации, в утвержденных документах территориального планиро-
вания отсутствуют и уточняются при разработке проекта планировки 
территории.

1. Условия аукциона
Организация аукциона осуществляется в соответствии с решения-

ми Правительственной комиссии по развитию жилищного строитель-
ства и оценке эффективности использования земельных участков, 
находящихся в собственности Российской Федерации (протоколы 
от 28.06.2010 № 18; от 24.10.2017 № 14), согласно которым Учас-
ток  передан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок  в качестве агента Российской Федера-
ции, в целях, предусмотренных Федеральным законом от 24.07.2008 
№ 161-ФЗ «О содействии развитию жилищного строительства» (да-
лее — Федеральный закон № 161-ФЗ).

В соответствии с пунктом 1 части 1 статьи 14 Федерального закона 
от 23.06.2016 № 221-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон 
«О содействии развитию жилищного строительства» и отдельные за-
конодательные акты Российской Федерации» (далее — Федеральный 
закон № 221-ФЗ) права и обязанности Фонда «РЖС» по решению 
задач  и осуществлению функций, предусмотренных Федеральным 
законом № 161-ФЗ, переходят  к указанному в Федеральном законе 
от 13.07.2015 № 225-ФЗ «О содействии развитию  и повышению эф-
фективности управления в жилищной сфере и о внесении изменений  
в отдельные законодательные акты Российской Федерации» (далее 
— Федеральный закон № 225-ФЗ) единому институту развития в жи-
лищной сфере, которым в соответствии с частью 1 статьи 2 Федераль-
ного закона № 225-ФЗ является АО «АИЖК».

В соответствии с частью 2 статьи 14 Федерального закона № 221-
ФЗ юридические и иные действия, в том числе сделки, с земельными 
Участками и иными объектами недвижимого имущества осуществля-
ются единым институтом развития в жилищной сфере. При этом вне-
сение изменений в решения Правительственной комиссии по разви-
тию жилищного строительства и оценке эффективности использова-
ния земельных участков, находящихся  в собственности Российской 
Федерации, не требуется.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Начальный размер первого арендного платежа составляет  

1 800 000 (один миллион восемьсот тысяч) рублей, НДС не облага-
ется, на основании пп. 17 п. 2 ст. 149 Налогового кодекса Российской 
федерации.

Величина повышения начального размера первого арендного пла-
тежа («шаг аукциона»):  100 000 (сто тысяч) рублей.

Арендная плата за Участок устанавливается из расчета 14 (че-
тырнадцать) рублей 83 копейки за 1 кв. метр площади Участка в год,  
НДС не облагается, и не подлежит изменению  в течение всего срока 
аренды.

Цена выкупа земельных участков, предназначенных для жилищ-
ного и иного строительства, образованных из Участка в результате 
его раздела определяется в следующем порядке: величина стои-
мости выкупа таких участков, составляющая 65 (шестьдесят пять) 
рублей 54 копейки, НДС не облагается, за 1 кв. м общей площади 
земельных участков, увеличивается на величину арендной платы  
за 1 кв. м земельных участков, подлежащей выплате в течение срока 
аренды таких участков, НДС не облагается, за вычетом арендной пла-
ты, оплаченной по договору аренды.

Срок аренды Участков: 4 (четыре) года 6 (шесть) месяцев со дня 
подписания акта приема-передачи Участка.

2. Условия комплексного освоения территории
2.1. Максимальный срок подготовки проекта планировки и про-

екта межевания территории в границах Участка: 1 (один) год со дня 
подписания акта приема-передачи Участка.

2.2. Максимальный срок осуществления жилищного и иного стро-
ительства в соответствии с видом разрешенного использования Учас-
тка, в том числе объектов транспортной, коммунальной и социальной 
инфраструктур: 4 (четыре) года 6 (шесть) месяцев со дня подписания 
акта приема-передачи Участка.

2.3. При подготовке документации по планировке территории, 
осуществлении архитектурно-строительного проектирования и жи-
лищного строительства необходимо предусмотреть:

2.3.1. Строительство жилья.
2.3.2. Минимальный объем общей площади жилых помещений 

— 6 000 кв. метров.
2.3. Параметры жилых помещений должны удовлетворять следу-

ющим условиям:
2.3.1. Класс энергосбережения (энергетической эффективности) 

для многоквартирных домов должен быть не ниже «В» (Высокий).
2.3.2. Обеспеченность объектами социального и коммуналь-

но-бытового назначения, инженерно-технического обеспечения 
и территориальная доступность к таким объектам предусмотрены 
в соответствии с региональными нормативами градостроительного 
проектирования в Ростовской области, утвержденными постановле-
нием министерства строительства Ростовской обл. от 09.08.2016  № 9  
«Об утверждении Нормативов градостроительного проектирования 
Ростовской области».

2.3.3. Условия для полноценной жизнедеятельности инвалидов 
и иных маломобильных групп населения — с учетом требований, ус-
тановленных законодательством Российской Федерации.

2.4. Строительные и отделочные материалы, а также материалы, 
используемые  в строительстве, разрешенные к применению органа-
ми и учреждениями государственной санитарно-эпидемиологичес-
кой службы.

2.5. Показатели санитарно-эпидемиологических требований 
не ниже установленных нормативными документами в сфере сани-
тарно-эпидемиологического благополучия населения.

2.6. Способы обеспечения исполнения обязательств, вытекающих 
из договора аренды:

безотзывная банковская гарантия, отвечающая требованиям, ука-
занным  в договоре аренды;

или
обеспечительный платеж в размере арендной платы за 6 месяцев, 

на условиях, указанных в договоре аренды.
Иные условия аренды и комплексного освоения территории опре-

делены  в проектах договора аренды и договора о комплексном осво-
ении территории, размещенных на официальном сайте АО «АИЖК» 
в информационно-телекоммуникационной сети Интернет дом.рф 
(далее — сайт АО «АИЖК»), в составе документации об аукционе.

2.7. Ограничения осуществления хозяйственной, предпринима-
тельской и иной деятельности, владения, пользования и распоря-
жения Участком, иные ограничения, связанные с особым правовым 
режимом Участка, устанавливаются законодательством Российской 
Федерации. Соблюдение установленных ограничений возлагается  
на победителя аукциона.

2.8. Арендатор Участка имеет исключительное право приобрести 
в собственность или взять в аренду земельный участок, предназначен-
ный для жилищного и иного строительства, образованный из Учас-
ток, переданных арендатору для комплексного освоения территории, 
в рамках которого предусматривается в том числе жилищное строи-
тельство, за исключением случаев, указанных в договоре аренды.

3. Порядок оформления участия в аукционе
3.1. Для участия в аукционе заявитель или его представитель пред-

ставляет организатору аукциона по описи заявку на участие в аукцио-
не по утвержденной форме  и документы, указанные в подпункте 1.6.3 
документации об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных документов составляются в двух 
экземплярах.

3.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагаемыми к ним до-
кументами, указанными  в пункте 3.1 настоящего извещения, прини-
маются организатором аукциона  по рабочим дням с 10:00 до 17:00 
(перерыв с 13:00 до 14:00) начиная с 08.11.2017  по адресу: г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка 
Центр» (вход со стороны Б. Кисловского переулка). Прием заявок 
прекращается 07.12.2017 г. в 17:00.

3.3. Порядок осмотра Участка, ознакомления с документами, по-
лучения разъяснений  по документации об аукционе предусмотрен 
документацией об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора аукциона:  
(499) 681-06-68.

3.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 
1 800 000 (один миллион восемьсот тысяч) рублей. Оплата задатка 
осуществляется путем безналичного перечисления денежных средств 
на расчетный счет организатора аукциона, указанный в настоящем 
извещении, в срок не позднее 07.12.2017.

Задаток НДС не облагается и вносится в валюте Российской Фе-
дерации единым платежом по следующим реквизитам: расчетный 
счет: 40702810138000120231  в ПАО «Сбербанк» г. Москва, кор-
респондентский счет: 30101810400000000225,  БИК 044525225,  
ИНН/КПП 7729355614 / 775050001. В графе «Назначение платежа» 
указать: «Задаток в счет обеспечения заявки на участие в аукционе 
на право заключения договора аренды земельного Участка (регист-
рационный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачисления денежных 
средств  на расчетный счет организатора аукциона и должен посту-
пить на такой счет  не позднее 00 часов 01 минуты по московскому 
времени 12.12.2017.

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка третьими 
лицами  не допускается. 

Порядок внесения, удержания и возврата задатка предусмотрен 
документацией  об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

4. Порядок проведения аукциона,  
определения его победителя,  заключения договора аренды, 

договора о комплексном  освоении территории 
4.1. Определение участников аукциона проводится 12.12.2017.по 

адресу: г. Москва,  ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
«Воздвиженка Центр».

4.2. Аукцион состоится 13.12.2017 в 13.00 по адресу: г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка 
Центр».

Регистрация участников аукциона осуществляется в день проведе-
ния аукциона  в течение одного часа до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном документацией 
об аукционе. Победителем аукциона признается участник аукцио-
на, предложивший наибольший размер первого арендного платежа 
за Участок.

4.3. Протокол о результатах аукциона является документом, удос-
товеряющим право победителя на заключение договора аренды и до-
говора о комплексном освоении территории. Организатор аукциона 
вправе отказаться от его проведения в срок  не позднее, чем за 3 (три) 
дня до даты окончания срока приема заявок, а при выявлении обсто-
ятельств, предусмотренных частью 8 статьи 39.11 Земельного кодек-
са Российской Федерации, организатор аукциона принимает решение 
об отказе  в проведении аукциона в срок не позднее даты проведения 
аукциона включительно. Публикация извещения об отказе от прове-
дения аукциона и порядок возврата задатков устанавливаются доку-
ментацией об аукционе.

4.4. Возврат задатка заявителям, не допущенным к участию в аук-
ционе, осуществляется  в течение 3 (трех) рабочих дней с даты под-
писания протокола рассмотрения заявок участникам аукциона, за ис-

ключением победителя, лиц, указанных в пункте 3.10 настоящего 
извещения, — в течение 3 (трех) рабочих дней с даты подписания 
протокола о результатах аукциона. Задаток, внесенный победителем 
аукциона, иным лицом, с которым договор аренды и договор о ком-
плексном освоении территории заключаются в соответствии с пун-
ктами 3.5, 3.9 настоящего извещения, засчитывается в счет первого 
арендного платежа по договору аренды.

4.5. Организатор аукциона в десятидневный срок с даты составле-
ния протокола  о результатах аукциона вручает или направляет побе-
дителю аукциона (его представителю) или единственному принявше-
му участие в аукционе его участнику  3 (три) экземпляра подписан-
ного со своей стороны проекта договора аренды, 2 (два) экземпляра 
подписанного со своей стороны проекта договора о комплексном 
освоении территории, и 3 (три) экземпляра проекта акта приема-пе-
редачи Участка. При этом размер первого арендного платежа по до-
говору аренды определяется в размере, предложенном победителем 
аукциона, а в случае заключения договора аренды  с единственным 
принявшим участие в аукционе его участником — в размере равном 
начальному размеру первого арендного платежа.

4.6. Победитель аукциона или единственный принявший участие 
в аукционе его участник представляют организатору аукциона подпи-
санные со своей стороны 3 (три) экземпляра договора аренды, подпи-
санные со своей стороны 2 (два) экземпляра договора о комплексном 
освоении территории, подписанные со своей стороны 3 (три) экзем-
пляра проекта акта приема-передачи Участка, безотзывную банковс-
кую гарантию, отвечающую требованиям договора аренды или пла-
тежный документ, подтверждающий внесение на счет организатора 
аукциона обеспечительного платежа в размере и порядке, указанном 
в договоре аренды, в срок не позднее 30 (тридцати) дней с даты на-
правления проектов договоров.

Не допускается заключение указанных договоров ранее, чем через 
10 (десять) дней  со дня размещения информации о результатах аук-
циона на сайте АО «АИЖК».

Организатор аукциона осуществляет размещение протокола рас-
смотрения заявок и/или протокола о результатах аукциона на сайте 
АО «АИЖК» в течение 1 (одного) рабочего дня с даты его подписания.

4.7. Передача Участка осуществляется в соответствии с договором 
аренды. Передача Участков оформляется актом приема-передачи.

4.8. Если победитель аукциона или единственный принявший 
участие в аукционе его участник в течение 30 (тридцати) дней с даты 
направления ему проекта договора аренды, проекта договора о комп-
лексном освоении территории и проекта акт приема-передачи Участ-
ков не подписал их и не представил организатору аукциона, победи-
тель аукциона или единственный принявший участие в аукционе его 
участник утрачивает право на заключение договора аренды, внесен-
ный им задаток удерживается.

Организатор аукциона направляет участнику аукциона, который 
сделал предпоследнее предложение о размере первого арендного пла-
тежа за Участок 3 (три) экземпляра подписанного со своей стороны 
проекта договора аренды, 2 (два) экземпляра подписанного со своей 
стороны проекта договора о комплексном освоении территории, и 3 
(три) экземпляра проекта акта приема-передачи Участка,  с предло-
жением заключить соответствующие договора в течение 30 (трид-
цати) дней  с даты направления такому участнику аукциона проек-
тов указанных договоров  и проекта акта приема-передачи Участка 
по цене предмета аукциона, предложенной победителем аукциона.

4.9. В случае если аукцион признан несостоявшимся и только один 
заявитель признан участником аукциона либо единственная заявка 
и заявитель, подавший указанную заявку, признаны соответствую-
щими всем требованиям и указанным в извещении условиям аукци-
она, организатор аукциона в десятидневный срок с даты составления 
протокола рассмотрения заявок направляет заявителю, признанно-
му единственным участником аукциона, или заявителю, который 
и единственная заявка которого соответствуют всем требованиям 
и указанным в извещении условиям аукциона,  3 (три) экземпляра 
подписанного со своей стороны проекта договора аренды, 2 (два) эк-
земпляра подписанного со своей стороны проекта договора о комп-
лексном освоении территории и 3 (три) экземпляра проекта акта при-
ема-передачи Участка. При этом указанные договора заключаются 
с заявителем, признанным единственным участником аукциона, либо 
с заявителем, который и единственная заявка которого соответству-
ют всем требованиям и указанным в извещении условиям аукциона,  
по начальной цене предмета аукциона.

Заявитель, признанный единственным участником аукциона, либо 
заявитель, который и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным  в извещении условиям аукциона 
представляют организатору аукциона подписанные  со своей стороны 
3 (три) экземпляра договора аренды, 2 (два) экземпляра подписан-
ного со своей стороны договора о комплексном освоении террито-
рии, 3 (три) экземпляра подписанного со своей стороны проекта акта 
приема-передачи Участка, безотзывную банковскую гарантию, от-
вечающую требованиям договора аренды или платежный документ, 
подтверждающий внесение на счет организатора аукциона обеспечи-
тельного платежа в размере и порядке, указанном в договоре аренды, 
в срок не позднее 30 (тридцати) дней с даты направления проектов 
договоров и акта приема-передачи Участка.

4.10. Сведения о победителе аукциона, о заявителе, признанном 
единственным участником аукциона, заявителе, который и единс-
твенная заявка которого соответствуют всем требованиям и ука-
занным в извещении условиям аукциона, единственном участнике, 
принявшем участие в аукционе, которые уклонились от заключения 
договора аренды и договора о комплексном освоении территории, 
включаются в реестр недобросовестных участников аукциона, пре-
дусмотренный пунктом 27 статьи 39.12 Земельного кодекса Россий-
ской Федерации, а задатки, внесенные этими лицами,  не возвраща-
ются.

Извещение о проведении аукциона на право заключения договора аренды находящегося  в федеральной собственности земельного участка 
для комплексного освоения территории, в рамках которого предусматривается в том числе жилищное строительство
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Гражданин 
растет за партой 

Мир хочет знать, какими гражданами будут ны-
нешние школьники. Именно этому и было по-
священо исследование ICCS, в рамках которого 

изучались уровень знаний школьников, касающийся 
гражданственности, их отношение к демократическим 
ценностям, предрасположенность к будущим активным 
социальным и политическим действиям. В проекте уча-
ствовали более 94 000 восьмиклассников и 37 000 учите-
лей из 24 стран.

Российскую Федерацию представляли 7 тысяч учащих-
ся и 5 тысяч педагогов из 352 школ 45 субъектов. 

Средний балл учащихся Российской Федерации соста-
вил 545. Это седьмое место в мировой таблице. В 2009 году 
мы были на 19-м месте. Результат российских школьников 
выше среднего показателя по исследованию на 28 баллов. 
Первую строчку рейтинга занимает Дания со средним бал-
лом 586. 

Знания восьмиклассников оценивались по четырем 
уровням: от базового до третьего. Только 0,3% российских 
школьников не достигли базового уровня. У нас таких де-
тей в 9 раз меньше, чем в среднем по всем странам, прини-
мающим участие в этом исследовании. Знания базового 
уровня продемонстрировали 3,7% наших учеников. Пер-
вого уровня достигли 16,6%, второго — 37,3%. На этом 
уровне нас опередили всего четыре страны: Хорватия 
(39,9%), Латвия (39%), Литва (38,5%) и Словения (37,6%).

Третий, самый высокий, уровень осилила почти поло-
вина российских ребят — 42,1%. Выше результаты только у 
Дании (62,4%), Китайского Тайбэя (62,2%), Финляндии 
(60,4%), Швеции (58,3%), Норвегии (53,5%) и Эстонии 
(43%). 

79,4% учеников 
Российской Федера-
ции оказались на вто-
ром и третьем уров-
не, что на 13,1% 
больше среднего по-
казателя по исследо-
ванию. 

Результаты под-
твердили, что качест-
во граждановедче-
ских знаний по срав-
нению с 2009 годом, 
когда проводилось 
предыдущее исследование, выросло почти во всех странах. 
Наша динамика одна из лучших — 38 баллов. Впереди толь-
ко Швеция с разницей в 42 балла. Зато Россия находится на 
первом месте по приросту числа детей, достигших второго 
и третьего уровня. С 2009 года их стало у нас больше на 
17,8%. Страны, опередившие Россию по среднему баллу в 
2016 году, значительно отстали от нас по количеству 
школьников, которые добились высоких показателей по 
сравнению с предыдущим исследованием: Дания, занима-
ющая первое место, на 14,4%, Китайский Тайбэй на 10,9%, 
Швеция на 6,1%, Финляндия на 18,1%, Норвегия на 0,6%, 
Эстония на 7,9%. 

В ходе исследования все населенные пункты, в которых 
расположены школы, были поделены на пять групп: село, 
деревня или поселок до 3000 человек, маленький город (до 
15 тысяч), город (до 100 тысяч), крупный город (до милли-
она), мегаполис (свыше миллиона жителей). Оказалось, 
что школьники из более крупных населенных пунктов до-
биваются лучших результатов, чем их сверстники из мень-
ших населенных пунктов. К примеру, базовый порог в 311 
баллов не преодолели только 0,08% детей, живущих в ме-
гаполисах. В сельской местности не справившихся с поро-
говыми заданиями почти в 7 раз больше.

Чем крупнее населенный пункт, тем больше процент 
детей, которые достигают второго и третьего уровней. Для 
учащихся из сельской местности этот показатель состав-
ляет 29,29%, из маленьких городов — 47,19%, из мегаполи-
сов — 51,79%. 

В рамках Международного сравнительного исследова-
ния качества граждановедческого образования также из-
учался уровень доверия школьников различным полити-
ческим и социальным институтам. 89% российских 

школьников доверя-
ют правительству, 
73% — парламенту и 
69% — судам. Чуть 
больше школьников 
по сравнению с 2009 
годом стало доверять 
политическим пар-
тиям — 54 процента 
вместо 51. Снизился 
уровень доверия к 
людям в целом. За 
семь лет не измени-
лась ситуация с уров-
нем доверия наших 

школьников средствам массовой информации. Как была 
низкой, так низкой и осталась — 41%. 

Исследование показало, что в российской школе по-
степенно переходят от передачи знаний к воспитанию 
«эффективного» гражданина, участвующего не только в 
выборах, но и в общественной жизни страны и мирового 
сообщества». Как отметили 90% директоров российских 
школ, будущий активный гражданин формируется в 
основном не на уроках, а во внеурочной деятельности и 
является продуктом всего школьного опыта. Как отмеча-
ет заместитель председателя Комитета Госдумы по обра-
зованию и науке Любовь Духанина, «ответственности по 
учебнику не научишь. Самый действенный метод — дать 
ребенку возможность принимать решения и отвечать за 
их последствия, и чем раньше, тем лучше, потому что 
граждановедческое образование начинается отнюдь не в 
школе. И, пожалуй, даже и не в детском саду. Все начина-
ется с семьи».

Было бы наивно предполагать, что на вопросы тестов, 
переведенные на разные языки и предложенные учащим-
ся, принадлежащим к различным культурам и образова-
тельным системам, можно получить очень близкие отве-
ты. Разброс неизбежен, но именно он дает нам возмож-
ность увидеть лучшие практики и технологии. Но несом-
ненно одно: исследования такого характера должны мак-
симально учитывать национальные особенности – исто-
рию, традиции, ценности, язык, образовательные систе-
мы и учебные программы разных стран. Чтобы сравнение 
результатов учащихся было достоверным, а выводы, сде-
ланные на основе сравнения, ни у кого не вызывали сом-
нений.

ЭКЗАМЕНЫ В российских школах стартовала апробация ГИА по китайскому языку

Поднебесная грамота 
Наталья Граф, Омск

О
мская область вошла в чи-
сло десяти «пилотных» ре-
гионов России, где прохо-

дит апробация государственной 
итоговой аттестации — ГИА по ки-
тайскому языку.  Гимназисты вы-
полняют задания по аудирова-
нию, чтению, грамматике, перево-
ду и устной речи.

—  Сегодня российские девяти-
классники имеют возможность 
сдавать ГИА по четырем ино-
странным языкам: английскому, 
французскому, немецкому и ис-
панскому, — рассказал «РГ» пред-
ставитель минобразования регио-
на Илья Крылич. — Введение ГИА 
по китайскому языку  — это необ-
ходимый шаг для его системного 
изучения. Ведь сейчас  выпускни-
кам, изучавшим китайский в шко-
ле и желающим продолжить из-
учение в вузе, приходится сдавать 
ЕГЭ по  европейскому языку.  

Между тем,  китайский язык се-
годня изучают в 34 российских го-
родах. Его выбрали в качестве вто-
рого иностранного более 17 тысяч 
школьников. В Омске «бум» на 
язык Поднебесной начался не-
сколько лет назад.  Частные груп-
пы в городе переполнены — не хва-
тает преподавателей.

Гимназия № 159  — пока единст-
венная школа в Омске, где вот уже 
десятый год преподают китайский 
с 5-го класса.

 — Ввести новый предмет пред-
ложили сами родители, — говорит 
директор гимназии Наталья Васи-
льевна.  —   После окончания на-
чальной школы мы предлагаем ре-
бятишкам несколько языков на 

выбор в качестве второго ино-
странного. Китайский язык, не-
смотря на его сложность,  сразу 
стал самым популярным. У нас 
сформированы две группы, изуча-
ющие немецкий,  одна группа  по 
французскому языку и сразу че-
тыре — по китайскому. И количест-
во желающих изучать иероглифы 
постоянно растет.

В школе работает четыре спе-
циалиста по китайскому — моло-
дые выпускницы кафедры восточ-
ных языков Омского педагогиче-
ского университета, прошедшие 
длительную языковую стажиров-
ку в Поднебесной.

— Помимо лексики, граммати-
ки и иероглифики мы изучаем с 
ребятишками и особенности ки-
тайской культуры, — рассказывает 
педагог Мария Киргинцева. — 
Больше всего дети любят устраи-
вать по всем правилам чайную це-
ремонию.

— Самое сложное  — это иеро-
глифы, — признаются девятиклас-
сники Паша Гвоздев и Валера Ка-
лашник.  — Их несколько тысяч, и 
выучить все просто  нереально. Но 
мы уже можем поддержать беседу 
с приехавшими к нам иностранца-
ми, самостоятельно заказывать 
товары из Китая, смотреть их 
мультфильмы без перевода.

Педагоги утверждают: занятия 
китайским формируют у их уче-
ников такие навыки, как усидчи-
вость, упорство и целеустремлен-
ность. А еще — развивают фотогра-
фическую память и музыкальный 
слух. Ведь один и тот же слог на ки-
тайском может иметь четыре раз-
ных значения в зависимости от 
интонации.

— Нам важно,  чтобы школы по-
нимали, к чему и как готовить уче-
ников, а дети  — для чего они гото-
вятся,  — отмечает руководитель 
департамента  министерства об-
разования Омской области Елена 
Куприянова. 
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ОЛИМПИАДА

Кого возьмут 
в вуз
вне конкурса

ПРОЙТИ 
ПО ЭТАПУ

Ирина Борисова

МИНОБРНАУКИ подготовило  
расписание региональных эта-
пов Всероссийский олимпиады 
школьников. Они пройдут 
с 11 января до 22 февраля по 
24 предметам, включая ита-
льянский и китайский языки, 
право, экономику, технологию, 
физическую культуру.

Победители и призеры Все-
российской олимпиады полу-
чат серьезные льготы при по-
ступлении в вузы, в том числе – 
зачисление вне конкурса.

Стало известно, когда в этом 
учебном году минобрнауки 
проведет мониторинг качества 
школьного обучения. Шести-
клашки, например, напишут 
проверочные работы по семи 
дисциплинам — русскому, 
математике, биологии, геогра-
фии, обществознанию, исто-
рии. Но пока в режиме апроба-
ции.

Расписание всех проверочных 
работ — на сайте «РГ» 

Подробности Какой дефектолог нужен школе

Класс с коррекцией
Ирина Ивойлова

З
ачем обычным школам 
ставки дефектологов? 
Что изменится в про-
граммах педвузов? Чему 
должны учить дефекто-

логи родителей школьников? Эти 
и другие вопросы обсуждались на 
II Всероссийским съезде дефекто-
логов, где собралось более тысячи 
коррекционных педагогов.

Сегодня в России работают 80 
тысяч дефектологов. Школам и 
детским садам надо еще как мини-
мум 11 тысяч разных специали-
стов. Это сурдопедагоги, которые 
работают со слабослышащими и 
глухими детьми, тифлопедагоги — 
самые нужные специалисты для 
слабовидящих учеников, логопе-
ды — специалисты по речи, олигоф-
ренопедагоги — учителя для детей с 
умственной отсталостью. Причем 
речь идет не только о коррекцион-
ных, но и об обычных садах и шко-
лах, которые теперь обязаны при-
нимать и учить особенных детей. 

Программы бакалавриата по 
дефектологии предлагают 115 ву-
зов, магистратуры — 63. 

— Ежегодно мы выпускаем бо-
лее семи тысяч молодых специа-
листов, но из них работать в систе-
му образования идут не более трех 
тысяч, — привела статистику заме-
ститель министра образования и 
науки Татьяна Синюгина. — Из-за 
чего не идут молодые дефектологи 
в образовательные организации? 
Почему уходят из системы опыт-
ные? Актуальным является вопрос 
заработной платы. Нагрузка на де-
фектологов все увеличивается, 
при том что оплата их труда остав-
ляет желать лучшего. 

Раньше все дети с инвалидно-
стью и ограниченными возможно-
стями здоровья учились в коррек-
ционных школах. Там к зарплате 
педагогов выплачивалась надбав-
ка в 25 процентов. Сейчас школы 
перешли на подушевое финанси-
рование, все педагоги поставлены 
в равные условия. Сколько у тебя 
учеников - столько и денег получа-
ешь. 

Если регион богатый и «осо-
бенный» ученик в коррекционной 
школе стоит дорого, то и зарплата 
у дефектолога может быть достой-
ной, а если нет,  рассчитывай на 
14—15 тысяч, как, к примеру, в 
Тамбовской области.   

Член комитета по образованию 
и науке Госдумы Олег Смолин счи-
тает, что самое главное сейчас - 

поднять престиж профессии де-
фектолога и увеличить зарплату 
хотя бы  на 20 процентов. Такие ре-
шения находятся в ведении регио-
нов, но законодательной базы для 
утверждения  этих надбавок нет. А 
она нужна.  

Низкие заработки — не единст-
венная проблема. Программы пед-
вузов по коррекционной педагоги-
ке устарели и нуждаются в обнов-
лении. 

— Появилась новая группа де-
тей — имплантированные. После 
успешной операции ребенок слы-
шит, но он уже привык вести себя 
как глухой. Ребенок должен про-
жить заново все этапы, как и его 
обычный сверстник. Ему надо по-
мочь. Но на дефектологических 
факультетах этому не учат, — рас-
сказал директор Института кор-
рекционной педагогики РАО Ни-
колай Малофеев.

Очень сложная категория де-
тей — аутисты. Их, к сожалению, 
становится в школах все больше. 
Долгое время эти дети считались 
необучаемыми. Сейчас ученые 
знают методики и педагогические 
приемы, но далеко не все дефекто-
логические факультеты дают эти 
знания. 

Для обучения будущих логопе-
дов, сурдопедагогов и тифлопеда-
гогов вузы мало используют вир-
туальные практики, которые эко-
номят время. Например, при тра-
диционном обучении студент идет 
в клинику и смотрит, как дефекто-
лог работает с реальным пациен-
том. Условно говоря, один день — 
пять детей. Но можно ведь учить-
ся, используя видеозапись или он-
лайн. Тогда за день ты посмотришь 
пять или 10 человек. 

Жизнь заставляет спешить: 
если раньше университеты на де-
фектолога учили пять лет, то сей-

час бакалавриат длится всего че-
тыре года. 

В открытой базе данных науч-
ных работ Института коррекцион-
ной педагогики 1500 посвящены 
дефектологии, но многие ли педа-
гоги читают эти труды?

— У вузов появились новые за-
дачи. Дефектологи должны уметь 
работать с семьями, помогать в 
выборе будущей профессии, знать 
особенности оказания ранней по-
мощи детям с ОВЗ и, главное, 
уметь помогать ученикам с ком-
плексными нарушениями. Модель 
образования дефектологов долж-
на быть пересмотрена, — уверен 
ректор МПГУ Алексей Лубков.

В МПГУ нашли способ переве-
сти бакалавриат других факульте-
тов на пятилетний срок, предло-
жив студентам двухпрофильное 
обучение. С дефектологией этого 
пока не получилось. Хотя многие 
эксперты считают, что надо вер-

нуть в дефектологию пятилетнее 
обучение, сохранив в вузах ее тра-
диционные направления. 

Остро стоит вопрос профессио-
нальной переподготовки кадров. 
Участники съезда рекомендовали  
создать учебно-методическое объ-
единение вузов и региональных 
институтов повышения квалифи-
кации. 

Минобрнауки подготовит пе-
речень научных исследований де-
тей с ограниченными возможно-
стями здоровья, которые позволят 
делать прогноз дальнейшего об-
учения . У педагогов-дефектологов 
появится свой профстандарт.  Съе-
зды дефектологов планируется 
проводить не реже двух раз в год, а 
регионам рекомендовано органи-
зовывать ежегодные конкурсы 
профмастерства дефектологов.

ЕГЭ по китайскому языку сдать 
пока нельзя, но Всероссийская 
олимпиада по нему проводится.

Акцент

 После успешной операции 
ученик слышит, но ведет себя 
как глухой. Помочь должен 
дефектолог. А его не научили 

КСТАТИ
На каждые 6—12 детей с ограни-
ченными возможностями здоро-
вья в школах должна приходить-
ся одна ставка дефектолога. 

В российской 
школе переходят от 
простой передачи 
знаний к воспита-
нию «эффективных 
граждан»

Наша динамика 
одна из лучших — 
38 баллов. Впереди 
только Швеция 
с разницей 
в 42 балла

КСТАТИ

В России пройдет Вторая Европейская олимпиада школьников по 

физике, которая состоится в мае 2018 года на базе Физтеха. Ми-

нистр образования и науки Ольга Васильева подчеркнула, что  

ежегодно сборные команды страны участвуют в восьми междуна-

родных олимпиадах и показывают достойные результаты: «По 

итогам участия в Международной физической олимпиаде в 2017 

году российская сборная завоевала пять золотых медалей».

Первая Европейская олимпиада школьников по физике состоя-

лась в Эстонии в мае этого года. В ней приняли участие более 90 

школьников из 23 стран. Инициатором выступил Таллиннский тех-

нический университет. Идея проведения олимпиады была под-

держана сообществом физиков Европы, в том числе ЦЕРНом и Ев-

ропейским физическим сообществом учителей физики.

Подготовила Ирина Ивойлова

ЧТО ИЗМЕНИТСЯ В ВУЗАХ

— Всех будущих учителей познакомят 

с основами дефектологии. 

— Педагогов-дефектологов будут гото-

вить не только к работе в системе об-

разования, но и в здравоохранении, 

социальной сфере.

— Дефектологов для работы с малыша-

ми-аутистами, детьми с комплексны-

ми  нарушениями обучат по особым 

программам.

— Появятся программы подготовки и 

переподготовки  тьюторов, ассистен-

тов для детей с ОВЗ.

По мнению экспертов, каждый чет-
вертый школьник нуждается в 
помощи логопеда.
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Нужна ли специализация на дефектологических факультетах или теперь 
педагог должен знать, как работать с любыми особенными детьми?
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КОЛЛЕДЖ В ПОЧЕТЕ
Выучить особенного ребенка в школе - непросто. Но 

еще сложнее - дать ему хорошую профессию, которая 

будет нужна работодателям. Один из вариантов пока-

зать свои возможности и успехи - участвовать в  Нацио-

нальном чемпионате «Абилимпикс» для школьников и 

студентов колледжей. Этот чемпионат проводится для 

людей с инвалидностью.   

По словам министра образования и науки Ольги Василь-

евой,  более 70 регионов уже провели свои чемпионаты. 

В них приняли участие 3530 человек.  900 победителей 

приедут в Москву на Национальный чемпионат, который 

состоится с 1 по 3 декабря.  Если в прошлом году участ-

ники чемпионата соревновались по 48 компетенциям, 

то сейчас — по 67. Резко увеличилось количество потен-

циальных работодателей, которые согласились поддер-

жать «Абилимпикс». В прошлом году таких компаний 

было всего 25, в этом — 186.

 Специальности для чемпионата подбираются так, чтобы 

все участники, независимо от диагноза, смогли показать 

свои способности. Например, слабослышащие и глухие 

успешны в веб-дизайне и ювелирном искусстве, люди с 

нарушением зрения — лучшие массажисты, а среди мо-

лодых специалистов с синдромом Дауна много талан-

тливых поваров. Ребята состязаются в  малярном деле, 

сварке, ландшафтном дизайне, флористике, токарных 

работах.  Впервые в программу включены такие профес-

сии, как «инженерный дизайн», «разработка виртуаль-

ной и дополненной реальности», «робототехника».

По итогам конкурсов прошлого года были трудоустрое-

ны 47 участников конкурса, стажировки получили 78 че-

ловек.  К 2020 году 70 процентов колледжей и технику-

мов должны быть приспособлены для обучения студен-

тов с ограниченными возможностями здоровья. И дело 

не только в пандусах и специальных лифтах. Для обуче-

ния инвалидов нужны специальные условия, тьюторское 

сопровождение и адаптированные программы.
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ШАХМАТЫ Мужская сборная 
России стала второй 
на чемпионате Европы

Королевское 
«серебро»

Павел Петровский

НАКАНУНЕ на греческом острове Крит завершился 
чемпионат Европы по шахматам среди мужчин и жен-
щин.

Прекрасная половина нашей сборной порадовала бо-
лельщиков, обеспечив себе первое место еще за тур до 
финиша. В последний день турнира россиянки вновь 
одержали победу со счетом 3,5:0,5 над сборной Арме-
нии. В итоговой таблице наши девушки набрали 17 ко-
мандных очков из 18 возможных. Второе место доста-
лось шахматисткам из Грузии, «бронза» у украинок.

Что касается мужчин, то борьба за титул шла до по-
следнего тура. Наша команда завершила чемпионат по-
бедой над Германией — 3:1 (выиграли Ян Непомнящий и 
Никита Витюгов, вничью сыграли Александр Грищук и 
Максим Матлаков). Благодаря этому успеху российские 
гроссмейстеры набрали 14 командных очков и догнали 
команду Азербайджана, которая сыграла вничью с Укра-
иной. Однако дополнительные показатели оказались 
немного лучше у азербайджанских шахматистов, кото-
рые и завоевали «золото». У России «серебро», а «брон-
за» досталась Украине.

Успехи наших сборных отметили в Российской шах-
матной федерации и Министерстве спорта РФ.

Глава спортивного ведомства Павел Колобков напра-
вил поздравительную телеграмму спортсменам, в кото-
рой, в частности, отметил высокий профессионализм, 
целеустремленность и командную сплоченность. 

«В очередной раз подтвердили, что отечественная 
шахматная школа является одной из сильнейших», — го-
ворится в обращении министра спорта РФ.

БАСКЕТБОЛ Итудис сетует 
на то, что приходится 
играть по разным 
правилам 

Запутали 
тренера

Илья Трисвятский

НАШИ сильнейшие клубы ЦСКА и «Химки» на этой не-
деле проведут матчи шестого тура Евролиги, после кото-
рых кто-то из них может оказаться единоличным лиде-
ром клубного первенства континента.

Сразиться придется  с командами из Испании на своих 
площадках. Завтра ЦСКА принимает «Валенсию», в пят-
ницу «Химки» ждут  в гости на арене в Мытищах «Баско-
нию» (Витория). Хозяева этих матчей, греческий «Олим-
пиакос» и испанский 
«Реал» (Мадрид), 
входят в лидирую-
щий квартет с че-
тырьмя победами.

Ну а в очередном 
туре Единой лиги 
подмосковная ко-
манда и «красно-си-
ние» выясняли отно-
шения между собой 
в переполненном 
зале «Химок», где 
армейцы оказались 
сильнее — 96:81. Од-
ним из самых запоминающихся моментов игры стало 
удаление наставника ЦСКА Димитриса Итудиса в по-
следней четверти за два подряд технических фола, кото-
рые он получил, оспаривая решение арбитров о наказа-
нии Нандо Де Коло за умышленное нарушение. 

— Что касается моих технических фолов, то теперь я 
должен ужин в ресторане всей команде, — сказал после 
матча Итудис. — Первый фол заслужил, а во втором эпи-
зоде всего лишь просил судей посмотреть повтор момен-
та, где Де Коло дали фол. Потом мне пояснили, что это по-
зволено в Евролиге, но не в Единой лиге. Плохо, что мы 
выступаем в двух турнирах по разным правилам.

Главный тренер «Химок» Георгиос Барцокас посето-
вал на слишком плотный календарь: «За десять дней мы 
провели три матча против прошлогодних участников 
«Финала четырех» Евролиги, а для нового коллектива 
это совсем непросто. Но мы уже должны забыть о том, 
что случилось, потому что впереди у нас очень важный 
матч против «Басконии».

В турнирной таблице Единой лиги первые две строч-
ки занимают ЦСКА и казанский УНИКС, не потерпевшие 
ни одного поражения. Правда, команды провели разное 
количество матчей. У армейцев шесть побед, а у баскет-
болистов из столицы Татарстана — четыре. Далее идут 
«Химки» и «Зенит», имеющие по четыре выигрыша в 
пяти проведенных встречах. 

Следующий тур состоится в ближайшие выходные. 
11 ноября встречаются УНИКС и саратовский «Авто-
дор», на следующий день состоятся матчи «Локомотив-
Кубань» (Краснодар) — ВЭФ (Латвия), «Нижний Новго-
род» — «Цмоки-Минск» (Белоруссия), «Калев» (Эстония) 
— «Астана» (Казахстан), ЦСКА — «Парма» (Пермь). 

ХОККЕЙ Первый этап Евротура Кубок Карьяла пройдет в непривычном формате

Расширяем географию
Илья Зубко

З
автра вечером сборная Рос-
сии проведет первый в этом 
сезоне матч Еврохоккейту-

ра. В рамках Кубка Карьяла ко-
манда Олега Знарка на «Хартвалл 
Арене» в Хельсинки сразится с 
хозяевами льда. Ну а сам турнир 
стартует уже сегодня поединка-
ми в Швеции и Швейцарии. 

Это не опечатка — Евротур, ко-
торый традиционно считается со-
ревнованием для четырех силь-
нейших сборных континента, 
пройдет на швейцарском льду. Бо-
лее того, соперниками хоккеи-
стов из страны часов и сыра будут 
канадцы. Такие вот метаморфозы 
претерпел в олимпийский сезон 
турнир, в котором долгие годы 
соревновались исключительно 
Россия, Швеция, Финляндия и Че-
хия. Откровенно говоря, этот 
«междусобойчик» уже несколько 
надоел как зрителям, так и самим 
его участникам. Чтобы поднять 
интерес к Евротуру, в его распи-
сание время от времени вносят 
коррективы. В основном для того, 
чтобы как можно меньше матчей 
проходило на нейтральных пло-
щадках — посещаемость таких по-
единков ужасающе низкая. 

Нынешний сезон стал особен-
ным — его апофеозом должна 
стать Олимпиада в корейском 
Пхенчхане, на которую своих иг-
роков не отпустит Национальная 
хоккейная лига. Этот факт под-
толкнул организаторов к серьез-
ным изменениям расписания и 

расширению географии участни-
ков. Так, на Кубке Карьяла будет 
представлено сразу шесть сбор-
ных — помимо классической чет-
верки это Швейцария и состав-
ленная из выступающих в Европе 
хоккеистов Канада. В новом фор-
мате пройдет и российский этап 
Евротура, который состоится с 
13 по 17 декабря в Москве. На 
нем швейцарцев заменят хозяева 
будущей Олимпиады сборная 
Южной Кореи.

Увеличение числа участни-
ков, впрочем, не скажется на ко-
личестве матчей отдельно взя-
тых команд. Каждая сборная, как 
и раньше, проведет по три пое-
динка. В общий зачет Евротура 
пойдут только результаты мат-
чей между квартетом из России, 
Швеции, Финляндии и Чехии. Ка-
надцы, швейцарцы и корейцы 
могут претендовать на победу на 
отдельно взятом этапе, но не на 
турнире в целом.

Ближайшие планы сборной 
России следующие — помимо 
Финляндии на турнире в Хель-
синки наша команда сыграет со 
Швейцарией и Чехией. Олег Зна-
рок вызвал на Кубок Карьяла 
фактически оптимальный со-
став, и нет особых сомнений, что 
именно эти игроки составят ко-
стяк сборной на Олимпиаде. Не 
хватает разве что травмирован-
ного Павла Дацюка, а также Ильи 
Ковальчука. 

Как признался вчера Знарок, 
штаб сборной изначально плани-
ровал дать отдохнуть обоим вете-
ранам. 

— Смысла нет их брать. Мы по-
том едем на Дальний Восток, фи-
зически было бы трудно. К тому 
же получили микротравмы. 
Паша, дай бог, будет готов к Куб-
ку Первого канала. У Ильи тоже 
микротравма, — подчеркнул Олег 
Знарок. 

На Евротуре сборная состав-
лена на базе двух ведущих клу-
бов КХЛ — питерского СКА и мо-
сковского ЦСКА. При этом капи-
таном команды на Кубке Карьяла 
назначен Сергей Мозякин из маг-
нитогорского «Металлурга». Его 
ассистентами будут Сергей Анд-
ронов и Сергей Широков.

Футбол На первую тренировку в Москве аргентинцы приехали 
 оригинальным способом

Явление Месси
Илья Соболев

В
чера сборная Аргенти-
ны провела первую 
полноценную трени-
ровку на новой базе 
московского «Спарта-

ка» в Тушино. Напомним, 11 ноя-
бря в субботу аргентинцы сыгра-
ют товарищеский матч против 
сборной России в столичных 
«Лужниках».

Для подготовки  к встрече с хо-
зяевами ЧМ-2018 южноамери-
канцы прибыли в Москву загодя. 
Основная часть футболистов зае-
хала в одну из фешенебельных 
гостиниц столицы в понедель-
ник. В том числе капитан арген-
тинской сборной Лионель Месси.

Как водится, каждый шаг пя-
тикратного обладателя «Золото-
го мяча» отслеживался под ми-
кроскопом. Аргентинские СМИ 
сразу обратили внимание на ко-
личество охраны, сопровождав-

шей Лео. Если его одноклубник 
по «Барселоне» Хавьер Маскера-
но, с которым они вместе приле-
тели в Москву, проследовал из 
машины к дверям отеля практи-
чески в одиночку, то стоило поя-
виться на улице Месси, как его 
тут же окружили с десяток телох-
ранителей весьма брутального 
вида.  Эти меры были приняты не 
просто так. После персональных 
угроз террористов в адрес Лио-
неля представители Аргентин-
ской футбольной ассоциации 
(АФА) заранее встретились с по-
слом РФ в Аргентине, чтобы со-
гласовать обеспечение безопа-
сности гостей  на время их пре-
бывания в Москве. Так что никто 
бы сильно не удивился, если бы 
даже на поле Месси вышел вме-
сте с парой охранников.

К слову, для тренировок сбор-
ная Аргентины выбрала новую 
базу московского «Спартака», 
расположенную практически у 
подножия домашнего стадиона.  
Свой выбор в АФА объяснили 
удобной логистикой: мол, от го-
стиницы до базы ехать всего 35 
минут. Но расчеты аргентинцев, 
видимо, оказались не совсем точ-
ными. На свою первую полноцен-
ную тренировку в Москве они 
благополучно опоздали.

К  назначенному времени, а 
именно в10.15 утра, у ограды 
спартаковской базы столпились 
почти полсотни журналистов, 
среди которых был и автор этих 
строк.  Однако за радость вживую 
лицезреть одного из лучших фут-
болистов современности при-
шлось пострадать. Неторопли-
вые аргентинцы прибыли на час 

позже: все это время репортеры 
провели на холоде.  Вариант запу-
стить людей погреться в теплое 
место сотрудниками безопасно-
сти категорически не рассматри-
вался. Более того, аргентинцы 
даже раздумывали над тем, что-
бы вообще закрыть тренировку 
для прессы, чем предсказуемо 
вызвали шумное недоумение 
среди журналистов. К счастью, 
до такого абсурда дело не дошло.

Между тем футболисты сбор-
ной Аргентины явились на базу 
«Спартака» довольно оригиналь-
ным способом. А именно в двух 
микроавтобусах, которые внеш-
не, в особенности издалека, мало 
чем отличались от обычных рей-
совых «маршруток», курсирую-
щих по Москве.

Тренировочное занятие ар-
гентинцы начали на самом отда-
ленном из шести полей, которы-
ми располагает спартаковская 
база. Сквозь сетку, отделявшую 

зрителей от футболистов, глав-
ное действующее лицо вычисли-
ли быстро. Даже несмотря на то, 
что Лионель Месси, а речь, раз-
умеется, идет о нем, на пол-лица 
вжался в массивный шарф, повя-
занный у него на шее.  

Разглядеть в этом человеке су-
перзвезду было сложно. Наравне 
со всеми Лео выполнил несколь-
ко разогревающих упражнений и 
двинулся в компании партнеров 
на другое поле. Кто-то из игроков 
со смехом бросил в спину Месси 
манишку — ноль реакции. В ка-
кой-то момент Лео оказался на-
столько близко к нам, что любой 
желающий беспрепятственно 
мог подбежать и приобнять фут-
болиста, как это сделал один из 
отчаянных болельщиков во вре-
мя недавнего матча «Барсы» в 
Лиге чемпионов. Однако никто 
не рискнул.

Дальнейшее занятие арген-
тинской сборной проходило при 
закрытых дверях: 15 минут, отве-
денные для журналистов, пробе-
жали незаметно. Но ничего, ско-
ро легендарного футболиста 
можно будет увидеть в «Лужни-
ках» уже в боевых условиях. 

Тем временем, будущий со-
перник сборной Аргентины гото-
вится к матчу без лишнего шума 
и ажиотажа. Российская команда 
живет и работает в подмосков-
ном Новогорске, и проблем с ло-
гистикой не испытывает — трени-
ровочное поле находится бук-
вально в двух шагах от корпуса. 
Пока не все футболисты могут 
работать в общей группе, но вре-
мени восстановиться еще доста-
точно.

Лионель Месси, как и его партнеры по сборной Аргентины, вышел на тренировку изрядно утепленным. 
Но по ходу занятия Лео все равно ежился от холода и старался как можно сильнее натянуть шарф на лицо.

Главный тренер сборной России Олег Знарок уже определил костяк олимпийской команды.

Акцент

 Для тренировок в Москве 
сборная Аргентины выбрала 
новую базу «Спартака»

Димитрис Итудис: 
Есть повод заду-
маться над тем, 
как унифицировать 
правила в Единой 
лиге и Евролиге

НОВОСТИ

Овечкин 
и Кузнецов 
установили 
новые рекорды

ПАРНИ 
РАЗГОНЯЮТСЯ

Артур Нанян

РОССИЯНЕ Александр Овеч-
кин и Евгений Кузнецов, высту-
пающие за клуб Национальной 
хоккейной лиги (НХЛ) «Вашинг-
тон», помогли своей команде 
одержать победу над «Аризо-
ной» (3:2). На счету Овечкина — 
одна шайба, а в активе Кузнецо-
ва — две результативные переда-
чи.

Очередная, 12-я шайба Овеч-
кина в нынешнем сезоне позво-
лила ему установить новое лич-
ное достижение. Он вышел на 
12-е место за всю историю НХЛ 
по числу шайб, заброшенных в 
большинстве: их у Александра 
теперь 216. Ближайшие конку-
ренты россиянина в этом списке 
— Майк Гартнер и Яромир Ягр, у 
которых лишь на один гол боль-
ше.

Что касается Кузнецова, то он 
благодаря двум голевым переда-
чам перешагнул очередной ру-
беж: в 276 матчах, проведенных 
в лиге, Евгений набрал 200 оч-
ков. Всего в 15 встречах этого се-
зона Кузнецов 15 раз выступил в 
качестве ассистента и забросил 
три шайбы.

Клозе примет
участие
в жеребьевке
ЧМ-2018

С ТРОФЕЕМ
В РУКАХ

Сергей Литвинов

БЫВШИЙ нападающий сбор-
ной Германии, чемпион мира-
2014 Мирослав Клозе предста-
вит кубок турнира во время же-
ребьевки финальной стадии ЧМ-
2018 в Москве 1 декабря. Об 
этом говорится на официальном 
сайте Международной федера-
ции футбола (ФИФА). 

— С чемпионатом мира у меня 
связаны совершенно особые вос-
поминания, — отметил Миро-
слав. — В этом году я уже приез-
жал в Россию на Кубок конфеде-
раций и не сомневаюсь, что нас 
ждет великолепная жеребьевка 
турнира. Это будет достойная 
прелюдия к чемпионату мира в 
следующем году.

Напомним, в ходе финальной 
жеребьевки ЧМ-2018 все 32 ко-
манды-участницы будут разби-
ты на восемь групп в соответст-
вии с процедурой, утвержденной 
в сентябре. Сборные будут рас-
пределены по четырем корзинам 
согласно рейтингу ФИФА, опу-
бликованному в октябре этого 
года. Одним из восьми ассистен-
тов жеребьевки станет легенда 
российского футбола Никита 
Симонян. 

Российские 
теннисисты 
открыли 
итоговый 
турнир U-21

МОЛОДЕЖЬ 
НА ПОДАЧЕ 

Сергей Сокольский

В МИЛАНЕ стартовал новый 
турнир — с участием сильнейших 
теннисистов мира не старше 21 
года.

В восьмерку лучших попали 
сразу три юных россиянина: 
20-летний Андрей Рублев (37-й 
номер мирового рейтинга) и 
21-летние Даниил Медведев (65) 
с Кареном Хачановым (45). Два 
последних, угодившие в группу 
«В», открыли турнир очным пое-
динком. По правилам соревнова-
ний для победы в сете необходи-
мо выиграть четыре, а не, как об-
ычно, шесть геймов. Первому 
это удалось сделать Хачанову — 
4:2. Зато потом Медведев взял 
три сета подряд, причем два из 
них на тай-брейке — 4:3 (8:6), 4:3 
(7:3), 4:2.

Матч Андрея Рублева с Джан-
луиджи Квинци в группе «А» за-
вершился уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать.

Напомним, по два лучших иг-
рока из каждой группы сыграют 
в 1/2 финала. Призовой фонд 
турнира составляет 1,275 млн 
долларов.

ЦСКА в чемпионате Единой лиги выиграл все шесть матчей.
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МЕЖДУ ТЕМ
Молодежная сборная России, со-
ставленная из игроков не старше 
20 лет, крайне неудачно начала 
Суперсерию против канадских 
сверстников. Первый поединок 
против команды Западной хок-
кейной лиги (WHL) подопечные 
Валерия Брагина проиграли с раз-
громным счетом 0:7. Рулевой на-
шей «молодежки» признал, что 
россияне пропустили слишком 
много, но пообещал исправить си-
туацию. Всего в рамках этой Су-
персерии состоится шесть мат-
чей против сборных трех разных 
юниорских лиг Канады.
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